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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LA SUPUESTA reforma para eliminar el outsourcing
amenaza con ahogar al gobierno en su propia
tramitadera. Para empezar, en la Cámara de Diputados
no han podido aprobar el "histórico acuerdo", porque
una cosa son las ocurrencias presidenciales y otra,
muy distinta, tener que darle forma legislativa.
Y AUNQUE seguramente se terminará aprobando,
como diría el clásico del autoritarismo, sin quitarle
ni una coma, el problema vendrá cuando las
autoridades tengan que aplicar la dichosa ley. Simple
y sencillamente no hay manera de que la Secretaría
del Trabajo pueda llevar a cabo la revisión de tooodos
los puntos de tooodos los contratos que tendrán
que registrar tooodas las empresas que subcontraten
.trabajadores especializados. Ni modo de pensar que
la idea es que todo cambie... para que todo siga igual.

• • •

A LO MEJOR a Alejandra Frausto se le fue el internet
pues, contrario a su costumbre, esta vez no felicitó
a un escritor mexicano galardonado en el extranjero.
De hecho, la secretaria de Cultura ni un monosílabo
emitió porque Enrique Krauze obtuvo el Premio
de Historia Órdenes Españolas.
EL SILENCIO de la funcionaría resulta más escandaloso

porque recientemente felicitó a Diamela Eltit
por haber ganado el Premio Internacional Carlos
Fuentes. Dijo que la escritora "puso a la literatura
como cuerpo para navegar entre la dictadura en
Chile". Y casualmente a Krauze lo reconocieron, entre
otras cosas, "por su compromiso con la defensa de la
democracia y de los valores liberales, y por la denuncia

de las dictaduras de toda índole, los fanatismos de la
identidad, el populismo, y el autoritarismo".
DA LA IMPRESIÓN de que Alejandra Frausto no
cree en una democracia sin adjetivos... sino en una
disciplina sin cortapisas.

• • •

¡QUÉ RARO lo que está pasando en Toluca! Resulta
que el alcalde Juan Rodolfo Sánchez pidió licencia
para "concentrarse" en su reelección pero regresó
al cargo... ¡al cuarto día!
Y TODO INDICA que no volvió porque quiera cumplir
con su deber, sino porque ya se anunció la nueva
tanda de vacunaciones en el Estado de México y,
evidentemente, el morenista quiere estar ahí para
colgarse la medallita. Lo dicho: contra el oportunismo
electoral no hay vacunas.

• • •

A PROPÓSITO de despropósitos mexiquenses, en
Huixquilucan el panismo no cree en la democracia,
sino en la monarquía: resulta que Enrique Vargas le
va a heredar la alcaldía a su esposa Romina Contreras.
ENTRE los 284 mil 965 habitantes del municipio, el
PAN no logró encontrar a nadie más que a Contreras
para "competir" por uno de los municipios más ricos
del país, haciendo campaña desde mucho tiempo
atrás bajo el parapeto de ser la primera dama.
SI BIEN Huixqui es uno de los municipios en los
que viven muchos de los más ricos, paradójicamente
su gobierno es muy pobre en cultura democrática.
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CUANDO VIO que
no habría hueso para
ella, Rocío Barrera
renunció a Morena y
se volvió la candidata

del PRI, PAN y PRD a la
Alcaldía de V. Carranza.

TAN ARROPADA
estuvo la neo

opositora, que
el presidente de
Acción Nacional en

la Capital, Andrés
Atayde, la eligió
para acompañarla
en el arranque de
campaña y se tomó
la foto a su lado —

junto a los demás
líderes— cuando el

reloj electoral marcó el
primer minuto.

Y AHORA ella le paga
cubriendo con pintura
blanca los logotipos
del blanquiazul y
el tricolor en sus

pendones.

CON UN BUEN
corrector líquido...
¡hasta los besos de
Judas se tapan!

• • •

MUY CONFIADA
se dice la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, de que el
amparo que consiguió
Édgar Tungüíno
evitará que se escape al
llegar al País.
LO CIERTO es que,
quienes llevan el
proceso, no están tan
en sus laureles y ya
trabajan en alternativas
para blindarse.
UNA OPCIÓN es
formular una nueva
acusación en cuanto

llegue y, la otra, que
la FGR solicite prisión
preventiva justificada
debido a que ya
demostró que se le da
escapar.
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MIRADOR

ARMANDO¦

FUENTES AGUIRRE

Me habría gustado conocer a don Manuel
de Llera y Sandoval.

Un malqueriente suyo le dio una bofetada
y en seguida lo retó a duelo. Le anunció:

Mañana le enviaré a mis padrinos.

Los espero contestó don Manuel.
Que no vayan muy temprano, pues
acostumbro levantarme tarde.

Cuando llegaron los sujetos les dijo el señor
De Llera:

Yo soy el ofendido, de modo que tengo
derecho a escoger el arma que se usará
en el desafío.

¿Y qué arma escoge usted? preguntaron
los padrinos. ¿Pistola? ¿Espada? ¿Sable?

Bomba respondió el caballero.

¿Bomba? se desconcertáronlos visitantes.
Sí conñrmó don Manuel. Yo llevaré

una bomba, y encenderé la mecha. El primero
de los duelistas que huya para salvarse será
el perdedor del duelo.

Así se hizo. Cuando la mecha estaba por llegar
a su final el adversario y sus padrinos echaron
a correr.

Entonces estalló la bomba. Se oyó un leve
chisporroteo, la bomba se abrió y de ella
salieron volando dos palomas.

Me habría gustado conocer a don Manuel
de Llera y Sandoval. Sabía jugar con las cosas
de la vida. Y también con las de la muerte.
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Himmmmm ÜS8

Por encima de la política debe
ir la ética: de ese modo tendría

¦que decidir el TEPJF y aportar KMBi
dignidad a nuestra política.

Por dignidad
i marido es sifilítico" de"Mclaró la señora en una
i fiesta El señor la corrigió:

"Filatélico, mujer; filatélico". Además
de esa afición a coleccionar estampi
llas de correos el marido tenía otros
entretenimientos: la carpintería, el
softbol era primera base del equipo
Pelícanos, en la liga municipal de ve
teranos y la lectura de obras de don
José María Vargas Vila Cierto día el
señor del relato llegó a su domicilio
en hora desusada y sorprendió a su es
posa en situación comprometida con
un lacertoso mancebo. Antes de que
el hombre pudiera pronunciar palabra
le dijo ella "Tú tienes varios hobbies.
Yo nada más tengo éste"... Gnach y
Gne eran hermanos siameses, unidos
por un costado. Sucedió que Gnach
conoció a una linda chica, y con ella
pasó un rato deleitoso. Al día siguiente
alguien les preguntó a los siameses:
"¿Se divirtieron anoche?". Respondió,
mohíno, Gne: "Sí y no"... Doña Macalo
ta les dijo a sus amigas: "Si mi marido
llega a faltar me casaré con uno de sus
hermanos". "¿Por qué?" se extrañó
una Explicó doña Macalota 'Ya no
estoy en edad de domar otra suegra"...
El burdo acoso que López Obrador y
su partido están ejerciendo sobre el
Instituto Nacional Electoral es pal

maria demostración de que aún tiene
vigencia el exabrupto que pronunció
el ahora Presidente cuando en una
de sus campañas en otra anda aho
ra mandó al diablo las instituciones.
El propósito de ese hostigamiento al
INE, afirman algunos observadores
de la vida nacional, es desacreditar al
oiganismo para luego apoderarse de él.
Eso nos haría volver al tiempo en que
el Estado hacía las elecciones y las ca
lificaba, en vez de que eso lo hicieran
los ciudadanos. En el caso concreto del
actual asedio al Instituto debo confesar
que me encuentro en un dilema No
sé si desear que el Trife confirme la
descalificación de Félix Salgado Mace
donio o que la revoque, según piensan
que sucederá quienes afirman que la
mayoría de los magistrados que for
man ese Tribunal están entregados
a los designios de AMLO y son sus
servidores, por no usar un sustantivo
de más peso. Si el dictamen del INE es
confirmado eso favorecerá las causas
de la ley, la justicia y la decencia Eso es
lo que deseo vivamente, pero me asalta
el pensamiento de desear que el Tri
bunal favorezca a Salgado, porque eso
exhibiría el autoritarismo de AMLO y
le restaría simpatizadores, sobre todo
entre los grupos feministas, que cada
vez adquieren mayor peso electoral.

Por encima de la política, empero, yo
pongo la ética (Si no la pusiera yo ella
misma se pondría). Espero entonces
que el jayán morenista, el tal talísimo
Salgado Macedonio, sea otra vez de
fenestrado, no obstante los ominosos
presagios pesimistas de los que ven al
Trife entregado al poder presidencial.
La confirmación por parte del Tribu
nal federal del veredicto emitido por
el INE aportaría algo de dignidad a
la vida política de México y pondría
un poco de esperanza en mi mustio
y desolado corazón. (Trompetilla al
calce)... Sir Galahad venció en singular
combate al terrible dragón que iba a
raptar a la hermosa doncella Guinivé
re. Como premio por haberla salvado
de un destino peor que la muerte el
padre de la joven le concedió al va
leroso caballero la mano de la dama
La noche de las nupcias sir Galahad
se despojó de su armadura, tarea que
le tomó una hora y cuarto, y luego se
quitó el resto de sus vestiduras, con lo
que se mostró al natural a los ojos de
su desposada Veraces historiadores
de la época aseguran que el caballero
estaba peor dotado por la naturale
za que Pipino el Breve. "Bloody be!
exclamó Guinivére, decepcionada, al
verlo. De haber sabido esto mejor
me habría ido con el dragón"... FIN.

Fecha: 09/04/2021

Página: 9

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,296

Página 5 de 8



Sin e.ñrma

En México se ha creado una barrera
infranqueable que impide que las personas
puedan realizar actividades legalmente,
el trámite de la e.ftrma.

"Mucho de lo que llamamos
administración consiste en hacerle

difícil trabajara la gente".
Peter Drucker

Alan solo quiere trabajar. No
debería ser tan difícil, pero en
México no hay peor pecado

que trabajar y pagar impuestos.
Este joven capitalino dejó la es

cuela hace ya algunos años, pero tomó
cursos de chef y ha trabajado como
asistente de cocina en varios restau
rantes. Está sin trabajo, sin embargo, y
no son tiempos fáciles para conseguir
empleo en un restaurante. La pan
demia ha despedazado a este sector
de la economía

Alan consideró repartir comida
en uno de los servicios de plataforma
digital: sería una opción conveniente
para ganar dinero en estos tiempos
difíciles. Un familiar le regaló una
bicicleta que le permitiría realizar este
trabajo, pero el problema se presentó
cuando la empresa le pidió su afirma,
la firma electrónica

Durante varios meses Alan ha tra
tado de conseguir una cita en una ofici
na del SAT para sacar la famosa afirma;
pero ha compartido la experiencia de
miles de otras personas que, a pesar
de meterse en el portal una y otra
vez, a distintas horas del día, la noche
y la madrugada, no logran conseguirla

Antes, sacar una afirma, un trámite
presencial que incluye el registro de

biométricos, como el iris, era engorroso,
pero no imposible. La saturación de
las citas, sin embargo, empezó hace
cuando menos un año, después de
que se declaró la Jornada Nacional
de Sana Distancia de marzo de 2020.
Desde entonces se limitó el trabajo de
personal gubernamental en funciones
de contacto con el público. Se entiende
que las circunstancias eran complica
das, pero no que un año después siga
siendo virtualmente imposible sacar
una eirma, cuando se trata de un
requisito indispensable para la reali
zación de una actividad profesional
independiente o para que una empresa
empiece a trabajar.

Varios funcionarios del SAT me
han explicado que siguen teniendo
limitaciones de personal y que eso
explica la saturación. Algunos contri
buyentes que sufren las dificultades de
obtener citas afirman que se ha gene
rado un mercado negro en el que se
venden. Quienes buscan citas a veces
las aceptan en ciudades a varias horas
de distancia de su lugar de trabajo. El
ingenio mexicano, de hecho, se ha
puesto ya a trabajar. Hay una cuenta
de Twitter llamada "¿Ya Abrió Citas el
SAT? @SATsincitas" con sede en Mon
terrey y más de 85 mil seguidores, la
cual reporta las pocas citas que se van
abriendo en distintos lugares del país.

En otros países del mundo el go
bierno quiere que la gente trabaje y
pague impuestos. En Estados Unidos,
por ejemplo, solo hay que entrar al

portal del Internal Revenue Service
para obtener un número de identifi
cación fiscal. Si uno cumple con los
requisitos, por ejemplo, ser ciudadano
o residente legal, el trámite es muy
rápido y no requiere presencia física
En el Reino Unido también el trámite
se hace a distancia y, si uno cumple
con los requisitos, la Referencia Unica
de Contribuyente se recibe por correo
en un máximo de 10 días.

En México hemos creado algo peor
que una pesadilla burocrática, una ba
rrera infranqueable que impide que las
personas puedan realizar actividades
legalmente. Parecería que en nuestro
país es perfectamente aceptable que al
guien sea empleado, reciba un subsidio
gubernamental como nini o trabaje en
la informalidad, pero lo que no se per
mite es que cree un pequeño negocio
o que trabaje por su cuenta. El gran
muro que el gobierno ha inventado
para evitar que la gente pueda trabajar
y pagar impuestos es la e.firma del SAT.

• EMBAJADAS
El Presidente informó ayer que Blanca
Jiménez ha renunciado a la titulari
dad de Conagua "por un problema
familiar". "Tiene que dejar el país",
explicó. Por lo tanto, la va a proponer
como nueva embajadora de México
en Francia Para eso son las embaja
das, por supuesto, para resolver los
problemas familiares de los cercanos
al Presidente.
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Los 'ejércitos tuiteros'
de Maduro y AMLO
Muchos sospechábamos
desde hace tiempo que va
rios gobiernos latinoameri
canos han creado "ejércitos
de tuiteros" para difamar a
sus adversarios, pero algu
nos escándalos recientes en
Venezuela y México pare
cen demostrarlo con lujo de
detalles.

En Venezuela, la dicta
dura de Nicolás Maduro no
solo está pagando a la gente
un bono por escribir o re
tuitear mensajes proguber
namentales, sino que lo ha
ce abiertamente, de acuer
do con un nuevo estudio del
Laboratorio de Investigación
Forense Digital (DFRLab)
del Atlantic Council, un cen
tro de estudios en la capital
estadounidense.

El informe, titulado "Au
tocracia digital: el control
de Maduro del entorno de
información en Venezuela",
dice que el régimen vene
zolano paga el equivalente a
un salario mínimo a las per
sonas que amplifican men
sajes progubernamentales al
menos 400 veces al día.

"El régimen de Madu
ro ha implementado un am
plio aparato de manipula
ción que va desde medidas
represivas como la censura,
el cierre de Internet y el si
lenciamiento de los críticos,
hasta la propaganda 'positi
va' (como las publicaciones
en Twitter) realizadas por

los ciudadanos pagados", di
ce el informe.

Daniel Suárez Pérez,
coautor del informe, me lo
dijo en una entrevista te
lefónica desde Bogotá, Co
lombia

"Hay muchos gobiernos
que intentan influir en las
redes sociales, pero Vene
zuela es el que lo hace más
abiertamente", comentó.

Suárez añadió que "se
pueden encontrar instruc
ciones en las propias redes
sociales del gobierno sobre
cómo ganar dinero" retui
teando mensajes a favor de
Maduro.

El Ministerio de Comu
nicación e Información del
régimen venezolano, cono
cido por sus siglas MIPP
CI, anuncia casi a diario en
su cuenta de Twitter la "eti
queta del día" a su ejército
de tuiteros, dice el informe.

Los individuos pagados
por el Gobierno luego es
criben o retuitean mensajes
usando la etiqueta recomen
dada

Para recibir su pago, pri
mero deben registrar sus
cuentas de Twitter en una
aplicación del régimen vin
culada al "Carnet de la Pa
tria", la identificación que
usa Maduro para pagar a los
beneficiarios de sus planes
sociales.

A menudo, los tuiteros
publican con orgullo los re

cibos del Gobierno, mos
trando cuánto dinero han
ganado con sus tuits.

Un ejemplo publicado
en una cuenta proguberna
mental de Telegram el 19 de
enero muestra una "tabla de
logros semanal" con un pri
mer puesto de 384 mil bo
lívares, el equivalente a 22
centavos de dólar. Por poco
que parezca se trata de un
salario mínimo semanal en
el país, uno de los más po
bres de América Latina

En México, la agencia
de noticias estatal Notímex
ha sido acusada de crear
cuentas en las redes sociales
para atacar a los críticos del
Gobierno.

La operación fue or
questada directamente por
la directora de Notímex,
Sanjuana Martínez, según
un estudio realizado por el
grupo de defensa de la li
bertad de prensa Artículo 19
y la universidad ITESO en
Guadalajara

Diez testigos le dijeron
a Artículo 19 que los ejecuti
vos de Notímex ordenaban a
los periodistas de la agencia
crear cuentas falsas de Twit
ter y publicar mensajes con
tra los críticos del Gobierno.

El informe anual del De
partamento de Estado sobre
los Derechos Humanos, pu
blicado el 30 de marzo, se re
fiere al caso Notímex y dice
que los periodistas "que hi

cieron preguntas difíciles al
Presidente" luego recibieron
"ataques a través de Twitter".

Sorprendentemente, en
lugar de despedir inmediata
mente a la directora de No
tímex, el Presidente mexi

cano Andrés Manuel López
Obrador la ha apoyado.

Un día después de la
publicación del informe
del Departamento de Es
tado, López Obrador dijo
que Martínez "merece to
do nuestro respeto y es una
buena periodista", y arreme
tió contra sus acusadores.

En los últimos años,
también se ha reporta
do que el ex Presidente de
Ecuador, Rafael Correa, y la
ex Presidenta y actual Vi
cepresidenta de Argentina,
Cristina Fernández de Kir
chner, también orquestaban
redes en Twitter para hosti
gar a sus críticos.

Tal vez sea poco lo que
podamos hacer con respecto
a Venezuela, porque es una
dictadura que está siguiendo
los pasos de Cuba para su
primir totalmente la libertad
de expresión.

Pero en el caso de Mé
xico y otros países que se
jactan de defender las liber
tades fundamentales, los
ejércitos de tuiteros progu
bernamentales deben ser
denunciados por lo que son:
ataques abiertos contra la li
bertad de expresión.
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BAJO
RESERVA
Sospechan de los diputados y la
marihuana
::::: Que el tema de la despenalización de la
marihuana continuará dando de qué hablar
es un hecho porque el Senado de la Repú
blica no está dispuesto a pasar la minuta
tal cual como se las envió la Cámara de Di
putados y es que se había generado un con
senso entre casi todas las fuerzas políticas.
Nos dicen voces conocedoras del tema en
la Cámara Alta que lo que en realidad influ
yó en los legisladores de la Baja fueron los
lobbyistas que ahí anduvieron dándose sus
vueltas para presionar a los diputados... en
específico las empresas transnacionales que
tenían un enorme interés en retirar los as
pectos de trazabilidad, es decir conocer qué
compuestos tiene y dónde se produjo la
marihuana que se llegue a vender al públi
co. Generó un gran 'sospechosismo' el he
cho de que haya pasado una minuta tan
permisiva en unos aspectos, como permitir
el consumo en casi cualquier espacio y la
eliminación de la prohibición de vender
más de 28 gramos de la yerba, lista para
consumo, y tan restrictiva en otros, por
ejemplo, en que las personas puedan culti
var plantas para su autocosumo.

AMLO mete acelerador al tren
Vaya encerrona que hubo este miércoles

en Palacio Nacional. Nos detallan que el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor llamó a reunión en Palacio Nacional al
secretario de la Defensa Nacional (Sedeña),
general Luis Cresencio Sandoval; al gene
ral Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, res
ponsable de la construcción del Aeropuerto
Internacional "Felipe Ángeles"; a Rogelio
Jiménez Pons, director general del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur),
entre otra decena de funcionarios e involu
crados para recordarles que no se debe de
perder tiempo y al contrario, trabajar más
para que, tanto el Tren Maya y el Aeropuer
to Felipe Ángeles estén en tiempo y forma
de acuerdo a las fechas acordadas. Nos ha
cen ver que en la reunión, que duró más de
dos horas, mostró su preocupación por el
retraso que hay en el Tren Maya, por lo
que, para presionar, la próxima semana les
advirtió que acudirá al sur y sureste de Mé
xico para revisar cada uno de los cinco tra
mos del proyecto ferroviario.

Colosio llega a la tele
::::: Nos cüéritán que
las 20:00 horas se lanzará el primer capítu
Ai la serie "El Legado*, que contendrá

de vida y carrera política del ex
candidato presidencial
priísta en 1994, Luis Do
naldo Colosio. Nos
cuentan que esta serie
consta de nueve capítu
los con una duración de
5 minutos cada uno y es
producida por su hijo,
Luis Donaldo Colosio
Rio)as y su equipo. Este

Luis Donaldo ejercicio también tendrá
elementos de la infanciaColosio

de Colosio Murrieta hasta
su incursión en la política y cada miércoles
y domingo estará disponible otro capítulo a
través de las redes sociales. Algunos mal
pensados dirán que es mucha casualidad
que esta bioserie coincida con la candidatu
ra de Luis Donaldo Colosio Riojas a la alcal
día de Monterrey, pero seguramente es sólo
eso: pura casualidad.

Fecha: 09/04/2021

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,850

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Los desaparecidos de la CDMX
::::: Nos platican que la Ciudad de México
ocupa el deshonroso tercer lugar en el núme
ro de reportes por desapariciones presentadas

entre abril de 2019 y marzo
| de 2020. Un documento so
lí bre la Búsqueda e Identifi
2 cación de Personas Desapa
§ recidas elaborado por la Se

cretaría de Gobernación, a
cargo de Olga Sánchez
Cordero, revela que las

  mujeres representan 24%
Olga Sánchez del total de personas desa
Cordero parecidas, pero si sólo to

mamos a los menores de 18
años, las niñas y adolescentes mujeres llegan
a 55%. En ese rubro, otra vez la CDMX con
centra un número importante de desaparicio
nes, junto con el Estado de México. De acuer
do con los datos de la dependencia, en todo
el país hay más de 85 mil personas desapare
cieron entre 2006 y el 7 de abril de 2021. El
atender a las mujeres es un tema más que
pendiente de esta administración.

Golpe a los Organos electorales
::::: La que pasó una amarga mañana fue la
diputada de Morena, Guadalupe Morales
Rubio, luego de que el pleno aprobó, en me

dio de una fuerte discusión,
| el descuento de 7.7 mdp al
I Tribunal Electoral de la
¿ CDMX. A doña Guadalupe,
§ como presidenta de la Co
| misión de Presupuesto y

Cuenta Pública, le tocó ela
borar el dictamen que, nos
dicen, mandaron desde el

Guadalupe Antiguo Palacio del Ayunta
Morales Rubio miento, por lo que la oposi

ción le tundió. Este hecho
sienta un precedente, porque ahora el Institu
to Electoral de la CDMX también está deman
dando 580 mdp para su operación durante el
segundo semestre del año y todo indica que
podría correr la misma suerte, con lo que al
organismo no sólo le apretarán el cinturón, si
no que se lo pondrán en el cuello.

Fuera los alcaldes
::::: Los alcaldes se van a la calle... pero a ha
cer campaña. Nos dicen que de manera ofi
cial los nueve" ediles que buscan la reelección
comenzarán su actividad proselitista este vier
nes para cumplir con la ley que sólo les per
iffiÉe ausentarse 60 díás del encargo de mane
ra oficial. Con ello, a partir del 7 de junio re
gresarán a sus oficinas. Quienes tienen todo
listo son el panista de Benito Juárez, Santia
go Taboada, los morenistas, de Azcapotzalco,
Vidal Iierenas; Iztacalco, Armando Quinte
ro; de Magdalena Contreras, Patricia Ortiz,
así como el priista de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava. Veremos de qué cuero salen más
correas de los contendientes.

Aspirante sigue violando la ley
::::: Nos dicen que quien sigue engrosando las
denuncias por actos anticipados de campaña
y corrupción es Juan Rodolfo Sánchez Gó
mez, quien ahora se ostentó como presidente
municipal de Toluca, caigo al que pidió licen
cia hasta el 20 de abril, para promocionar las
vacunas contra Covid19. En su desesperación
para posicionarse como candidato de Morena
a la capital mexiquense, cargo que busca por
tercera ocasión, difundió en redes sociales un
video anunciando la vacunación, pasando por
alto las medidas que dictó el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación para
que los integrantes de ese partido se abstuvie
ran de utilizar la dosis con fines políticos.
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A pesar de rivalidad, salen con
las mismas campañas

::::: Desde Zacatecas, nos platican que, a pesar
de ser rivales, los candidatos a la gubernatura
del PRIPANPRD, Claudia Anaya, y de Jun
tos Hacemos Historia, David Monreal, pare
ce como si hubieran contratado a los mismos

asesores de imagen, ya que
ambos iniciaron sus campa
ñas con el mismo slogan:
"¡Llegó la hora!" y con jin
gles especiales para ellos.
Nos dicen que a doña Clau
dia le hicieron una adapta
ción de la canción Mi Troki

ta, que en una parte dice:
"Todos le tienen miedo, pe
ro es agua bendita (...) Va
recorriendo el estado la güe

rita"; mientras que a don David, la Banda Je
rez le compuso un corrido donde relata su vi
da política y presume ser amigo del presiden
te Andrés Manuel López Obrador y a su
hermano, el senador Ricardo Monreal. ¡Ajúa!
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Sigue tensiún entre candidatos
::::: Quienes se quedaron con la ceja levantada
en Sinaloa, nos cuentan, son los militantes de
Morena, pues las diferencias entre el candida
to a gobernador Rubén Rocha Moya y el al
calde de Culiacán con licencia que busca la

 : reelección, Jesús Estrada
Feireiro, cada vez son más
evidentes. Nos relatan que
hace unos días, en los pri
meros eventos de campaña,
ambos estuvieron en un es

cenario y lo que menos
guardaron fueron las formas
para hacerse reclamos mu
tuos, y hasta don Jesús, en
corto, usó un lenguaje muy
florido para dejar en claro a

don Rubén que no lo esté molestando, por lo
que el equipo de don Rubén analiza la estra
tegia para el resto de la campaña, porque la
capital es un bastión importante y no evita
rán ir ahí por un berrinche. ¡Qué fuerte!

Tricolores se tlñen de guinda
::::: Nos cuentan que los priistas de Yucatán
andan de capa caída, pues los que en otros
tiempos eran "sus gallos" ahora representarán
a Morena. Nos enumeran que, por ejemplo,
está la hija del secretario de Seguridad Públi

ca estatal, Luis Felipe Sai
dén Ojeda, Jessica Saidén
Quiroz, quien en 2015 per
dió con el tricolor la alcaldía

de Progreso, luego apoyó al
PAN y ahora es de Morena,
donde va de nuevo por el
ayuntamiento. También es
tá la exdirigente municipal
y exregidora en Mérida,
Alejandrina León Torres,
quien en Morena es candi

data a diputada local; además, la exalcaldesa
del municipio de Tekax, Carmen Navarrete,
fue postulada a una diputación federal y, co
mo decía Raúl Velasco: "Aún hay más".
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Las alertas ya estaban
::::: Desde Veracruz, nos comentan que el in
cendio en la refinería Lázaro Cárdenas, de Mi
natitián, dejó al descubierto que no es tan
buena esa máxima de la 4T de que "más vale
honestidad que experiencia", pues cuando el
incidente llegó a puestos claves de la planta,
no supieron qué hacer, porque, nos dicen, se
trata de compadres o amigos sin experiencia
en estos siniestros. Nos indican que no sólo
eso, sino que han sido constantes las quejas
en los últimos meses sobre la falta de insu
mos en las bodegas de la planta, pues no hay
suficiente stock de materiales y, cada vez que
es necesario hacer reparaciones, los emplea
dos petroleros deben enfrentar un laberinto
burocrático para poder conseguir piezas, las
cuales tardan semanas en llegar. ¡Vaya lío!
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Todavía anoche era se
creto a voces en los pa
sillos del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), que el
proyecto de sentencia del ma
gistrado Reyes Rodríguez
Mondragón está con la deci
sión del Instituto Nacional
Electoral (INE) de retirar las
candidaturas de los morenos

Félix Salgado Macedonio y
Raúl Morón a los gobiernos de
GuerreroyMichoacán, respec
tivamente, por no reportar gas
tos de precampaña.
Los detalles del proyecto

—según se supo— se harán
públicos hasta poco antes de la
una de la tarde de hoy, hora en

que se programó el inicio de la
sesión pública de la Sala Supe
rior del máximo tribunal elec
toral que desahogara este po
lémico asunto que ha atizado la
conftontación entre el INE y el
gobierno de AMLO.
El proyecto de sentencia del

magistrado Rodríguez Mon
dragón confirma que Salgado
Macedonio y los otros aspiran
tes de Morena a la candidatura
por Guerrero pretendieron de
fiaudarlaley porque sí hicieron
precampañaynoentregaronal
INE informes de ingresos y
gastos,loque los señalados nie
gan y presentan como argu
mento central de su impugna
ción ante el TEPJF.

Sin embargo, el proyecto de
sentencia considera que el ár
bitro electoral se excedió al im
poner como sanción a todos
los aspirantes por igual, la can
celación o pérdida del derecho
al registro como candidatos, de
ahí que ordene al INE indivi
dualizar gradualmente las san
ciones para Salgado Macedo
nio, Pablo Amflcar Sandoval
Adela Román y Luis Walton.
Estopodríaonobajardelacan
didatura a Félix, pero también
habilitaría a los otros a alzarse
con ella. Quedaría en manos
del INE y ni modo que ahora
diga que siempre no.
Un criterio similar se aplica

ría en el caso de Raúl Morón en
Michoacán que ha confrontado
a su principal promotor, el jefe
de asesores de AMLO, Lázaro
Cárdenas Batel, con el líder de
Morena, Mario Delgado. Se es
pera una votación dividida del
TEPJF en el que se requerirán
al menos cuatro de siete votos
para aprobar o rechazar el pro
yecto de sentencia del magis
trado Rodríguez Mondragón

Instantánea:
1. FOCOS ROJOS se han en

cendido entre la oposición en
San Lázaro, ante la posibilidad
deque lamayoríadeMorenaen
la cámara de Diputados aprue

be ^vía fast track, sin debate am
plio e informado, y antes de que
tenninesuperiodoordinariode
sesiones a finales de este mes,
un megapaquete de 48 inicia
tivas, contenidas enun solo dic
tamen de la Comisión de Pun
tos Constitucionales, que bien
podría significar la mayor
transfiguración normativa, le
gal y cultural jamás registrada
enelpaísen temas sensibles co
mo familia, género, derechos
reproductivos y protección de
la niñez. El principal argumen 
to de la fiacción de Morena es
que se elevan a rango constitu
cional derechos de avanzada
Éstos, sin embaigo, parecen
ajenos a la idiosincrasia nacio
nal. Veaalgunas de las propues
tas: sustituir el concepto de fa
milia por el de "diversas formas
de comunidad familiar con
hijos y sin hijos", e incorporar
otros como el de género, "igual
dad sustantiva" y "autonomía
reproductiva" que, de acuerdo

con la ONG "Dales Voz" altera
rían la naturaleza de institucio
nes sociales fundamentales co
mo familia y matrimonio, lo
que podría llevar a despojar a la
niñez de la protección materna,
paterna e institucional, y abrir
caminos legales a prácticas co
mo la poligamia, la pedofilia y
el aborto. El albazo legislativo
advertido por la oposicióa
aprobaría también el polémico
asunto del derecho de todaper
sona a la identidad sexual que
implicaría incorporar a la Cons
titución la llamada "rectifica
ción sexogenérica"ocambiode
sexo, incluso en niñas y niños,
sin que la propuesta incluya
análisis o estudios sobre las im
plicaciones que tendría. Si se
evita el albazo legislativo adver
tido por la oposición el mega
paquete podría ser retomado
por la próxima legislatura. De
ahí la relevancia de lo que re
sulte de las elecciones del pró
ximo 6 de junio. •

Fecha: 09/04/2021

Página: 9

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 28,957

Página 4 de 11



Hace diez días, el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador

lanzó una nueva provoca
ción al movimiento feminis

ta al afirmar que "antes no se
consideraban feminicidios,
eran homicidio...esta clasifi
cación comienza práctica
mente con nosotros".
Puesta así, esa declaración

es perfecta, categórica e incon
trovertiblemente falsa. En el
Código Penal Federal, el femi
nicidio se tipificó desde 2012.
El Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguri
dad tiene registros mensuales
de feminicidios desde al me
nos 2015. Entonces, la clasifi
cación de feminicidios no em

pezó con "ellos".
En la mañanera de ayer, el

Presidente regresó al tema,
pero matizó un poco el men
saje: "El caso de los feminici
dios es otro delito con creci
miento, sostenemos, no es
evadir nuestra realidad, antes
no se clasificaban de esa ma
nera. Se consideraban como
homicidios todas las muertes
de mujeres por eso ahora se
registra un incremento".
Formulado de ese modo,

no le falta la razón a López
Obrador. Para que el homi
cidio de una mujer sea cla
sificado como feminicidio,
tiene que encuadrar en al

menos uno de los siguientes
supuestos:
1. Que existan antece

dentes de cualquier tipo de
violencia en el ámbito fami
liar, laboral o escolar, del
presunto victimario en
contra de la víctima;
2. Que el cuerpo de la víc

tima presente signos de vio
lencia sexual;
3. Que a la víctima se le

hayan infligido lesiones o
mutilaciones infamantes o
degradantes, o actos de ne
crofilia;
4. Que existan anteceden

tes o datos que establezcan
que hubo amenazas relacio
nadas con el hecho, acoso u
hostigamiento sexual, o le
siones del presunto victima
rio en contra de la víctima;
5. Que el cuerpo déla víc

tima sea expuesto o exhibi
do en un lugar público;
6. Que el presunto victi

mario haya obligado a la víc
tima a ejercer la prostitu
ción, ejercido actos de trata
de personas en su contra;
7. Que haya existido entre

el victimario y la víctima una
relación sentimental, afecti
va o de confianza;
8. Que la víctima haya sido

incomunicada.
Como resulta obvio de

esa lista, se requieren actos
de investigación para de
terminar si se actualiza al
guno de esos supuestos. La
realidad es que, contra pre
cedentes establecidos en la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación, muchas fisca
lías investigan poco o nada
y acaban clasificando mu
chos feminicidios como ho
micidios dolosos.
También es cierto que las

prácticas de registro de femi
nicidios son heterogéneas
en tiempo y espacio. Hay es
tados que atienden el tema
mejor que otros. Por otra
parte, dada la creciente pro
minencia que ha adquirido
la violencia de género en la
discusión pública, es posible
que haya crecido en los últi
mos años el número de ho
micidios de mujeres clasifi
cados como feminicidios.
En ese sentido, tiene ra

zón el presidente: usando
como métrica el número de
carpetas de investigación
por feminicidio, las compa

raciones son complicadas.
Habría que encontrar en

tonces otras métricas para
saber que está pasando con
la violencia de género. La
más obvio es el número de
homicidios de mujeres. Y
allí los datos son menos que
alentadores. En 2019, sefeún
el Inegi, los homicidios de
mujeres aumentaron 3.8%,
mientras que los homici
dios totales permanecieron
casi sin cambio. En el pri
mer semestre de 2020, se
gún datos preliminares del
Inegi, se repitió el patrón:
los homicidios de mujeres
aumentaron 0.5% contra el
mismo periodo del año pre
vio, mientras que los homi
cidios totales disminuye
ron 3.6%.
Esto significa que, más

allá de las discusiones se
mánticas, la violencia homi
cida en contra de las mujeres
ha venido creciendo en la ac
tual administración. Todo lo
demás es propaganda. •

Hay registro de feminicidios desde al

menos 2015. Su clasificación noBffip
empezó con la 4T.ÉXS'MM 3^3

Fecha: 09/04/2021

Página: 7

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 30,326

Página 5 de 11



La política al igual que la so
ciedad esgobernadapor le
yes objetivas; hay una dis

tinción entre las opiniones y los ra
zonamientos fundamentados en
hechos. Si bien hay una tensión
entre la significación moral y la
ejecución de un acto político, no
hay valores morales universales
que informen la conducta de los
Estados ni hay tampoco un Estado
en particular que los represente.
De ¿1 manera que el interés estatal
se define como poder y se cons
truye en un código de valores, per
cepciones y creencias dominante;
su discurso legitimador.

Éste no revela únicamente las
tensiones de la sociedad o las ca
racterísticas de un sistema de do
minación sino también es un ob
jeto de poder por sí mismo, algo por
lo que se lucha al igual que por el
control del Estado. Es así como el
discurso sobre el poder de las or
ganizaciones criminales en México
puede ser considerado como un
objeto social que está siendo pro
ducido en un ambiente histórico de
enorme tensión económica y po
lítica en la relación con EU.
En el análisis diplomático inde

pendientemente de la forma que
adquieren sus contenidos, los men

sajes presidenciales de la adminis
tración de Joe Biden los informes
de la DEA y las señales del Depar
tamento de Estado se están produ
ciendo en un clima social y político
determinado para realizar una for
ma de ejercicio de poder.

El gobierno de López Obrador ha
fracasado estrepitosamente en (va
rios rubros) la esfera de seguridad,
los resultados estáñala vista; la vio
lencia y la expansión de los cárteles
está superando al Estado en varios
territorios del país. Después de tres
décadas de ser formulada, la defi
nición más generalizada de la cons
trucción de paz fue aquella pro
puesta por Boutros Ghali quien
sostuvo que ésta consiste en "accio
nes dirigidas a identificar y apoyar
estructuras tendientes a fortalecer y
solidificar la paz para evitar una re
caída al conflicto".
De modo que ante los insólitos

hechos donde la Guardia Nacional

y los militares son expulsados de te
rritorios controlados por el narco,
donde grupos criminales se pasean
sin temor alguno y donde no hay
estrategia en el control de ambas
fronteras, suceden los señalamien
tos estadunidenses que la cuatroté
se niega a valorar y analizar. El pén

dulo bilateral de la acciónreacción
tiene fecha de caducidad; el núme
ro de migrantes detenidos se ha dis
parado en el gobierno de López
Obrador, la violencia alcanza cifras
alarmantes en el gobierno de López
Obrador, la (nula) estrategia fracasa
en el gobierno de López Obrador.
Lo que sin duda distingue al pre

sidente populista de Palacio Nació
nal, es ese pacto con nuestras fuer
zas armadas que además de abar
car innumerables labores civiles
ahora ya se postulan a militares pa
ra caigos de elección popular; el la
boratorio de este delicado experi
mento sucederá, si no hay cambios,
en el municipio de Naucalpan en el
Estado de México por el Partido
Encuentro Solidario, uno de los ge
nuflexos satélites del presidente.
El poder puede parecer abstrac

to, pero para quienes están más en
consonancia con él, sus oscilacio
nes las viven de manera muy con
creta. Y pese a relatos mañaneros,
actualmente no hay brecha entre la
percepción y la realidad de poder
de los militares en este gobierno
que los empuja irremediablemente
a un espectro geopolítico de ren
dición de cuentas. Ciegos ante el
error político de quien hoy les asig

na tareas para ser un "multitask"
militar, en el futuro próximo serán
llevados al patíbulo internacional.
La transformación verde olivo no
se ha dimensionado ante el espe
jismo y la tentación de la zanahoria
económica que, por si fuera poco
está desnudando la profundidad
de las tensiones intramilitares y de
paso la relación civilmilitar.
Y la nueva administración de los

Estados Unidos percibe como
amenaza el contexto del fracaso
mexicano en materia de seguridad
por lo que el conflicto en la esfera
migratoria no tarda en empezar a
escalar. Y con ello vendrán., las ac
ciones y las medidas.

POR LA MIRILLA
No alcanzan los distractores de

montajes para sacar de la agenda
los más de 205 mil muertos por el
SARS COV2 y la negación de Mo 
rena y su(s) gobiernos para vacu
nar al personal médico privado.
Son unos miserables. •

El conflicto en la esfera migra
toria con EU no tarda en empe
zar a escalar.
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El 21 de enero de 2021, a las
0310 de la madrugada, hu
bo una fuga de combustible

en uno de los generadores de la
planta nuclear de Laguna Verde.
Los resultados de una evaluación
de riesgo determinaron "probabi
lidad de acódente severo" y "de
una descaiga radiactiva grande al
medio ambiente". Los reportes y
fotografías muestran los cables de
los generadores nucleares corroí
dos y las instalaciones oxidadas.
Un mes antes, el 21 de diciem

bre, en los reportes internos se
registró una "faga de diésel" co
mo un "evento no usual". Solo
habían transcurrido tres sema
nas desde otro Reporte de Con
dición, que describía cómo se ac
tivaron los mecanismos del reac
tor nuclear sin colocar las com
puertas de seguridad.

El 20 de enero, la Unidad 1 de la

planta nuclear tuvo un "paro súbi
to". Llevaba 110 días de operación
con problemas de recaiga de com
bustible, arrancando sin tener ope
rables los sistemas de seguridad y
con cinco barras de protección ante
accidentes, de ocho que tiene el
reactor nuclear, Manda El 21 de
enero, la Comisión Nacional de Se
guridad NuclearySalvaguardias in
formó por escrito a la jefatura de La
guna Verde que no les au torizaba
amodificarlosplanes de trabajo pa
ra operar con dichas Mas, porque
los estándares de seguridad requie
ren que al menos seis barras de con
trol estén funcionando, con niveles
adecuados de boro, la sustancia que
permite amortiguar los efectos de
radiación ante un accidente nu
clear, y solo tres estaban activos.
Obtuve copia de todos esos re

portes para esta columna Forman
parte de los anexos de una dura car

ta que el físico matemático Bernar
do Salas envió a presidencia de Mé
xico el 21 de febrero. Salas no ha ob

tenido respuestaaesta carta, nialas
otras 12que envió antes. Cuando fae
ante la prensa de Veracruz a expre
sar sus preocupaciones, obtuvo co
mo respuesta un duro comunicado
de la Comisión Federal de Electri

cidad (CFE), la institución que ad
ministra la planta nuclear. Lo acu
saron de ser alguien que solo alarma
a la población sin conocimiento de
lo que sucede en la planta.
Pero las preocupaciones del aca

démico están sustentadas también

en otros documentos. El 15 de sep
tiembre de 2020, la división de
Energía Nuclear de General Elec
tric envió una carta al Gerente de
Centrales Nucleoeléctricas de la

CFE. La Comisión la reservó por
cinco años, pero Salas loobtuvo, di
ce, de sus colegas al interior de La
guna Verde. El documento está fir
mado por Rafael Ledesma, quien
ha sido gerente de Energía Nuclear
en la compañía durante las últimas
dos décadas, según documentos
públicos. Ledesma no respondió
mensajes para este texto.
En la carta, General Electric afir

ma que en su contrato como pro
veedor incluía que 60 días antes de
cada recaiga de combustible nu
clear, la CFE entregaría una minuta
con las actividades que iba a rea

lizar. Pero esto no ocurrió a tiempo.
La CFE entregó el programa de re
carga a General Electric el 16 de julio
de 2020, para una operación que
iniciaría menos de un mes después,
el 14 de agosto. Cuando inició la re
carga de combustible, dice la carta,
la CFE no proveyó equipo de pro
tección radiológica y, aunque la
compañía dijo que necesitaban por
lo menos cambiarse 15 barras de

control, CFE argüyó que solo paga
ría por 12 Entregaron partes daña
das y quisieron culpar a la empresa
por los desperfectos. La empresa,
en su carta, aseguró que solo garan
tizaba las barras que ellos cambia
ronyse deslindó de lo que ocurriera
con el resto. Además, aseguró que
la CFE no les había pagado, aunque
ellos hicieron el mantenimiento,
aun con todos los contratiempos.
"Las barras de control son co

mo los frenos de un carro. Son las
que permiten detener la fisión
nuclear y apagar el reactor", me
dijo Salas. Después de aquel man
tenimiento con fallas en agosto, la
planta ha tenido alertas naranjas
en septiembre, noviembre, di
ciembre y enero. Oficialmente, la
CFE dice que no hay nada de qué
preocuparse. Mientras tanto, Sa
las insiste en que hay una crisis de
seguridad nuclear inminente, y
que está dispuesto a un debate
público para probarlo. •

Salas insiste en que hay una crisis de segu
ridad nuclear inminent
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1 Sin precipitarse. El Senado está absolutamente a favor de
•la ley de regulación del cannabis, pero hasta el momento

en que sus términos garanticen el objetivo. Ante la presenta
ción de una minuta descompuesta por los remiendos e incon
sistencias que introdujo la Cámara de Diputados, es necesario
corregir y encontrar un alto consenso de todos los partidos.
Por ello, el senador Ricardo Monreal pedirá una prórroga a la
Suprema Corte para, así, contar con el tiempo necesario con
el fin de la revisión y mejora de cada punto. Si se requiere una
ley, que sea un verdadero instrumento jurídico que permita
la disminución de la delincuencia y no criminalizar a quienes
porten unos gramos de mariguana. Aplazar a septiembre la
discusión de la legalización, para algunos, pareciera un bache
legislativo, pero, en el fondo, es la mejor manera de tomar de
cisiones. Se trata del bienestar social. Nada menos.
2 Iluso. Raúl Morón Orozco, en su calidad de coordinador

•por la defensa de la 4T de Michoacán, informó sobre el
estatus de su caso ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación. El aspirante a la gubernatura por Morena
dijo que "los argumentos que dicta el INE, jurídica y legal
mente, los hemos acatado de manera robusta, con argumen
tos muy sólidos, muy consistentes, hemps estado en alegatos
con 6 de los 7 magistrados". Hoy viernes, el Tribunal Electo
ral podría darle resolución a su caso. El aspirante morenista
dijo sentirse confiado en que le será restituida la candidatura
y, con ello, el derecho de ser votado. ¿Y si la resolución no le
favorece, acatará su destino o se unirá a los plantones, como
sus compañeros?

Casa limpia. La Fiscalía General de Justicia de Tamau
u lulipas iniciará una carpeta de investigación en contra del
gobierno municipal de Matamoros, ante los posibles nexos
que la administración tiene con el líder del Cártel del Golfo. El
gobernador Francisco García Cabeza de Vaca aseguró que
las indagatorias se llevarán hasta las últimas consecuencias
en caso de comprobarse que exista una culpabilidad. "No va
mos a permitir que en Tamaulipas vuelvan las practicas del

pasado. Prácticas donde los cuerpos policiacos estaban a las
órdenes de la autoridad y lejos de contribuir para garantizar
la seguridad para las familias". La alcaldía tenía bajo nomina
a Evaristo Cruz Sánchez El Vaquero, el líder criminal, con el
cargo de vigilante municipal en el área de seguridad pública,
con un sueldo de 10 mil 119 pesos. Urge sanear la casa.

. Mérito. El periódico español El País, en su edición para
A «México, destacó el proceso de vacunación contra co

vid19 que se realiza en la capital del país. Con el título "La
vacunación más ambiciosa de la historia avanza en Ciudad

0 de México: 1.8 millones de dosis en dos meses", el texto detalla
la manera en que se ha logrado el "modelo exitoso" de inmu
nización del gobierno local, que en siete semanas ha podido
vacunar al 16% de la población de la capital. "En dos meses, el
gobierno local ha aplicado 1.8 millones de dosis —alrededor
del 19% del total nacional— y ha vacunado a 1.3 millones de
adultos mayores", se lee en el contenido de la nota principal
del periódico. El reportaje da a conocer que la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, tiene cada
día una reunión virtual donde revisa personalmente el avan
ce del programa de vacunación. Por algo está donde está.

5 Una tras otra. Debería de hacerse una limpia el actor y
•ahora político en desgracia Alfredo Adame. No sale de

un escándalo y ya está en otro. El polémico conductor de te
levisión, empresario y candidato a diputado federal por el
partido Redes Sociales Progresistas fue vinculado a proceso
judicial por un delito federal. El Servicio de Administración
Tributaria presentó cargos por no notificar a las autoridades
hacendarías sobre su cambio de domicilio fiscal. Al ser judi
cializado el caso, el pasado 8 de marzo, el comerciante de
caretas y cubrebocas para la protección contra covid19 in
terpuso un amparo. El delito que se le imputa no amerita la
prisión preventiva oficiosa, por lo que podrá seguir el proceso
en libertad. Este hombre se ha convertido en el ejemplo per
fecto de por qué la ciudadanía se desencanta de la política.
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TEPJF, punto a favor. Salgado Macedonlo debe Irse...
Si bien en un primer momento se pretendió justificar como
resultado del aún hoy no demostrado combate de la co
rrupción sectorial, lo cierto es que el embate contra la in
dustria local y el consecuente desabasto de fármacos se
convirtió en una suerte de mal endémico para el gobierno
de la 4T, que no sólo afecta de manera cotidiana a millones
de ciudadanos —varios miles de niños con cáncer entre
ellos—, sino, incluso, a la imagen de instancias globales,
la Oficina de Naciones Unidas de Servicios para Proyectos
(UNOPS), en concreto.

Luego que, como hemos referido, la administración en
cabezada por Andrés Manuel López Obrador declarara
la guerra, literal, a la industria farmacéutica nacional acu
sándola de desviaciones y actos corrupción, y optara por
encargar a la subsidiaria del organismo multilateral de la
adquisición para México de medicamentos de calidad y a
buen precio a nivel mundial, lo cierto es que la escasez de
muchos de éstos en farmacias de hospitales y clínicas ptí

blicas es hoy, en el mejor de los
casos, angustiante
Tai es la situación que ayer,

de nueva cuenta, la "hostigada"
Asociación Mexicana de Labo
ratorios Farmacéuticos (Ame
laf) denunció que la actividad
de UNOPS muestra "un desfase
de 6 meses" y no ha podido con
cluir los procesos de licitación,
de manera tal que, ignorando
incluso directrices del Institu
to de la Salud para el Bienestar
(Insabi), que comanda el ex"cui
dador" de zonas arqueológicas
Juan Antonio Ferrer, el 1SSSTE,
de Luis Antonio Ramírez, soli
citó a la empresa india Pharmexil

la cotización de un total de 158
distintos productos —claves, en lenguaje técnico— que, en
conjunto, representarían algo así como 47 millones de pie
zas, aunque, ciertamente, ignorando la posibilidad siquiera
de que los mismos pudieran serle surtidos por laboratorios
locales.

El asunto no es menor. No, por el riesgo que existe de
que el desabasto continúe agravándose y, menos, por la
mortal amenaza que para la operación del sistema de salud
público y privado y, más, para la preservación de la salud
de miles, millones de mexicanos, entraña...

ASTERISCOS

* Sin hacer mucho ruido, el panista Carlos Mendoza Davis
no ceja en su afán por inocular a un número mayor de ba
jacalifornianos sureños contra el coronavirus. Su esfuerzo
parece dar frutos ya, pues, merced a la buena relación que
mantiene con su homólogo de California (EU), la vicego
bernadora Eleni Kounalakis, ofreció mediar en su favor
ante Joe Biden
* Ahora sí que al más puro estilo (de la 4T), el alcalde en
Cuautitlán Izcalli, Ricardo Núñez, de Morena, debe res
ponder ante Derechos Humanos del Edomex por la difu
sión de un audio en que invita a sus directores, familiares
y amigos a ir ¡ya! al Centro Escolar del Lago, "porque aún
quedan 500 dosis de vacunas" obtenidas, suponemos, de
manera ilegal... ¡tramposa al menos!
* Créalo usted si quiere o simplemente ignórelo, pero no
son pocos los que, en Baja California al menos, aseguran
que Facebook acabó cobrando factura al impresentable
)aime Bonilla que, tras comprobar el alto número de fal
sedades e "historias" contadas por el moreno en sus ma
ñaneras fake y difundidas vía la red, optó por suspender
su cuenta...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

La "hostigada"
Amelaf denunció
que la actividad
de UNOPS
muestra

"un desfase
de 6 meses"

y no ha podido
concluir

los procesos
de licitación.
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||La pregunta de hacia dónde vamos se escucha
 en cada ámbito de la sociedad mexicana. Cada
quien, desde su perspectiva, desde su realidad
social, profesional o familiar, se pregunta hacia
'dónde vamos. El caos en México es innegable,
aunque exista toda una estrategia mediática e
institucional para negarlo. Las voces del círculo
de estudiosos en cada tema son más fuertes
y ruidosas. El humor en Palacio parece haber
perdido el encanto de haber logrado lo inima
ginable en el 2018. El problema parece ser que

O los datos, las estadísticas, los pronósticos y el
sinfín de evidencias y hechos que a diario se

« leen o se denuncian en las columnas periodís
ticas y en las redes sociales tienen muy molesta
a la 4T. Al Presidente le resulta más productivo
dedicar su tiempo y el de sus funcionarios a
desacreditar las incómodas fuentes de infor
mación en lugar de desmentir cada acusación
o denuncia en contra de su gobierno. Me uno
a este sentir por el dolor que me causa ver al
Ejército Mexicano salir huyendo perseguido

" por una veintena de motociclistas armados,
, con risas, vivas y aplausos de algunos pobla
dores de una ciudad a la que el gobierno fe
deral ya no gobierna, una ciudad en dónde no
existe el Estado de derecho y se abandona a
gente inocente en manos de criminales. Hacia
dónde vamos en temas de seguridad nacio
nal nos preguntamos todos, es un hecho que
ningún proyecto de gobierno avanza cuando
el control en varios estados se encuentra en
manos de criminales. Los gritos de euforia e
insultos de una anciana en casa de quien grabó
la huida son desgarradores para quienes co
nocemos la labor estoica de nuestro EM. Hacia
dónde vamos si ansiábamos escuchar de voz
del Presidente un fuerte pronunciamiento en
apoyo al Ejército por la humillación vivida en
aras de no provocar un grave enfrentamiento
con pobladores. Ni una palabra al respecto, ni
la presencia de la SSPC, Rosa Icela, mereció
en la mañanera otro incidente que difícilmente
olvidarán los soldados y quienes valoramos su
enorme trabajo. Hacia dónde vamos cuando,

en lugar de atender estos asuntos y a estas po
blaciones secuestradas por el terror y el mie
do, dedica su mirada a la liberación de Israel
Vallarta, secuestrador detenido hace 15 años y
a quien intenta proponer la forma en que po
dría ser liberado. Resulta incomprensible que
la secretaria Cordero proponga, por el llamado
"incidente por desvanecimiento de datos", la li
beración de un delincuente al que se le adjudi
caron decenas de secuestros en colusión con la
francesa Florence Cassez liberada no porque
se haya probado su inocencia, por el contrario,
estuvo identificada plenamente por su víctima,
pero debido al mal proceso de su detención
y al fatal montaje en el que se vio involucra
do Loret de Mola, por gestiones del gobierno
francés pudo ser liberada, más no absuelta. Los
delitos de secuestro siguen pesando en contra
de su cómplice, Israel Vallarta, al que hoy la
secretaria Cordero intenta liberar. Hacia dónde
vamos cuando la esposa y el abogado defen
sor de Vallarta simplemente la ignoran y no
muestran el menor interés en el caso. ¿Cuál es
el interés de la titular de esta secretaría cuando,
a pesar de esta negativa, insiste enviando una
carta al indiciado para proponerle esta idea y
lograr ser liberado? Parece que las cortinas de
humo hoy se les asignan a los secretarios de Es
tado por la prohibición del TEPJF al Presidente
de no mencionar nada que pudiera interpretar
se como proselitismo en tiempos electorales.

DE IMAGINARIA

Lamentable la baja del Ejército de la soldado
Alexa Bueno. Sin entrar en detalles, Alexa,
como influencer militar, mostraba la cara hu
mana y amable de una institución que en esta
administración, por las responsabilidades
asignadas, se ve expuesta continuamente a
situaciones en donde su disciplina y templan
za los obliga a mantener la calma, sin que por
ello se piense que no sufre en hechos como
los de Aguililla.
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MITO

Las caries de los niños no son importantes.
Los "dientes de leche" del niño empiezan a salir a partir

dé los primeros tres meses después de su nacimiento y se
guirán creciendo hasta los 5 o 6 años; desde los 6 hasta los
12 años esos dientes se caen, para dar paso a lo que se cono
'¦omo "dientes de hueso", que formarán la dentadura para

vida.

Desafortunadamente, muchos padres no dan importancia
a la salud de los dientes de leche de sus hijos, pensando que
van a ser sustituidos por los definitivos.

:>
CONSECUENCIA

La caries dental a cualquier edad causa problemas, dolor, in
flamación, etcétera, y los niños pueden sufrir por eso, pueden
tener rechazo a los alimentos; en muchas ocasiones, las caries
pueden producir defectos en el habla y la fonación, además,
la caries dental puede causar irritación," abscesos dentales e
inflamación de las encías, así como causar enfermedades en
sus dientes permanentes.

Los niños con caries dental pueden sufrir acoso y burlas de
sus compañeritos por el aspecto de su boca, y eso puede tener
efectos sicológicos importantes.

REALIDAD

En contra de lo que se cree comúnmente, la caries dental es
la enfermedad infantil más prevalente y prevenible, las esta
dísticas señalan que uno de cada cinco niños de 6 a 11 años

de edad tiene, al menos, una caries en sus dientes de leche, y
en algunas comunidades, sobre todo las que sufren carencias
alimentarias o económicas, las cifras con más altas.

Los dientes de leche son como los dientes de la edad adul
ta, son más pequeños y, sin la debida atención, son vulne
rables a la descomposición causada por la acumulación de
placa proveniente de azúcares y carbohidratos en los alimen
tos y bebidas que ingiere el niño.

Si los dientes no son tratados, la placa puede romper el es
malte protector, semejante al de los dientes definitivos, hacién
dolos más vulnerables a la descomposición y a la infección.
La caries dental puede hacer que los dientes se vuelvan

sensibles, frágiles e inestables; a su vez, la caries dental avan
zada puede resultar en la pérdida prematura de las piezas
dentales y la infección de los dientes cercanos o el tejido de
las encías, lo cual causa dolor e inflamación.

Cuanto más severas sean las caries en los dientes de tu hijo,
necesitará más atención dental y posiblemente requerirá pro
cedimientos dentales más invasivos que pueden asustar a los
niños pequeños y darles una experiencia dental traumática que
no es benéfica. Por todo esto, es importante que los padres cui
den de los dientes de los niños, incluso si son dientes de leche,
ya que los mismos desempeñan una función importante para
asegurar que los dientes de hueso tengan una base sana.

Proteger y fortalecer los dientes de los niños es de vital
Importancia, se recomienda que los padres lleven a sus hijos
a su primera visita dental a la edad de un año; un buen odon
tólogo es la mejor opción en cuanto a cómo proporcionar el
mejor cuidado dental y para que, al crecer, el niño tenga una
buena higiene y una dentadura sana.
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• El almacenamiento promedio de los tres principales
embalses del Sistema Cutzamala está al 49.1%.

"Durante años, las guerras se han peleado por el petróleo;
en poco tiempo será por el agua potable...", palabras ex
presadas por Kamala Harris. Se encontraba en Oakland,
a donde acudió a presentar el plan de infraestructura de
Joe Biden.

Para los más radicales, esta frase es una advertencia,
una amenaza del "imperialismo"; para los más sensatos,
es una obviedad. Y esto último no implica que esté bien,
simplemente se asume el camino natural bajo el sistema en
que todo se ha construido. Y si en Estados Unidos ya tienen
eso entendido, ¿qué haremos en México?
Apenas ayer, Claudia Sheinbaum pidió a la población

que denuncie si algún candidato condiciona el abasteci
miento de agua a cambio de votos. Hace una semana, so
licitó también el racionamiento, el uso adecuado de este
recurso ante la baja en la distribución del sistema Cutza
mala, provocada por una sequía grave en la cuenca, la más

intensa en los últimos 30 años y
que se agudizó tras un 2020 en
el que llovió menos que en otros
años. Cruce de factores.

El 23 de marzo pasado, el Co
mité Nacional de Grandes Pre
sas reportó: "El almacenamiento
promedio de los tres principales
embalses del Sistema Cutzama
la (El Bosque, Valle de Bravo y
Villa Victoria), que abastece a
una parte de la Zona Metropo
litana del Valle de México, al 22
de marzo de 2021 se ubicó en
49.1%, cifra menor al promedio
histórico para esta fecha (...) El
almacenamiento de la presa El
Bosque se ubica en 41.7%, con

84.4 millones de metros cúbicos
Mm3); Valle de Bravo en 58.2%,
con 229.7 Mm3, y Villa Victoria

en 37.6%, con 69.9 Mm3...".
Y no sólo se trata del centro del país: "Uno de los 210

principales embalses del país está al 100% de su llenado
(con un volumen total de 826.76 Mm3); 43, entre 75 y 100%
(con 14 mil 599.37 Mm3); 57, entre 50 y 75% (con 24 mil
204.69 Mm3), y 15 tienen menos del 50% (con mil 454.88
Mm3)...".

A esto, hay que sumarle más factores: los incendios que
deben, sí o sí, combatirse con millones de litros de agua;
auxilio al riego agrícola para salvar las cosechas de mi
les de fafnilias que dependen de esta actividad, así como
el abastecimiento de agua a las comunidades que aún no
conocen los sistemas de agua potable que se tienen en las
grandes urbes.

Al inicio del 2021, cuando recién se anunciaba el plan
de vacunación contra covid19 en el país, Miriam Veras
Godoy renunció a su cargo como directora del Centro
Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia;
entre sus varias encomiendas, tenía a su cargo la estrate
gia de Vacunación Universal en México. Circuló la versión
de desacuerdos con el encargado de la pandemia, Hugo
LópezGatell. La versión oficial es que salió por temas de
salud, para reducir el estrés.
Ayer, en Palacio Nacional, Andrés Manuel López

Obrador informó que Blanca liménez, directora de la Co
misión Nacional del Agua, es la propuesta de su gobierno
para la embajada en Francia: "Tiene que dejar la Conagua
y el país...", afirmó. ¿También desacuerdos o mera promo
ción? En los próximos días se tomarán decisiones impor
tantes sobre el abastecimiento de agua para los siguientes
meses y que podrían no ser tan populares, menos en época
electoral. Jiménez ya no estará en esas reuniones. Aquí
parece no haber guerra, pero sí movimiento de piezas para
dejar el camino libre y que no le cambien ni una coma a lo
que desea el Presidente.
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La historia de Evaristo Cruz Sánchez, este delincuente apo
dado El Vaquero que fue detenido el martes pasado en Salinas
Victoria, Nuevo León, está marcada, como la de la mayoría de
los jefes del narcotráfico, por la violencia y la crueldad crimi
nal, pero también por la utilización de la política y los políticos,
en una marcha de traiciones y golpes recíprocos.

Cuando fue detenido en ese municipio de Nuevo León,
estaba a punto de reunirse con un líder del Cártel Jalisco Nue
va Generación para discutir el financiamiento de campañas
electorales en el centro y norte del país. Junto con él, cayó el
candidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Salinas
Victoria, Raúl Cantú de la Garza, que tenía a El Vaquero en
su nómina con un salario de poco más de diez mil pesos,
asignado como agente de seguridad.

Pero El Vaquero, por el que el gobierno ofrecía
dos millones de pesos de recompensa, además de
la que ofrecían también autoridades estaduniden
ses, se había dado el lujo de moverse sin mayo
res problemas e incluso de repartir despensas del
Cártel del Golfo, firmadas con su apodo durante
la pandemia en distintas poblaciones de la fronte
ra tamaulipeca, cuando también era buscado por
sus antiguos socios, que también ofrecían entre
los pobladores un millón de pesos por su cabeza.

La historia se remite a 2019, cuando un primo
de Osiel Cárdenas Guillén, el líder del cártel y
fundador de Los Zetas, actualmente detenido en
Estados Unidos, apodado El Contador, fue dete
nido en San Luis Potosí. Era el jefe del grupo de
Los Ciclones, una de las fracciones en las que
se dividió el Cártel del Golfo. El Contador había
designado a El Vaquero como el jefe del cártel
en Matamoros. Siempre quedó la sospecha de que El Vaquero
había entregado a su jefe para subir en la estructura criminal.
Sobre todo, otro primo de Cárdenas Guillén, Mario Alberto,
consideraba que él se tenía que quedar a cargo de esa estruc
tura por su parentesco con Osiel Cárdenas Guillén, su tío.

Mario Alberto Cárdenas, al que apodaban El Betillo, expresó
ese desacuerdo organizando un grupo de sicarios para matar a
El Vaquero, pero corrió la misma suerte que su primo, El Con
tador. fue detenido en el Estado de México en junio de 2019.
Nuevamente se habló de traiciones internas. Tanto que, desde
prisión, El Betillo designó a uno de sus operadores, un personaje
apodado El Escorpión 2, como su sucesor, con la orden especí
fica de matar a El Vaquero y retomar el control de Matamoros y
otras zonas del estado donde Evaristo ya se había expandido.

Así comenzó una guerra con muertos, destazados, secues
tros y mantas con amenazas mutuas que abarcó Matamoros,
Ciudad Victoria y Valle Hermoso. En este contexto fue que el

grupo del Escorpión 2 ofreció un millón de pesos a quien de
latara a El Vaquero o a las personas directamente vinculadas
con él. Las víctimas de estos enfrentamientos en el estado
fueron sicarios de todos los grupos, como Wilberto Michel
Cervantes Dorantes, apodado El Comandante Willy, cercano
a El Escorpión, y así cayeron también policías municipales,
estatales y federales.

Esa guerra la iba ganando El Vaquero, que a inicios de este
año ya tenía presencia, además de en Matamoros, en los mu
nicipios de Valle Hermoso, San Fernando y Río Bravo. En toda
la zona aledaña a la Laguna Madre tenía propiedades, ranchos,
en los que realizaba reuniones operativas, pero también re
creativas, fiestas, con amigos, familiares, novias. Su jefe de

seguridad era uno de sus cuñados, apodado El
Comanche, y en esa misma zona se habían ins
talado los laboratorios para producir fentanilo y
enviarlo al otro lado de la frontera.
Para financiarse realizaba secuestros, que

incluso alcanzaron a la familia directa de Osiel
Cárdenas Guillén. Ésa fue la gota que colmó el
vaso con los demás grupos del Cártel del Golfo,
que ordenaron su asesinato. Por esa razón, El Va
quero comenzó a moverse hacia Nuevo León y
San Luis Potosí. Y, finalmente, luego de una labor
de intenso seguimiento, Evaristo Cruz Sánchez
fue detenido en Salinas Victoria junto con sus
escoltas. De esta detención se derivaron otras,
como la del candidato a alcalde, Raúl Cantú de
la Garza. Fue decomisado un arsenal, miles de
pastillas de fentanilo, varios kilos de cocaína y
cristal, además de fuertes cantidades de dinero.
El Vaquero hacia de todo, desde tráfico de

drogas e indocumentados hasta tareas de sicariato, desde
secuestros y extorsiones hasta robo de combustible. Pero
también tenía organizados contingentes de personas de es
casos recursos, a los que les pagaba entre 300 y 500 pesos por
evento, acarreados para que participaran en actos políticos,
en mítines y manifestaciones de acuerdo a sus necesidades.
Muchas.de esas manifestaciones eran organizadas pidiendo
la sal|d|yde elemento.^ militares del estado, una de ellas, lamás fSjjfertante, se jÉÉfen agosto de 2019 con pobladores
de La Capilla, frentelnis instalaciones de un regimiento de
caballería en Matamoros.
Ahora sabemos que manejaba también candidatos y que

estaba interesado en participar, financiando a algunos más,
en el centro y norte del país, en los comicios de junio próxi
mo. Deslealtades, traiciones, juegos de poder, elecciones, El
Vaquero es un paradigma del desafío que implica el crimen
organiaado para el Estado mexicano y la sociedad.

El Vaquero
hacia de todo,
desde tráfico

de drogas e
indocumentados
hasta tareas de
sicariato, desde
secuestros

y extorsiones
hasta robo
de combustible.
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Dura la reacción de la Asociación Mexicana de Laboratorios
Farmacéuticos (Amelaf) por la decisión del ISSSTE de com
prar en la India 158 claves (medicamentos) que representan
47 millones de piezas.

El monto de lo que se va a adquirir ronda los 2 mil mi
llones de pesos.

Esta asociación, que representa 40 laboratorios nacio
nales, ya había participado en 123 claves de las 158 que el
ISSSTE solicita a la empresa Pharmexll de ese lejano país.
Son compras de emergencia que dependencias del sec

tor salud se han visto obligadas a hacer por los escasos
inventarios con los que actualmente disponen.

En este espacio hemos hablado, una y otra vez, del fraca
so que significó la precipitada decisión de encargar la com
pra de medicamentos a la UNOPS. Se suponía que México
obtendría mejores precios y mayor calidad. Costoso error.
El organismo de la ONU trae un desfase de seis me

ses en el procedimiento. Ni siquiera ha podido concluir los
procesos de licitación para el 2021. Lo peor. No enfrenta
responsabilidades.
El resultado de la "genial idea" es una seria crisis de

desabasto de medicamentos en las farmacias de hospi
tales y unidades médicas, con el consecuente impacto en
enfermos que carecen de sus medicinas.

En un comunicado, la Amelaf exige que la industria far
macéutica mexicana sea tomada en cuenta y no sea despla
zada. "Es la que invierte, genera empleos, paga impuestos
en México", subraya.

Pero el Presidente prefiere comprar en el extranjero las
medicinas, so pretexto de que l\ay corrupción. Sobra decir
que entra en contradicción con su discurso de que debe
mos ser autosuficientes y producir lo que consumimos.
* Roberto Madrazo es uno de los políticos mexicanos más
controvertidos. Emblema del priismo que dominó México
durante décadas, su carrera ha corrido paralela a la de su
paisano Andrés Manuel López Obrador. Siempre en po
siciones encontradas.

Madrazo ha sido gobernador de Tabasco —le ganó a
AMLO en cuestionada elección—, presidente del PRI cuan
do su adversario era jefe de Gobierno; candidato a la presi
dencia de la República en el 2006. Quedó en tercer lugar,
detrás de Felipe Calderón y del propio Andrés Manuel,
que, a la fecha, se dice "robado".

Buscamos al priista para conocer los motivos que lo lle
varon a escribir el libro México: la historia interminable
(Editorial Planeta). Nos dio cinco razones:

1) La destrucción de las instituciones que está en mar
cha. Nos llevó más de 30 años construir la democracia
institucional. AMLO no acepta frenos ni contrapesos ins
titucionales, organismos autónomos, opiniones diferentes.
Vivimos un régimen autoritario. Estamos regresando al país
de un solo hombre. A la dictadura perfecta.

2) La obsesión insensata de AMLO por regresar al pasa
do. Un pasado que le costó caro al país con Luis Echeverría
y López Portillo y así nos fue. JLP derrochó miles de mi
llones de pesos y México quedó en bancarrota. AMLO es
una síntesis de los dos.

3) La locura de ignorar el futuro y sacar a México del
mundo; de encerrarnos a defender nuestro subdesarrollo.
No entiende que el país no sobrevivirá aislado. Necesita
generar confianza, atraer inversiones, conectar con los paí
ses desarrollados.

4) El siglo XXI tiene retos en educación (él hace la con
trarreforma), ciencias (no simpatiza con ellas), tecnologías
(no las conoce).

5) Es un agitador social en la Presidencia. Esto es bueno
para crear problemas, no para resolverlos.

Ahí se la dejo.

* Hoy sabremos de qué está hecho el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. Si es autónomo o lo
controla el Ejecutivo.

Circuló ayer en redes sociales un análisis sobre el Pro
yecto del TEPJF en el que se afirma que a Félix Salgado
no le será restituida la candidatura, pero a Raúl Morón sí.

Ese documento no es del Tribunal. Viene del INE.
Pero, hasta donde sabemos, el proyecto sobre Félix

"viene revocando (el acuerdo del INE), pero sólo para que
la autoridad gradúe la sanción y no considere únicamente
la pérdida de registro".

El INE tendría que dictaminarlo de nuevo y confirmar
el retiro de la candidatura a Salgado o suavizar la sanción.

Si confirma, Morena lo impugnaría otra vez. Alargaría
para ganar tiempo y movilizar. Luego le dirán al TEPJF que
está en el límite y que no hay retroactividad.
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KING KONG/CINÉFfLO
•Noto que muchas de las películas están basadas en libros y en
aventuras e historias reales, en el caso de King Kong, ¿de dón
:de se inspiró el autor o director de la película, allá hace casi 100
años?
R. Don cinéfilo, según (la fuente) Slate, una expedición de 1926 a
jas Indias Orientales, financiada por el Museo Americano de His
toria Natural, plantó las semillas de King Kong. Esta expedición
fue dirigida por el fideicomisario del museo, William Douglas
ÜBurden, partió con el objetivo de grabar imágenes de dragones
:de Komodo y llevar especímenes de regreso a Estados Unidos por
primera vez. Entre otros animales, la expedición regresó con dos
dragones de Komodo vivos, que terminaron en el Zoológico del
feronx. Miles fueron averíos y, en un mundo anterior a King Kong,
pa exhibición era lo más cercano que la gente podía llegar a ver a
tan monstruo con sus propios ojos. La historia de esta expedición

a las Indias Orientales inspiró al guionista Merian C. Cooper, y
que era amigo de Burden. y al escuchar los relatos le inspiro a
escribir King Kong. Se dice que Cooper pudo haber tomado otros
elementos de la vida real, como la mujer (la esposa de Burden)
en el viaje a las Indias Orientales e, incluso, la K en Komodo, y
los incorporó también al guión.

ANTIHIGIÉNICO
Señor La Moni III, ¿le ha pasado a usted que va a un baño, en un
país extranjero, y tiene un letrero y un bote donde le piden que,
en lugar de echar el papel en el escusado, lo ponga en ese bote?
¿No es lo más antihigiénico que pueda existir? ¿Por qué lo hacen?
R. Para nosotros, esta costumbre es poco comprensible, pero esta
referencia ayuda: no toda la plomerfa está equipada para manejar
el papel higiénico que se va por el desagüe. Hay bastantes paí
ses donde éste es el caso, incluidos Grecia, Turquía, Marruecos
y Egipto. Recuerde entonces que puede causar que la cañería se
tape si no hace caso al letrero. En tema, le comparto que, hablan
do de papel higiénico, si viaja por China o Corea no debe asumir

que siempre se le proporcionará. Es tostumbre llevar consigo una
pequeña cantidad de papel higiénico por si acaso. Éste es uno de
esos casos en que vale más que sobre a que falte; ¿no le parece?

HUEVOS/IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO
La mejor manera de cocinar huevos revueltos es que desde que
se les echa en la cazuela con el aceite, mantequilla o manteca
a fuego manso, se les revuelva continua y enérgicamente con
la espátula, la cuchara o el cuchillo, con lo que sea, haga una
pequeña pausa para salarlos, pero luego revolverlos continua
mente hasta que espesen y tomen la consistencia deseada A mí
me gusta que queden "chinitos".
R. Gracias, don Ignacio Javier, como siempre, sus observaciones
son muy bienvenidas.

TV

¿Daña a la vista ver mucha TV?
R. La mayoría de los expertos están de acuerdo en que mirar la
televisión (y los monitores de la computadora) no causará daño
permanente a los ojos de una persona. Sin embargo, enfocar
la vista demasiado tiempo en una sola cosa puede causar fati
ga visual, un problema temporal (pero irritante). Por otro lado,
sabemos que convertirse en adicto a la televisión es malo para
su cuerpo y las investigaciones muestran que ver demasiada
televisión también es malo para su cerebro, de acuerdo a un
estudio de 2016 publicado en JAMA Psychiatry, que encontró
que la alta visualización de televisión y la baja actividad física
en la edad adulta temprana se asociaron con una peor función
ejecutiva y velocidad de procesamiento en la mediana edad.
Las personas que promediaron más de 3 horas de televisión por
día durante 25 años tuvieron un desempeño deficiente en las
pruebas cognitivas en comparación con las personas que vieron
menos televisión. Se dice que cambiar el tiempo de televisión
por actividad física podría ser clave para la salud del cerebro,
así que, en lugar de dejarse caer en el sofá después de un duro
día en la oficina salga a caminar o vaya al gimnasio. Su cuerpo
y su cerebro se lo agradecerán.
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Hace dos semanas escribí en este espacio
sobre las recientes tensiones entre Estados
Unidos y Rusia, las cuales surgieron debido
a fuertes declaraciones por parte del pre
sidente Joe Biden hacia su homólogo ruso,
Vladimir Putin, y también por el enfria
miento de las relaciones bilaterales desde
la llegada del demócrata a la Casa Blanca.
Si bien han pasado algunos días desde

el encontronazo entre ambos, las tensiones
se sitúan en un punto mediático y con una
nueva disyuntiva que podn'a desatar un con
flicto armado en la frontera rusoucraniana,
pero específicamente en las re
glones de Donetsk y Lugansk,
al este de Ucrania.

Desde el pasado 12 de mar
zo, la portavoz de la cancillería
rusa, María Zajárova, alertó
sobre el hecho de que fuerzas
militares ucranianas habrían

provocado nuevas tensiones
en las Repúblicas Separatistas
de Donetsk y Lugansk, además,
no habrían respetado el Acuer
do de Minsk II firmado en fe
brero de 2015.

Este conflicto tuvo sus orí
genes en 2014, con el golpe de
Estado que derroca a Viktor
Yanukóvich y da entrada a] gobierno de
Petró Poroshenko.

Hasta 2019, el conflicto ucraniano llegó
a más de 13 mil defunciones, según cifras
de la ONU.

Para el 26 de marzo, las alarmas se en
cendieron en Estados Unidos, Rusia, Ucra
nia, Francia, Alemania y la OTAN, debido a
que cuatro militaregjayanianos fueron ase
sin^is por un grtiMÉR separatistas proru
so|Spa región dllpnbass, Ucrania.
Eas partes separatistas y oficialistas se

culpan mutuamente debido a que no han
respetado el cese al fuego que se pactó en
julio de 2020.

El presidente ucraniano (anteriormente
comediante), Volodímir Zelenski, busca
aceleradamente adherirse a la OTAN y ha
pedido ayuda militar a la administración
de Joe Biden. El gobierno ruso lleva años
preocupándose por la amenaza que pue
de representar tener bases militares de la
OTAN y misiles estadunidenses práctica
mente a un lado de sus fronteras. Se sabe
que Rusia ha estado desplegando en las úl
timas semanas cientos de tropas a lo largo
de toda la frontera rusoucraniana que co
linda con Donbass.

Incluso el canciller ruso, Serguéi Lavrov,
declaró que "cualquier intento de empezar
una guerra en Donbass podría resultar en
la destrucción de Ucrania". Sinceramen

te, creo que se quedó corto,
pues sería el detonador para
que Rusia, Estados Unidos y la
OTAN se metan directamente
al conflicto.deberá

En general, la población que
si vive en el este de Ucrania siem

pre se ha sentido más cercana
a Rusia y al idioma ruso. Pro
bablemente Rusia anexe estos
territorios, que pueden ser esser el
tratégicos para tener otra vendentro tana hacia Europa.
Sin duda alguna, esta pro

blemática pondrá a prueba a la
administración bidenista en las
próximas semanas. ¿Se acor
cómo en el 2014 la administra
fracasó en la crisis ucraniana

administración de la Casa Blan
analizar si este conflicto interna

ser el primero dentro de la

ser que Vladimir Putin podría
grave aprieto a su homólogo
pues una cosa eran las de

verbales desde la cadena ABC
tener que decidir entre apoyar
a la parte ucraniana o buscar

con Moscú.
combinaciones nos llevan hacia

Fría nunca se congeló, sino que
e involucró a más personas
de dos potencias mundiales.
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La nueva
administración
de EU deberá
analizar si
este conflicto
internacional
amerita ser el

primero dentro
de la era Biden.
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Cierran puerta trasera
a ley antioutsourcing
Molestos se mostraron ayer diputados de PAN, PRI y PRD, y
hasta algunos de Morena y PT, porque, sin conocer siquiera los
acuerdos totales alcanzados en Palacio Nacional dijeron la
Comisión del Trabajo, que preside el PES, buscaba convocar ayer
jueves para aprobar el dictamen de la nueva ley contra el outsou
rcing sin conocer su contenido. Dado que está considerado que
se apruebe junto con la Comisión de Hacienda, que preside el
PAN, su presidenta, la diputada Patricia Terrazas, recriminó
los apuros y la falta de conocimiento del dictamen. Diversos le
gisladores consultados lamentaron que, como es un tema en el
que hay grandes acuerdos y consensos, "no debe ensuciarse el
proceso" ni "llevarlo por la puerta trasera". La reunión se pos
puso, tentativamente, para el próximo lunes o martes, nos dicen.

Germán, la oveja descarriada
Cada vez hay más señales de que Germán Martínez es el
Muñoz Ledo del Senado. Así como el octogenario diputado mo
renista, el senador michoacano un día sí y el otro también sale
a posicionar en sentido contrario de lo que dicta la línea de su
morena bancada y, por ende, de la voluntad del inquilino de Pa
lacio. La más reciente de don Germán, exlíder nacional panista,
fue ayer, cuando firmó el recurso de inconstitucionalidad que le
gisladores interpusieron ante la Corte contra la reforma eléctrica
que impulsó el Presidente y aprobó la 4T en el Congreso. Menos
mal que ahora no está enjuego la reelección en la Cámara alta,
pues de ser el caso, seguro a él le negarían la candidatura.

Heliodoro vuelve por sus fueros
Gran sorpresa causó ayer el nombramiento que hizo el goberna
dor de Oaxaca de Heliodoro Díaz Escárraga como secreta
rio de Seguridad Pública. Esto, dado el cese de Raúl Salcedo, tras
una semana de paro de labores de la Policía Estatal. Parece que
el góber Alejandro Murat optó por la mano dura y eligió a un

viejo lobo de mar, pues entre otros cargos, Heliodoro fue titular
de Seguridad del cuestionado mandatario Ulises Ruiz. Díaz Es
cárcega se hizo célebre en los tiempos del conflicto con la APPO,
precisamente por su mano dura.

Me too laboral en el Congreso
de la CDMX
Donde las cosas están que arden es en el Congreso de la Ciudad
de México. Ahí se está fotjando un Me too, pero laboral. Y es
que siguen saliendo denuncias contra Christian Daza Ri
vera Meló, quien se ostenta como director de Comunicación
Social, aunque en realidad es encargado del despacho. Mujeres
lo acusan de violencia, acoso, hostigamiento y abuso laboral,
denuncias de las cuales, hasta ahora, se ha burlado el funciona
rio y aduce que tiene el apoyo incondicional de Martha Ávila
Ventura, coordinadora de la bancada de Morena. Por lo pronto
la legisladora tiene ya conocimiento de los señalamientos contra
Rivera Meló, el tiempo diría si éste tenía la razón de que cuenta
con un manto protector.

Plazo adicional a la ley sobre
cannabis
Sobre los intereses económicos que existen en el tema de la regu
lación del cannabis, el Senado de la República no puede legis
lar bajo presión, señaló el coordinador de la mayoría, Ricardo
Monreal Ávila, y señaló que ante las inconsistencias con las
que la Cámara de Diputados regresó la minuta al Senado se re
quiere aún de mucho trabajo y mucho consenso para que la ley
satisfaga los objetivos requeridos. Por ello, existe la posibilidad
de solicitar a la Corte un plazo para culminar el proceso legis
lativo. La Corte puede concederlo o no. Si la respuesta fuera
negativa, el procedimiento de la declaratoria general deincons
titucionalidad puede realizarse para que el Senado pueda se
guir deliberando hasta lograr el propósito de tener una ley bien
estructurada.
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Maestros de inglés,
desprotegidos por la 4T

Seguro no me la va a creer, pero a los maestros de inglés, la 4T los tiene sin sueldo.
En enero de 2019, el entonces secretario de Educación Pública, Esteban

Moctezuma, enunció una de sus máximas en el cargo: "Para enseñar inglés
no debes de saberlo", lo cual era el preámbulo para el lanzamiento de una plata
forma digital que pretende, al menos en el imaginario de la 4T, desplazar al Programa
Nacional de Inglés (Proni) y a sus integrantes, quienes demandan al gobierno ser re
conocidos como maestros, que les paguen y que cambien las reglas de operación para
dejar de jugarle al tío Lolo.

Con decirles que en tres años han pasado de ser 30 mil a 8 mil los maestros del Pro
grama Nacional de Inglés.

PROMESAS Y MÁS PROMESAS
En noviembre de 2018, tras el arrasa

dor triunfo de Morena, los maestros
Proni se reunieron con la dipu

tada Adela Piña, presidenta de la Co
misión de Educación en la Cámara y,
dicho sea de paso, profesora. En este en
cuentro, la morenista prometió la basifi
cación para todos los maestros de inglés y
también que ya no habría intermediarios
en el presupuesto.
¿La razón? Hay maestros que co

braban incluso cada seis meses.

Las promesas se quedaron en eso, de
acuerdo con Rigel Guzmán, líder de los
maestros de inglés, pues tras tres años de

En noviembre de 2018, tras el arrasa
dor triunfo de Morena, los maestros
Proni se reunieron con la dipu

tada Adela Piña, presidenta de la Co
misión de Educación en la Cámara y,
dicho sea de paso, profesora. En este en
cuentro, la morenista prometió la basifi
cación para todos los maestros de inglés y
también que ya no habría intermediarios
en el presupuesto.
¿La razón? Hay maestros que co

braban incluso cada seis meses.

Las promesas se quedaron en eso, de
acuerdo con Rigel Guzmán, líder de los
maestros de inglés, pues tras tres años de

En noviembre de 2018, tras el arrasa
dor triunfo de Morena, los maestros
Proni se reunieron con la dipu

tada Adela Piña, presidenta de la Co
misión de Educación en la Cámara y,
dicho sea de paso, profesora. En este en
cuentro, la morenista prometió la basifi
cación para todos los maestros de inglés y
también que ya no habría intermediarios
en el presupuesto.
¿La razón? Hay maestros que co

braban incluso cada seis meses.

Las promesas se quedaron en eso, de
acuerdo con Rigel Guzmán, líder de los
maestros de inglés, pues tras tres años de
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En noviembre de 2018, tras el arrasa

dor triunfo de Morena, los maestros
Proni se reunieron con la dipu

tada Adela Piña, presidenta de la Co
misión de Educación en la Cámara y,
dicho sea de paso, profesora. En este en
cuentro, la morenista prometió la basifi
cación para todos los maestros de inglés y
también que ya no habría intermediarios
en el presupuesto.
¿La razón? Hay maestros que co

braban incluso cada seis meses.
Las promesas se quedaron en eso, de

acuerdo con Rigel Guzmán, líder de los
maestros de inglés, pues tras tres años de

lucha lo único que han obtenido es blo
queo a sus perfiles de Facebooky la indi
ferencia. Atole con el dedo, en resumen.
Su principal demanda es el cambio

en las reglas de operación, mismas
que no permiten que el docente de inglés
sea reconocido como parte del magiste
rio y que obtenga en tiempo y forma su
salario. Además, buscan un contrato
único a nivel nacional, pues en esta
dos como el morenista Veracruz, se
adeudan hasta cuatro quincenas y
hay evidencias de maestros que fueron
obligados a firmar contratos con todo
y nómina por adelantado, en lo que se
observa como manipulación del presu
puesto Proni.

lucha lo único que han obtenido es blo
queo a sus perfiles de Facebooky la indi
ferencia. Atole con el dedo, en resumen.
Su principal demanda es el cambio

en las reglas de operación, mismas
que no permiten que el docente de inglés
sea reconocido como parte del magiste
rio y que obtenga en tiempo y forma su
salario. Además, buscan un contrato
único a nivel nacional, pues en esta
dos como el morenista Veracruz, se
adeudan hasta cuatro quincenas y
hay evidencias de maestros que fueron
obligados a firmar contratos con todo
y nómina por adelantado, en lo que se
observa como manipulación del presu
puesto Proni.

EL COVID RECRUDECIÓ EL PANORAMA

En 2020 poco más de 2 mil maes
tros de inglés ya no fueron re
contratados, una incongruencia,

toda vez que al Proni se le otorgaron ma
yores recursos. Y según Rigel, lo que busca
la SEP es desaparecer al Proni, como pasó
con otros tantos programas de educación
para que sea el Estado quien absorba el
presupuesto y manipularlo a placer.

La maestra cuestiona también las
promesas que hiciera como candidato
AMLO de que nadie se quedaría sin
empleo y que no habría más outsour
cing en el sistema en materia educa
tiva, pues a la fecha siguen esperando su

base alrededor de 5 mil 300 maestros de
los más de 8 mil que quedan del agoni
zante Proni.

¿Y Delfína, apá? ¿La secretaria? Sí,
la que es también maestra... ah, de
ella ni sus luces.

La cereza: sólo tres estados han
basificado a sus maestros de inglés.
La CDMX tiene a 760 de 3 mil 700; es de
cir, sólo al 30%.

BC a 50, gracias a una demanda colec
tiva, y200 siguen en la penumbra. Y ojo
eh, Tamaulipas es el único estado que ha
basificado al 100% de todos sus maestros
y, sorpresa, se logró gracias a la volun
tad política del góber García Cabeza de
Vaca. ¡Quihúboles!

PODEMOS Y QUEREMOS PRODUCIR LOS MEDICAMENTOS ONCOLÓGICOS

LO CLAUSURARON

Surit Berenice Romero, nueva titu
lar de Profeco, no tolerará influ
yentismo ni actos de prepotencia de

los empresarios restauranteros a quienes
se les clausura su establecimiento por no
cumplir las medidas sanitarias o enga
ñar a los consumidores. Y es que Dennis
Stevens, dueño del Estiatorio Nostos,
mueve todas sus influencias para evi
tar que su restaurante siga clausurado
por "no mantener de manera notoria y
visibles los precios de los productos que
comercializa". La mayoría de los estable
cimientos en la Ciudad de México cumple
con todas las regulaciones sanitarias y
de información de sus precios, por lo que
es un hecho que el gobierno de Claudia
Sheinbaum y la Profeco revisarán
las anomalías del restaurante Nostos

para evitar abusos en contra de los
clientes.
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Pruebas Covid en AICM:
dudasy más dudas

Cuando un grupo de
turistas argentino dio
positivo a Covid19

luego de viajar a su país desde
Cancún con pruebas negati
vas, la reportera Alejandra Ba
rriguete se puso a revisar los
módulos que hacen el respec
tivo análisis en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad
de México. Lo que se encon
tró fue opacidad del AICM y
empresas que sin ser labora
torios ofrecen test de PCR y
antígenos.
Durante tiempos de Enri

que Peña Nieto el aeropuerto
capitalino fue manejado como
un negocio donde el viajero
poco importaba. Ahora con el
nuevo gobierno esa tendencia
sigue, y en lo que respecta a
información pública, el AICM

está igual o peor que antes.
Nuestro maltrecho aero

puerto, desdeñado por AMLO
tanto como por Peña, ha
tenido 12 meses de relativa
calma. La baja de operaciones
por la pandemia, y algunas
adecuaciones en la Terminal
2, han hecho que por momen
tos el AICM parezca menos
disfuncional de lo que real
mente es.

Pero poco a poco se ha ido
retomando cierta normali

dad en las operaciones y con
ello se hace evidente la añeja
incapacidad de la terminal aé
rea: .. y la vocación de quienes
la manejan por privilegiar los
negocios y la opacidad.
La periodista Barriguete

publicó ayer una detallada
revisión de los ocho módu

los que ofrecen pruebas de
laboratorio a los viajeros que
deban mostrar que cuentan
con un resultado negativo de
Covid19 antes de abordar un
vuelo internacional, (https://
contralacorrupcion.mx/labo
ratoriosnopruebascovid

19aicm).
El primer hallazgo de la

reportera es que a la Clínica
del Viajero de la UNAM, con
más de 10 años de operar en
el AICM, la han mandado a
un lugar nada adecuado. Ni
por ser entidad pública el go
bierno de supuesta izquierda
le ha dado un lugar competi
tivo: la pusieron fuera de la
Terminal 1, al lado de un ho
tel. Sí, después del estaciona
miento. Los otros módulos, en

Fecha: 09/04/2021

Página: 40

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 70,850

Página 5 de 16



cambio, están al lado de las
puertas de todos conocidas.
El segundo hallazgo es que

de los ocho módulos que ha
cen pruebas, sólo ese labo
ratorio de la UNAM y otro
Lapi tienen autorización del
InDRE (Instituto de Diagnós
tico y Referencia Epidemioló
gica, de la Secretaría de Salud
federal) para tal efecto. Otros
cuatro módulos subcontratan
laboratorios autorizados para
procesar las muestras, y uno
más las revisa por sí mismo. Y
el octavo lo montaron es un
decir los golpeados trabaja
dores de la extinta Mexicana
de Aviación en su conocido lo
cal dentro del aeropuerto.
Tercer hallazgo: al menos

dos empresas ni laboratorio
son venden equipos médi
cos, pero no tienen experien

cia procesando muestras.
Cuarto hallazgo: una de

ellas, además de falta de expe
riencia como laboratorio, de
hecho fue constituida apenas
en junio de 2020.
Quinto hallazgo: de las em

presas que recién llegaron al
aeropuerto para dar este ser
vicio, salvo una y muy apeni
tas, ninguna informó sobre
cómo fue que sin experiencia
o sin autorización del InDRE
terminaron siendo elegidas
por el AICM para realizar las
pruebas Covid.
Sexto hallazgo: ni Cofepris

ni el AICM quisieron informar
al respecto de la instalación
de esas empresas.
A la hora de que nacionales

o extranjeros vuelan allende
nuestras fronteras, puede
ser que lo hagan con pruebas

realizadas en el AICM por en
tidades sin experiencia o que
tercerizan tal servicio.
La imagen de nuestro país

quedó golpeada con el caso
de los argentinos. Eso, obvio,
ocurrió con pruebas reali
zadas en Cancún. Ayer por
la tarde uno de los módulos
denunciados fue clausurado
por autoridades capitalinas.
Pero las dudas persisten: en
una materia tan delicada en

términos epidemiológicos, de
salud y de imagen, ¿por qué el
AICM castigó a la UNAM y dio
esos permisos? Sabe.

De los 8 módulos
que hacen test, sólo
el de la UNAMy otro
tienen autorización
del InDRE
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Contiendas estatales

Esta semana El Financiero

publicó encuestas sobre
intención de voto en los 15

estados con elecciones para go
bernador, así como los niveles de
aprobación de gobierno por enti
dad. Expongo aquí algunas ideas
con base en esos estudios.

1. La popularidad de los gobier
nos federal y estatal parecen tener
efectos diferenciados en las pre
ferencias partidarias. La aproba
ción al presidente López Obrador
es un factor de mucho peso en el
apoyo a Morena en los 15 estados,
pero la aprobación al gobernador
juega a favor de los opositores a
Morena en 11 de 14 entidades,
siendo excepciones los estados
priistas de Colima y Sinaloa, y el
estado panista de Chihuahua. En
esas entidades, la popularidad
del gobernador no pesa tanto.
En Sinaloa, la popularidad del

gobernador no parece traducirse
en apoyo electoral al PRI. En
Chihuahua, la baja aprobación al
gobernador no le genera tanto re
chazo a la candidata blanquiazul.
En Baja California, gobernado por
Morena, la imagen del goberna
dor tampoco pesa tanto; ahí juega
la imagen del Presidente a favor
de su partido.
2. En general, Morena tiene más
apoyo entre segmentos de mayor
edad y de menor escolaridad.
Sus oponentes, principalmente el
PAN, atraen electores más jóvenes
y más escolarizados. Si bien las ba
ses de apoyo a Morena con menor
escolaridad son poblacionalmente
más numerosas, los electores
con mayores niveles de estudios
suelen participar más en las elec
ciones, por lo cual puede haber
un efecto compensatorio. Sin
embargo, Movimiento Ciudadano

también atrae electores jóvenes y
escolarizados, lo cual le pega más
al apoyo del PAN y Va por México
que a Morena.
3. El caso de Nuevo León es, hasta
cierto punto, una excepción a lo
anterior, ya que la caída en prefe
rencias de la candidata morenista
se ha traducido en un aumento en

las preferencias por el candidato
de Movimiento Ciudadano. Pa
reciera que en ese estado persiste
el fenómeno que llevó al Bronco a
la gubernatura en 2015: un seg
mento importante del electorado
es antisistémico y no está dis
puesto a voltear hacia PAN o PRI.
Si bien en 2015 ese voto antisis
témico, en contra de los partidos
tradicionales, encontró expresión
en la candidatura independiente,
ahora está dividido entre Morena

y Samuel García de MC. Esa divi
sión de votos ha dejado por defauli
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al candidato del PRI como pun

tero, quien alcanzó el primer sitio
sin realmente crecer en las pre
ferencias. Como en 2015, Nuevo
León parece que será un blanco
móvil para la estimación de las
encuestas.

4. Todos los estados tienen can
didatas mujeres para la elección
de gobernador, siendo en total
42 de poco más de 100 candida
turas consideradas en las encues
tas. Candidatas competitivas, con
apoyo considerable, se observan
en 10 de las 15 entidades; y candi
datas en posibilidad real de ganar
se ven en siete estados.
5. Creo que es seguro que por lo
menos tres gobernadoras sean
electas el 6 de junio, toda vez que
en Baja California, Colima y Hax
cala, las dos candidatas punteras
son mujeres: Marina Ávila, de
Morena, y Lupita Jones, de Va por

México en BC; Indira Vizcaíno,
de Morena, y Mely Romero de Va
por México, disputan el liderato
en Colima; y Lorena Cuéllar de la
agrupación de partidos liderados
por Morena y Anabell Ávalos, de
Va por México en Tlaxcala, van
adelante. De esos tres estados sal
drá seguramente gobernadora.
6. A esos tres casos habría que
agregar los alta y medianamente
probables. La abanderada de
Morena en Campeche, Layda

Sansores, lleva una ventaja de 13
puntos sobre el segundo lugar y se
perfila como la opción probable
mente ganadora. En San Luis Po
tosí, Mónica Rangel pelea palmo
a palmo el liderato, mientras que
en Chihuahua, Maru Campos
también. De ganar sus elecciones
sumarían seis gobernadoras. El
caso de Nuevo León podríamos
haberlo incluido en esta categoría

de probable antes de la caída de
Clara Luz Flores en las encuestas.
Dependiendo qué encuestas vea
uno, en algunas cayó pero sigue
en la pelea; en otras aparece des
cartada. Habrá que ver.
7. Si bien en Nuevo León hay
notables discrepancias de en
cuestas, en San Luis Potosí se
están midiendo mundos diferen
tes. Es un escenario líquido, con
el candidato del Partido Verde

como puntero en unas y como
distante tercer lugar en otras. A
Nuevo León, Sonora, Chihuahua,
Sinaloa y San Luis Potosí, todos
en el norte del país, podríamos
considerarlos como los estados
battleground de esta elección,
para tomar prestado el nombre de
las elecciones en Estados Unidos.
Ahí se perfila una muy cerrada
competencia. Habrá que poner
les la lupa a esos cinco campos de
batalla.
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El montaje de Cassez(yII)

La historia del "montaje"
de la captura de la secues
tradora francesa Florence

Cassez y su novio Israel Vallarta,
involucra algo más profundo que
el papel que jugaron los medios,
que quedaron atrapados en las in
trigas palaciegas, ajustes de cuen
tas entre miembros del gobierno
de Vicente Fox y Felipe Calderón,
y las marrullerías en la Suprema
Corte de Justicia que convirtieron
ese caso en el más paradigmá
tico de la justicia mexicana, por
la magnificación de una transmi
sión en un noticiero que llevó a la
invención del criterio del "efecto
corruptor" por el cual salió de
manera expedita de la cárcel de
regreso a Francia.
Cassez y Vallarta fueron dete

nidos a las cinco de la mañana del
9 de diciembre de 2005 como
consta en la averiguación previa,
al salir del rancho Las Chinitas, al

que policías de la Agencia Federal
de Investigación (AFI) habían
llegado por las pesquisas reali
zadas por el secuestro de Valeria
Cheja Tinajero el 31 de agosto de
ese año. Los agentes entraron a la
casa de seguridad, cuyo recibo te
lefónico estaba a nombre de Cas
sez, donde encontraron a Cristina
Ríos Valladares, su hijo en ese en
tonces de 11 años, y Ezequiel Eli
zalde, que estaban privados de su
libertad, y quienes imputaron a la
francesa y a su novio de los delitos
por los cuales los sentenciaron.
El entonces jefe de Investiga

ción Policial de la AFI, Luis Cár
denas Palomino, como se publicó
ayer en este espacio, llamó a dos
periodistas que eran sus amigos,
Pablo Reinah de Televisa que
niega que es su amigo y Miguel
Aquino de TV Azteca, para que
pudieran entrevistar en vivo a
las víctimas y sus victimarios. El

fraseo de Reinah generó la sensa
ción de que era un operativo en
vivo, que fue una de las estrate
gias de la defensa para el alegato
de un juicio justo e imparcial por
haberse alterado el principio de
la presunción de inocencia. Sin
embargo, la primera versión que
habló sobre un "montaje" no salió
de la francesa, ni de su defensa, ni
del equipo de redes del entonces
caudillo del PRD, Andrés Manuel
López Obrador, que tomaron ese
caso como el caballo de batalla
contra los panistas.
Su autor intelectual fue José

Luis Santiago Vasconcelos, en ese
momento subprocurador para
Investigaciones Especializadas de
Delincuencia Organizada, quien
le dijo a varios periodistas que
cubrían la PGR que Cassez había
sido detenida días antes y en otro
lugar. Los periodistas hicieron
caso omiso, en buena parte por
que habían estado en Las Chinitas,
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y sabían que no era como lo afir
maba. Vasconcelos continuó pro
pagándola, hasta que prendió en
la televisión, con lo que el "mon
taje" quedó como una verdad en
la historia política de la justicia
mexicana, ante la incapacidad de
los funcionarios de explicar lo que
había sucedido, y las confusiones
semánticas de medios y periodis
tas, que terminaron asumiendo
responsabilidades ajenas.
La palabra plantada por Vas

concelos fue un ajuste de cuen
tas contra el director de la AFI,
Genaro Garda Lima, quien en
una reunión organizada por el
entonces procurador Daniel Ca
beza de Vaca, se le fue a golpes
como forma de reclamo ante su
acusación de que agentes de la
AFI habían ejecutado a cuatro
miembros de Los Zetas en 2006.
La acusación resultó infundada
al descubrirse que el respon
sable había sido Édgar Valdés,
laBarbie, lugarteniente de los
hermanos Beltrán Leyva, en ese
entonces brazo del Cártel del Pa
cífico, pero en aquel momento,
Garría Luna tuvo que ser sepa
rado por Cabeza de Vaca para
evitar que continuara golpeando
a Vasconcelos.
El conflicto con Vasconce

los no fue el único que enfrentó
Garría Lima, quien temprano
en la administración de Felipe
Calderón sostuvo otro enfren
tamiento con el ya procurador
Eduardo Medina Mora. El tema
del "montaje" fue aprovechado

por Medina Mora para reforzar la
idea de una acción ilegítima de la
AFI, y ordenó al director general
adjunto de Asuntos Jurídicos de
la agencia, José Luis Chávez Díaz,
que escribiera una carta para
Reinah, donde dijera que no se le
había "precisado" el 9 de diciem
bre que la detención de Cassez y
Vallarta había ocurrido antes de
su llegada. El video inédito dado
a conocer ayer en este espacio,
realizado por técnicos de la AFI
la mañana del 9 de diciembre en
Las Chinitas, muestra que cuando
Reinah entró a la casa con un

grupo de agentes, ya estaban ahí
Cárdenas Palomino, los secues
tradores y sus víctimas.

Todo este marco políticojurí
dicomediático envolvió la dis
cusión sobre el caso Cassez, que
fue el tema más importante que
abordó el entonces presidente
electo, Enrique Peña Nieto,
con el presidente de Francia,
Frangois Hollande, con quien
se comprometió a que la Su
prema Corte de Justicia resol
viera su liberación inmediata y
la enviaría de regreso a París. El
instrumento que utilizaron fue
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
a quien apoyó el PRI para llegar
a la Suprema Corte en diciem
bre de 2012, con el encargo
de encabezar internamente el
esfuerzo para cumplir con el
ofrecimiento.
El tema llegó a la Corte en

enero de 2013 de la mano del
ministro Arturo Zaldívar, que

formuló el criterio del llamado
"efecto corruptor", con lo que
alegó que la transmisión había
alterado el debido proceso. La
entonces ministra Olga Sánchez
Cordero preparó el dictamen que
rechazaba el amparo presentado
por Cassez, pero ante la peti
ción expresa de un líder del PRI,
cambió su decisión, canceló su
dictamen y se sumó al de Gutié
rrez Ortiz Mena. Esos tres votos

dieron la mayoría en la Primera
Sala para que liberaran a Cassez.
Los tres ignoraron una resolu

ción del Consejo de la Judicatura
del 10 de febrero de 2011, que
había desechado varias quejas
de Cassez, incluida una sobre los
videos en Las Chinitas, porque
el magistrado que los estudió los
desechó por haber sido editados
y no los tomó en cuenta durante
el proceso ni para la sentencia. El
criterio de Zaldívar, por cierto,
no se volvió a aplicar.

El autor intelectual
de la versión del

"montaje" fue
José Luis Santiago
Vasconcelos

Medina Mora

aprovechó el tema
para reforzarla
idea de una acción

ilegítima de la AFI
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¿Adiós a los partidos?

La encuesta publicada el
día de ayer en El Finan
ciero sobre la imagen de

los partidos es clara y precisa.
Están del nabo, sobre todo los
llamados de oposición, básica
mente el PRI y el PAN. Morena
va de la mano de su líder el Pre
sidente y está muy por encima
de sus oponentes. Es claro que
el contraste que hace López
Obrador con sus adversarios
le da resultados. Escondidos
en sus mañas y triquiñuelas,
panistas y priistas no atinan a
proyectar nada hacia afuera
como instituciones. La imagen
desastrosa que los llevó al ba
surero en 2018 sigue vigente,
tan es así que la imagen nega
tiva del PAN es de 67% y del
PRI 77%.

¿Esto significa que los de
Morena son diferentes y son un
referente para los ciudadanos?

No lo creo, simple y sencilla
mente la imagen de ese partido
por el momento está ligada a
la del Presidente, y tienen el
valor que el hombre de Palacio
le quiera dar. No son mejores,
son iguales y en algunas cosas
quizá peores, pero la ciuda
danía se fastidió de los parti
dos que llegaron al gobierno
antes del 2018. El PRI y el PAN
no parecen tener claves para
salir adelante, para proyectar
una imagen diferente. No se
pueden mover del paredón en
que los puso el Presidente, ahí
reciben las descargas de quien
no se cansa de señalarlos como
hacedores de la desgracia
nacional.

Sin embargo, uno puede pre
guntarse a qué obedece que los
partidos estén tan abajo: PAN
en 14 y PRI en 12, y en algunos
estados la competencia para

ganar los gobiernos locales
sea bastante cerrada (también
de acuerdo con la encuesta de
El Financiero publicada esta
semana). Es claro que todo
apunta a que los partidos como
instituciones cuentan poco y
que son las personas las que
hacen relevante la imagen de
los mismos, en este caso los
candidatos. Los partidos pare
cen aportar poco a los can
didatos, casi nada, pues los
datos indican que su voto duro
es poco significativo. Son las
personas las que se han vuelto
cada vez más relevantes. Es el
caso de AMLO y de Salgado
Macedonio en Morena; tam
bién es el caso de María Eu
genia Campos en Chihuahua
o Mauricio Kuri en Querétaro
por parte del PAN; en el caso
del PRI es claro también que
su candidato en Nuevo León,
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Adrián de la Garza, rebasa por
mucho la imagen de su partido.
En México, durante muchos

años los partidos fueron insti
tuciones que se convirtieron en
verdaderas plataformas elec
torales, un candidato partía
de una base cercana al 30%,
cuando menos, para empezar
su contienda. Nada mal. Eso
parece haber llegado a su fin.
Serán ahora los candidatos los
que den vida a los partidos, y
en el caso de Morena veremos
su deterioro cuando así lo de
cida el propio López Obrador.
No sería raro encontrar en una
encuesta ahorita que Ricardo

Anaya tenga mayor aceptación
que el PAN o que Meade tenga
una mejor aceptación que el
PRI.

Toda vez que los partidos es
tán podridos Morena también
lo está, basta ver una foto de
Mario Delgado para imaginar
el hedor, los ciudadanos se
aprestan a buscar personas,
liderazgos que le signifiquen
una salida, que abanderen una
causa y no necesariamente una
doctrina política, una visión
ideológica. Quizá veamos que
poco a poco se les dice adiós a
los partidos a la antigüita y lle
gan los movimientos y los lide

razgos con causa. Eso también
lo vio a tiempo López Obrador
e hizo su movimiento. Los ciu
dadanos han decidido castigar
esas estructuras partidistas
que se convirtieron en fábri
cas de corruptos y mediocres.
Por eso vale la pena pregun
tarse si estamos viendo el final
de los partidos tal y como los
conocimos.

Los ciudadanos

se aprestan a
buscar personas
que abanderen
una causa
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Mario Delgado y
Morena, en picada

Desde que el hueso no
alcanza para todos los
tránsfugas de los parti

dos políticos, éstos saltan como
chapulines para buscar un espa
cio en donde sea con tal de se
guir mamando del presupuesto,
faltaba más; sin embargo, ahora
en Morena es tal el enojo de los
que no salieron en las "listas"
que están dispuestos hasta ven
der su alma al diablo para im
pedir que su correligionario, el
elegido, se quede en el camino.
Lo que sorprende de estos

morenistas es que desde el
principio, sabían que el método
de selección del ungido sería a
través de encuestas patito y con
esta fórmula, el primer priista
del país, perdón el líder moral de
Morena, decidiría sobre el resul

tado final.
Si las reglas del juego estaban

escritas, porqué se sorprenden
ahora, sobre todo si la democra
cia interna en el seno de ese par
tido sencillamente no existe.
Hay que agregar que López

Obrador escogió a Mario Del
gado como líder del partido,
aunque las corrientes internas,
por antonomasia no aceptan esa
clase de imposiciones cuando
no es uno de los suyos y cierto,
dirán algunos, tampoco lo era
Porfirio Muñoz Ledo, empero,
contrario a Delgado; el exemba
jador tiene la autoridad moral y

el manejo político para sortear
cualquier escollo.
A Mario Delgado le quedó

grande la silla, su accionar es
propio de un pelele de ya saben
quién, pero lo más grave es que
se presta a desfiguras como el de
tomar al INE y al TEPJF, con un
discurso incendiario que no solo
es propio de un pendenciero,
sino de un revoltoso social.
Y la verdad, ni hacía falta este

tipo de presiones, toda vez que
el Tribunal Electoral les va a
restituir las candidaturas a Félix
Salgado Macedonio y a Raúl Mo
rón, el de Michoacán, además de
todos los candidatos que no pre
sentaron su reporte de los gastos
efectuados en las precampañas.
Eso es peccata minuta que la re
suelven los magistrados del Tri
bunal en un santiamén.

Si José Luis Vargas, presidente
magistrado de lo que queda del
TEPJF, ya tiene todo listo para
exonerarlos, para que Mario Del
gado, se hace el harakiri con sus
desfiguras.
A lo que el líder de Morena se

debería abocar es a llevar a cabo
la operación cicatriz con sus
correligionarios, que han sido
agredidos por el desaseo en las
decisiones que se han tomado
en la elección de los candida
tos seleccionados para buscar
un puesto de representación
popular.
En lugar de zanjar las diferen

cias con los liderazgos locales
de Morena que fueron afecta
dos, los desoye, los desdeña y,
además con su indiferencia, los
agrede.
Y bueno, toda esta historia

viene a cuenta porque a la hora
de que la ciudadanía acuda a las
urnas a expresar su voluntad,
pues buena parte de ellos no vo

tarán por el partido en el poder y
menos por los partidos aliados al
régimen; unos, porque quieren
venganza, otros, porque están
hastiados de las pugnas entre
políticos; y los más, debido a que
están decepcionados por el fra
caso estrepitoso que ha tenido
el presidente de México en eso
que llaman gobernar y que a de,
cir de él, "no tiene gran ciencia
gobernar".
Cierto, las encuestas, con sus

asegunes, todavía le dan ventaja
a Morena en el Congreso y en
ocho gubernaturas, pero esta ra
diografía del momento está cam
biando muy pronto. Tan solo hay
que observar cómo en cuestión
de días se han desplomado en las
preferencias electorales de Clara
Luz Flores, en Nuevo León; Al
fonso Durazo, en Sonora; el pro
pio Félix Salgado, en Guerrero y,
por supuesto, en entidades como
SLP, Baja California, Zacatecas,
Campeche y Michoacán, las co
sas ya no pintan tan bien para
los candidatos de Mario Delgado
y del presidente de México.
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NETFLIX ANDA MUY activo cabildean
do políticamente contra la nueva
Ley de Cinemato
grafía. Fichó a la
agencia de comu
nicación Eureka

& Co. para que
organice páneles
como el de anti
er para "discu
tir" la iniciativa

Reeddel morenista Ri
Hastingscardo Monreal.

También a la ex
comisionada del Instituto Federal de

Telecomunicaciones, María Elena
Estavillo, quien de plano se puso
del lado de los norteamericanos. El

gigante de Reed Hastings presio
nó a Economía, que lleva Tatiana
Clouthier, con el argumento de que
se violentaría el TMEC. Pero Canadá
tiene ya salvedades para su indus
tria cultural y las está fortaleciendo
en su "Broadcasting Act". Monreal
con todo y sus otras pifias en el sec
tor financiero, en esta iniciativa
en particular logró juntar a secto
res que históricamente habían sido
antagónicos: productores de cine,
colectivos de artistas, sindicatos y
empresas de medios de comunica
ción. Habrá que ver si ganan nacio
nalistas o extranjeros, discusión que
ya se superó en Europa.

A PARTIR DEL próximo mes los con
cesionarios de los ocho reclusorios

que fueron adju
dicados en el se

xenio de Felipe
Calderón cobra
rán al gobier
no de Andrés
Manuel López
Obrador una
contraprestación

Juliomenor. El conse
Scherer

jero jurídico de la
Presidencia, Ju
lio Scherer, ha venido negociando
con los cinco grupos en muy buenos
términos. Al final logró un ahorro de
15%. Fueron los casos de Prodemex,
de Olegario Vázquez Aldir, que
opera Durango y Michoacán; EXI,
que comanda Mario Gabriel Bude
bo, que maneja Sonora y Guanajua
to; BlackRock, de Larry Fink, que
administra Coahuila, y GIA, de Hi
pólito Gerard, que tiene Oaxaca.
Mención aparte merece Carso, que
controla los reclusorios de Chiapas
y Morelos. Y es que Carlos Slim fue
el único que ofreció un descuento de
20%.

LE DECÍA AYER que el rechazo
de Alonso Ancira a aceptar intere
ses sobre el pago
de 200 millones
de dólares como
reparación a la
4T por la venta
de AgroNitroge
nados a Pemex
con el sobrepre
cio que dice An

Rufinodrés Manuel
VigilLópez Obrador,

es una de las ra
zones que lo mantienen todavía en el
Reclusorio Norte. Si se aplica ese in

terés de 2.5% que le mencioné ayer,
el monto a pagar serían los 219 mi
llones que se manejaron en su mo
mento. Ese diferendo impide que se
protocolice la compra de su 55% en
el Grupo Acerero del Norte, contro
ladora de Altos Hornos de México.
También la entrada como nuevo so
cio de la Alianza Minerometalúrgica
Internacional. Por cierto que ade
más de Julio Villarreal, estarían
ahí Rufino Vigil, de Industrias CH
y Eduardo Garza T. de Grupo Frisa.

LE INFORMÉ A finales de febrero que
Unities Alliance Group, una plata
forma que opera empresas de diver
sos giros y que descuelga del fondo
EFM Capital, ya empezaba a sentir
presión de algunos acreedores. La
novedad es que dos personas físicas
demandaron el concurso mercatil
pero el Juzgado Tercero de Distri
to en Materias Civil y de Trabajo de
Nuevo León desechó el 3 de marzo
pasado la petición. Unities Allian
ce se dedica a la compra y venta de
negocios vía el fondo regiomonta
no que llevan a la sazón Manuel G.
Martínez y Óscar Morales.

UNA DEGRADACIÓN A Categoría 2
de la Federal Aviation Administra
tion a México sería un golpe du
rísimo para Volaris, de Enrique
Beltranena, y VivaAerobús, de Ro
berto Alcántara. Pero mucho más

a Aeroméxico, que dirige Andrés
Conesa. Y es que dos restricciones
que la agencia impone por incum
plimiento de los estándares de se
guridad, son que las aerolíneas no
podrían ni abrir rutas hacia Esta
dos Unidos ni crecer sus flotas. Am
bos aspectos son esenciales para la
reestructura financiera y el plan de
negocios de la compañía que presi
de Javier Arrigunaga.

DESARROLLADORES COMO GICSA

de Elias Cababié; Inmuebles Carso,
que lleva Alfonso Salem, y Arqui
tectura y Construcción, de Mar
cos Shabot, están cabildeando al
gobierno de la CDMX, de Claudia
Sheinbaum, para acelerar la aper
tura de oficinas, rubro que quedará
liberado hasta un cambio de semáfo
ro a color verde. Y es que muchos de
los inquilinos son compañías multi
nacionales que se apegan al 100% de
la regulación. Algunos ya no están
renovando contratos, otros devol
viendo metros y unos más pidiendo
descuentos en rentas.

TAL CUAL LE anticipé, al cierre de
esta columna seguía la audiencia
del exsenador panista Jorge Luis
Lavalle, a quien la Fiscalía Gene
ral de la República le imputa lava
do de dinero, cohecho y asociación
delictuosa por el caso Odebrecht,
según la denuncia del exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya Austin.
Los sabuesos de Alejandro Gertz
Mañero pidieron al juez Mar
co Antonio Fuerte la aplicación
de la prisión peventiva. Los abo
gados de Lavalle, Felipe Gómez
Monty José Zapata, pidieron du
plicar el término legal para definir la
situación legal de su cliente.
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EQUILIBRISTA.

ftjnque cada vez
en el LegislativojJas
agendas se van lle
nando de temas
pendientes por resol
ver, lajunta deCoor
dinación Política de
la Cámara de Di

putados no ha deja
do de lado el tema
dé los errores en la
cwntificación 111
costo de la canc#
loción del aeropuer
to de Texcoco, y la
próxima semana es
taría discutiendo la

solicituddel grupo
parlamentarrQídel
Partido del Trabajo,,,
quien propon® re
rrf#ver al titular de la
Auditoría Superior
de la Federación,
David Gslmenare%:
Juega del traspié,; fe
conocido por el pro
pió organismo de
control. Falta<®fJÍ
procede la petición,
y si dos de cadq tul
legisladores ledan
respaldo al PT.

ESCAPISTA Elac
toryaandidato a di
putado federal por él
distrito 14enTlalpan,
CDMX, postulado
por Redes Sociales
Progresistas, Alfredo
Adame, fue vincu
lado a proceso por
delítHfisHles. No
obstantej afrontará
su proceso en líber*
tad. Ante la acción
judicial el actor tra
mitó un amparo; fe
cientemente Adame

entró en el ojo del
huracán debido a la
polémica quéffi,ar
mó tras la difusión de

audiosen los que se
le escucha decir que
se quedará con diñe
ro proven íefifede las
campañas.

CARRUSEL. Du

ranteel "Diálogo:
Coordinación y ali
neación estratégi
ca de Iss objetivos
de FOPREL", la pre
sidenta de bife'
sa Directiva de la
Cámara de Diputa
dos, Dulce María
¦i RicHho, afir
mó quSfc región
de Centroaméríca

y el Caribe presen
ta históricamente
múltiples desafíos
y (¡pH además, ha
sido especialmen
te golpeada por los
efectos del covíd".
La legisladora expli
có qué d proposito
esencial de la reu
nión es intercambiar

experiencias y COncr
cimientos para con
tribuir al logro de los
objetivos, al fortale
cimiento y desarrollo
de la región.
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:(diego.petersffi(g)ín|ormador.com.mx^

Nadie va a Acatic, pero todos pasa
mos por ahí. Es el primer pueblo

de la cuenca lechera de los Altos de Ja

lisco y el primero de la lista de los mu
nicipios del Estado. La desaparición
de una familia completa: padre, ma
dre, hija, tía y sobrino, lo puso en el
mapa nacional. Nadie sabía lo que ahí
pasaba, y pasa, hasta que raptaron a
esta familia; nos fuimos enterando po
co a poco no sólo de cosas terribles
que suceden en Acatic, sino que hay
quienes sabían y no hicieron nada.

A raíz del secuestro nos entera

mos que siete de los policías munici
pales estaban involucrados en el deli
to. No sólo detuvieron ilegalmente a la
familia, sino que ellos mismos la entre
garon al crimen organizado. La Fisca
lía del Estado los detuvo y los presen
tó ante unjuez. Al procesar las órdenes
de aprehensión resultó que dos de
ellos ya habían sido acusados y que te
nían órdenes de aprehensión que nun
ca fueron ejecutadas.

Ayer apareció Julia, la menor de
año y medio, sola y abandonada en un
predio rural de La Barca, a 100 kilóme
tros del lugar donde la plagiaron. La
Barca, municipio límiteconMichoacán,

también tiene historia, otra historia te
rrible: ahí se encontraron las primeras
fosas clandestinas del Estado hace casi

una década y de ahí eran la mayoría de
los inocentes masacrados por la Policía
Federal en un rancho de Tanhuato hace

seis años. La aparición de la niña sola no
parece ser una buena noticia sobre el
destino del resto de la familia.

Este caso es una terrible síntesis
del fracaso de las instituciones del Es

tado frente al crimen organizado. Fa
lló el municipio. El alcalde, panista,
Marco Tulio Moya, tenía (o tiene) una
Policía infiltrada, no de ahora sino de
hace tiempo y no se enteró, no quiso
enterarse, que para el caso es igual,
porque no hizo nada.

El Gobierno del Estado sabía. Al

menos alguien en la Fiscalía debió ha
ber estado enterado de las órdenes de

aprehensión contra los dos policías y no
sólo no las ejecutaron, sino que nadie
supervisó que así fuera. Uno supondría
que dos órdenes de aprehensión contra
policías no es un asunto menor o que pa
se desapercibido. Hace un año, a propó
sito de la muerte de Giovanni por abuso
policiaco y la represión de manifestan

tes por parte de miembros la Policía mi
nisterial, el gobernador Alfaro dijo que
la Fiscalía estaba infiltrada. Un año des

pués, pareciera que sigue siendo cierto
y no ha pasado nada.

El Gobierno federal abandonó a

las policías municipales. Contrario a lo
aprobado por el Congreso, que en la
Ley de Seguridad estableció que ade
más de la Guardia Nacional habría un

programa de fortalecimiento a las po
licías municipales, este año no hay un
peso para ello. Encima, se abandonó el
programa de certificación de policías
y exámenes de control de confianza,
que tenía muchos defectos, pero era
mejor que lo que hay ahora: nada.

Acatic no es una excepción. El trá
gico destino de esta familia es el resul
tado de un Estado débil e inoperante
que se vuelve contra sí mismo.

Este caso es una
terrible síntesis
del fracaso de
las instituciones

del Estado
frente al crimen
organizado.
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Fuera del bloque opositor, Movimiento
Ciudadano va a las elecciones inter
medias con un propósito básico: colo
carse como la segunda fuerza política
nacional. ¿Su ruta? Frenara la Cuarta

Transformación.
La plataforma electoral que su comisión di

rectiva registró en el INE no deja espacio a
la duda y una de sus principales propuestas
radica en una reforma al artículo sexto cons

titucional para garantizar el derecho a reci
bir información veraz, por parte de los servi
dores públicos... y por supuesto, del Ejecutivo
federal.

Si AMLO decide ejercer su derecho de
réplica, adelante, consideró el académico
Martín Vivanco, quien fue postulado por
el partido naranja en el IV Distrito de Duran
go, durante un debate con otros voceros par
tidistas, a convocatoria del INE. Pero si en la
mañanera o cualquier otro foro gubernamen
tal desplegara una narrativa, cualquier ciuda
dano podría recurrir a un procedimiento admi
nistrativo para hacer exigible el derecho a la
verdad y la certeza.

Una ley anti otros datos está entre las prio
ridades que enarbolan los candidatos de Mo

vimiento Ciudadano. Y un esbozo de las pla
taformas electorales de los 10 partidos que
postularán candidatos a la Cámara de Di
putados quedó expuesto el pasado martes
ó, en ese encuentro convocado por el INE.
Tres de esas formaciones — RSP, Encuentro
Solidario y FxM— deberán conseguir el 3%
de la votación válida emitida para refrendar
su registro.
Para diferenciarse de sus antiguos alia

dos, Movimiento Ciudadano propondrá una
agenda reformista y no se obsesionará con
las críticas a López Obrador, sostuvo Vivan
co. Tampoco, con sacar a Morena del po
der, sino más bien, sacudir al viejo sistema
partidista.
Fuera del bloque opositor, MC apuesta a

votación de dos dígitos con una agenda dis
ruptiva y el objetivo estratégico de conquis
tar al voto urbano en las elecciones concu
rrentes a la federal. De las 15 gubernaturas
en disputa, de acuerdo con sus propias es
timaciones, son altamente competitivos en
Campeche, con Elíseo Fernández Mo
yao; Nuevo León, con Samuel García
y Colima, con Leoncio Morón. La postula
ción de Ruth Zavaleta, en Guerrero y Ri
cardo Bours Gástelo en Sonora podría
abonar a escenarios donde Morena no lo

gra mantener su hegemonía.
Solo el arrastre de las elecciones locales

es lo que podría darle una bancada robus
ta. En la CDMX, con el Movimiento Chilan
go — liderado por el exsecretario de Salud
del gobierno calderonista, Salomón Cher

torivski—, el partido naranja busca posi
cionarse como la segunda fuerza política,
a costillas del PAN. La capital federal y en
las entidades vecinas —Estado de México,
Hidalgo, Puebla, Tlaxcala y Morelos— tam
bién elegirán alcaldes y diputados locales.
MC busca generar un efecto dominó en el
antiguo corredor azul y sumar a liderazgos
priistasy perredistas desplazados por la coa
lición Sí por México para acrecentar su pre
sencia local. Una de sus mayores apuestas
ocurre en Naucalpan, con la nominación
del exdiputado priista José Adolfo Mu
rat, donde gobierna Morena y la alianza
PANPRIPRD tratará de recuperar la plaza,
con la exalcaldesa Angélica Moya como
abanderada.

Con una nueva generación —Vivanco y
Chertorivski— que acompañe a personalida
des como las exgobernadoras Ivonne Or
tega y Amalia García.
Dante Delgado y Enrique Alfaro

buscan colocar al partido naranja en la me
jor posición, rumbo al 2024. Y la estrategia
de conquistar ciudades medias sigue vigen
te. Su irrupción en la zona metropolitana de
Monterrey —con Luis Donaldo Colosio
Rojas como bujía— pero sobre todo la de
fensa de los bastiones que arrebató al PAN
en Jalisco —la capital, Guadalajara; Zapo
pan y Puerto Vallarta— lo inevitablemente
lo llevarán a una confrontación directa con
Morena.

@ag u¡rre_alberto
alberto. agu¡rre@outlook. com
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1) López Obrador no compite en esta elec
ción por lo que no debe hacerse campaña en
contra de él o de su gobierno. Nos guste o no
su nivel de popularidad sigue muy alto y mu
cha gente sigue creyendo en él a pesar de que
se da cuenta que el gobierno va mal. Criticar
a López Obrador todavía provoca una reac
ción contraria y de miedo entre los indecisos.
2) Ignorar las provocaciones de las maña

neras. Con los candados que le puso el Tribu
nal Electoral las mañaneras se van a convertir

en un espacio de provocaciones y descalifica
ciones a todo lo que se hizo en el pasado, por
eso hay que ignorarlas y hacerle el vacío a to
do lo que diga López Obrador.

3) El eslabón débil es Morena, que no repre
senta nada sin la figura de López Obrador. El
desorden, desorganización, confrontaciones y
falta de liderazgos de Morena son factores que
van a pesar mucho en las elecciones y que debe
aprovechar la alianza Sí por México para con
solidarse como la alternativa ante los electores.

4) Los programas sociales van a seguir y se
van a ampliar. La única explicación de que a pe
sar de lo mal que va el país el presidente López
Obrador mantenga tan alta su popularidad es
la cantidad de recursos que está repartiendo en
tre la gente pobre. Existe miedo de que de ga
nar la oposición esos programas se vayan a eli
minar, por lo que hay que dejar claro que estos
programas no solo se van a mantener, sino que
se van a ampliar en beneficio de las familias.
5) Son 300 elecciones y 300 candidatos di

ferentes, no una elección nacional. Esta elección
se va a ganar en cada ciudad, distrito y colonia
y dependerá de la campaña, oferta, apoyos y

carisma de cada candidato para ganar el vo
to de la gente. Los temas nacionales tienen una
importancia secundaria en estas elecciones, lo
importante son los compromisos que adquiera
el candidato. Hay que hacer una campaña de
propuestas no sólo de descalificaciones.
ó) Los diputados de Morena han sido los

responsables de que se cancelen las guarde
rías, el seguro personal, Progresa, las casas
de protección a mujeres, que no haya medici
nas para niños con cáncer y recursos suficien
tes para combatir la pandemia, de los aumen
tos de precios y que se hayan eliminado los
fideicomisos para salud, ciencia, cultura, entre
otros. Que los diputados de Morena no han
defendido los intereses de la gente sino solo
son marionetas del gobierno.
7) Porque se dio la alianza Va por México.

Para la gente no es fácil entender porqué par
tidos que eran acérrimos contrincantes ahora
van juntos a la elección. Hay que explicar la
importancia de recuperar la Cámara de Dipu
tados para que no se vulnere la división de po
deres y la democracia del país.

8) Para qué sirve la Cámara de Diputados,
cuáles son sus facultades y cómo un diputado
independiente del gobierno puede representar
mejor los intereses de la gente.
9) Dirigir las campañas a los indecisos. El

país está dividido entre los que apoyan en for
ma incondicional a López Obrador y los que
rechazan y nunca votarían por él, existe sin
embargo un 30% del electorado que no sabe
por quién votar y a los que se les puede con
vencer no solo con la crítica sino sobre todo
con una nueva alternativa.

10) Convencer a la gente de salir a votar.
En una elección con baja participación las
posibilidades de Morena aumentan, ya que
cuenta con una militancia comprometida y dis
puesta a movilizarse y con el ejército de los
"servidores de la nación", en cambio en una
elección con gran participación el voto libre
de la gente puede darle más posibilidades de
triunfo a la oposición.
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En Estados Unidos se realizan unos 5,000 gun
shows o ferias de armas cada año. A cada
evento acuden miles de personas, la mayoría
para adquirir pistolas, escopetas, rifles de ca
cería, rifles de asalto, ametralladoras y otras ar

mas, muchas de ellas diseñadas para el uso en comba
te por las Fuerzas Armadas estadounidenses y de otros
países, como son los poderosos fusiles de 50 mni, gra
nadas, lanzagranadas, lanzacohetes, cohetes tierratie
rra y tierra aire y otros sofisticados productos diseñados
para matar eficazmente a personas.
De acuerdo con los expertos, en estos eventos se ad

quieren gran parte de las armas que más temprano que
tarde acabarán en las manos de los delincuentes mexi

canos tras ser importadas ¡legalmente a nuestro país a
través de una frontera que el gobierno federal, sea o
no de la 4T, ha demostrado ser incapaz de controlar
y defender.

Los estados de la Unión Americana en donde los tra

ficantes prefieren adquirir las armas son los que tienen
frontera con México —California, Arizona, Nuevo Mé
xicoyTexas—, pero también en donde se realizan even
tos masivos, como el que se llevará a cabo el próximo
fin de semana en Tulsa, Oklahoma, el Wanenmacher's
Tulsa Arms Show, que se autocalifica como el gun
show más grande del mundo, en donde en un local de
44,515 metros cuadrados, techado y con clima artifi
cial, se exhibirán armas de fuego modernas y antiguas,
cuchillos y accesorios sobre poco más de 4,200 mesas,
2,800 de ellas de 2.5 metros de largoy 1,400 de 1.80
metros. Cada mesa se renta en 175 dólares, de manera
que solo por la renta de las 4,200 mesas, los organiza
dores del evento se meten a la bolsa 735,000 dólares.
A estos ingresos hay que añadir los millones de dólares
que reciben de sus patrocinadores, entre ellos los princi

pales fabricantes de armas, para usar parte de ese di
nero en publicidad en radio, TV, internet, redes sociales,
carteleras espectaculares y correo.

Durante este fin de semana, decenas de miles de per
sonas, niños y adultos asistirán al show. Cada persona
mayor de 12años pagará 10 dólares por entrary cada
niño menor de 12 años, tres dólares.
Quién sabe cuántas armas que ahí se vendan termi

narán en manos de los criminales mexicanos, pero se
guramente serán bastantes.

Después del evento en Tulsa, seguirán muchos más.
Solo en Texas, en abril se realizarán gun shows en Da
llas (abril 17 y 1 8 con 1,400 mesas de 2.5 metros de
largo) y en esos mismos días ferias más pequeñas en
Sinton y Sulphur Springs y Winnsboro, y en Corpus
Christi y Mesquite (24 y 25 de abril).
Nada permite pensar que los gun shows se vayan a

acabar en EU, por más que insistan los grupos antiar
mas, el presidente Joe Biden y el gobierno de Méxi
co. Forman parte de la cultura estadounidense como los
mercados públicos son parte de la mexicana.
Los datos indican que cada vez habrá más armas en

venta en EU y que muchas de ellas ingresarán de una
manera u otra a nuestro país. Solo en agosto de 2020
se vendieron más armas que en todo 2019, y la tenden
cia es ascendente.
El tráfico de armas hacia México se detendrá has

ta que el gobierno federal logre controlar la fronte
ra con EU, algo que no veo factible en el corto plazo
porque los traficantes reparten mucho dinero entre los
que supuestamente los combaten en ambos lados de
la frontera.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Tarda la justicia, tarda,
pero siempre llega,
aunque sea hasta

Veracruz.
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ASTILLERO
Tribunal electoral ¿con cerca? //¿Devolver
lo candente al INE? // De Conagua a embajada
francesa # Dos Germanes Martínez
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE ESPERA QUE hoy el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) emita su resolución final e ina

tacable respecto a la cancelación de registros
de candidatos a cargos de elección popular (la
gran mayoría, de Morena) que no entregaron
reporte de gastos de precampaña o lo hicieron
de manera defectuosa o extemporánea.
LA MAYOR ATENCIÓN estará centrada en
los casos de dos aspirantes de Morena a gober
nar estados: Raúl Morón en Michoacán y Félix
Salgado Macedonio en Guerrero. Según versio
nes que ayer se hicieron circular entre algunos
periodistas, el proyecto de dictamen, que será
sometido a votación del pleno del TEPJF, con
templaría devolver la candidatura a Morón y
el candente expediente de Salgado Macedonio
al Instituto Nacional Electoral (INE), para
que analice de nuevo la gravedad de la falla
partidista y decida si retira o no la candidatura
al guerrerense, que está en pie de guerra y ha
llegado a advertir que de no estar él en la bo
leta no habría comicios en la entidad y que, de
negarle el registro, el INE se caería.

LA DECISIÓN QUE tome el tribunal electoral
(dividido en dos bandos de magistrados, uno
de ellos muy alineado con los criterios de Pa
lacio Nacional) marcará el futuro de la áspera
contienda en curso. Además, dará material
para posicionamientos presidenciales en las
conferencias mañaneras.

NO SÓLO SE está en presencia de un pulso
entre la legalidad a secas y la realidad partidista
apasionada y presionante sino, sobre todo, entre
la funcionalidad y fuerza decisoria del INE y la
voluntad interventora del ocupante de Palacio
Nacional. Un duelo sumamente trascendente.

EN SU CONFERENCIA de prensa mañanera,
el Presidente de la República informó que la
directora de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, "tiene
un asunto familiar; se le presentó un problema
familiar y tiene que dejar la Conagua, tiene que
dejar el país", así que "como le tenemos mucha
confianza y es una mujer preparada, de primer
orden, va a ser propuesta, para que el Senado
decida, como embajadora en Francia" (https://

bit.ly/3dLoPMa).

EL PRESIDENTE INSISTIÓ en que el movi
miento en Conagua no se debe a incapacidad
de la saliente Jiménez, aunque el anuncio del
cambio se produjo cuando se le mencionó que
cuatro subdirectores de esa comisión piden
audiencia con él para buscar corrección a la
"pérdida de credibilidad y efectividad" en ese
organismo desconcentrado de la Semarnat.

POR LO PRONTO, la especialista en asuntos
del agua, ingeniera ambiental e integrante
nivel III del Sistema Nacional de Investigado
res, pero con nula experiencia diplomática, es
propuesta para ir como embajadora a una de
las plazas de mayor realce en el esquema de
la Secretaría de Relaciones Exteriores. De ser
aprobado su nombramiento en el Senado, sus
tituirá a Juan Manuel Gómez Robledo, quien
estudió su licenciatura y dos maestrías en París
y es miembro del Servicio Exterior Mexicano
desde 1988 (https://bit.ly/39VsLsA).

EN LUGAR DE Blanca Jiménez quedará en
Conagua Germán Martínez. Para evitar equí
vocos, el propio Presidente advirtió: "Hay dos
Germanes Martínez". El que irá a Conagua
tiene como segundo apellido Santoyo y fue
director del Sistema de Aguas de la Ciudad de
México cuando AMLO fue jefe de Gobierno.
El otro es senador a nombre de Morena y tiene
como segundo apellido Cázares. Fue presiden
te nacional del PAN y calderonista del primer
círculo, y mantiene una independencia de
criterio que, por ejemplo, le llevó ayer a firmar,
junto con los opositores al obradorismo, la soli
citud para que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación declare inconstitucional la reforma
eléctrica promovida por el político tabasqueño.
Lo del agua, al agua.

Y, MIENTRAS ALEJANDRO Gertz (FGR) ha
solicitado a un juez que imponga prisión pre
ventiva justificada al ex senador panista José
Luis Lavalle, en el contexto de los señalamien
tos de Emilio Lozoya, ex director de Pemex, de
actos de corrupción que alcanzarían a decenas
de políticos y ex funcionarios, ¡hasta el próxi
mo lunes!
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«El refuerzo de la oposición
Resulta que los senadores de la oposición finalmente se agruparon para firmar y presentar
una acción de inconstitucionalidad contra la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica ante
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Dicen que fueron en total 47 senadores quienes
respaldaron la acción judicial, además de un connotado cuadro de los escaños de Morena:
Germán Martínez Cázares, quien se caracteriza por ejercer plenamente la autocrítica al
interior de las filas guindas. El senador michoacano respaldó la acción legislativa llevada a
la Corte que considera que la reforma eléctrica viola los derechos humanos, el principio de
legalidad, el libre mercado y socava la autonomía de la Comisión Reguladora de Energía y
del Centro Nacional de Control de Energía. Nada más, nos comentan.

• Dinamita en el Verde
Un famoso que decidió salir del cuadrilátero para buscar suerte en el mundo de la política
es el campeón mundial de boxeo Juan Manuel Dinamita Márquez, quien por la vía del
Partido Verde Ecologista de México podría llegar a una curul en el Palacio Legislativo de San
Lázaro. A Márquez, quien pasó a la historia como el "verdugo" de Manny Pacquiao cuyo
destino, por cierto, también fue la política, pero en Filipinas, le dijo el coordinador de los
diputados federales, Arturo Escobar que la arena política "es también un espacio de lucha
y de confrontación". Ya se dice que de ganar la curul, el atleta tiene en la mira la Comisión
del Deporte para hacer sus pininos legislativos. Tendrá Márquez a alguien en mente para
darle una tunda legislativa o sólo estará pensando en jalar gente a las taquillas ecologistas.
Al tiempo.

• A tiktokear cuando todo falla
En un video musicalizado con la canción "Rasputín", del setentero grupo de música disco
Boney M, el panista Fernando Larrazabal, candidato a la gubernatura de Nuevo Léon, salió
a dar a conocer parte de su trayectoria mientras bailaba al ritmo de la canción que podría ser
calificada de "prehistórica" por los millennials. Mientras bailaba, apuntaba a los cargos que
había detentado y aparecían a cuadro: "Alcalde de San Nicolás", "Alcalde de Monterrey", "Di
putado local" y "Diputado federal por Nuevo León". Cuentan que cuando los números no los
favorecen, los candidatos salen a echar mano de lo que sea para seguir en la competencia.
En el caso de Larrazabal, se dice que incluso le piden que mejor decline en favor de Samuel
García, candidato de Movimiento Ciudadano. Sí que trae presiones el panista como para de
plano tratar de volverse tiktokero.
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• Coordinación extraviada
Cuentan que en la reunión de ayer entre las autoridades federales y los gobernadores de los
estados hubo un mandatario que de plano reclamó por el incumplimiento por parte del go
bierno central. Carlos Joaquín González, gobernador de Quintana Roo, planteó que la ma
yor parte de la población de esa entidad es de menores de 60 años "y estamos empezando a
tener sobrantes de vacunas que han sido enviadas para las personas mayores de 60 años y
esas vacunas se están quedando (sí, está usted leyendo bien) y no hay una flexibilidad o un
procedimiento para saber qué hacer con ellas". El reclamo del gobernador Carlos Joaquín
es porque la famosa coordinación no se dio y simplemente desde el centro les mandaron
unas mil unidades cuando en realidad se necesitaban 300, por ejemplo. Y mientras de un
municipio a otro buscaban adultos mayores para aplicarlas, el gobernador tenía una mani
festación de personal de salud reclamando la famosa vacuna. Un ejemplo de las cosas que
pasan cuando las autoridades estatales no son tomadas en cuenta, nos comentan.

• Sin compras directas
Nos hacen ver que la propuesta para adicionar a los estados al contrato con Pfizer para la
compra de vacunas contra Covid19 ya no será posible. Y es que de Hacienda avisaron a los
gobernadores que todas las adquisiciones de biológicos las hará directamente la Federación.
Cuentan que la petición fue reiterada en al menos dos reuniones virtuales con la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y parte del gabinete federal. Incluso la petición de
los gobernadores para adquirir directamente vacunas ha sido motivo de tensiones. Aunque
no avanzó este tema, comentan que existen otros en los que se requiere de la coordinación
de instancias estatales y federales, como la Estrategia Nacional de Vacunación y la reacti
vación económica.

• La oferta de medicinas
Los que volvieron a alzar la voz ante los problemas que presenta el proceso de compra de
medicamentos a cargo de la UNOPS, oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos, fueron los laboratorios que forman parte de la Amelaf. Dicha organización, además
de dar cuenta de que la institución de la ONU trae al día de hoy un desfase de seis meses
pues no ha podido concluir los procesos de licitación, explicó que ya se está resíntiendo
una crisis de desabasto de medicamentos en las farmacias de hospitales y unidades médi
cas públicas. Un hecho que, a su vez, ha detonado procesos de compras de emergencia de
diversas dependencias del Gobierno federal incluso en países como la India. La Amelaf, nos
señalan, lo que pide es que el sector farmacéutico nacional pueda ser parte de la solución.
Que no la hagan a un lado y que de paso se fortalezca la economía nacional.
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Baj o presión y amagos morenis
tas de que si no le devuelven
la candidatura a gobernador

de Guerrero a Félix Salgado, "se irán
contra ellos" y los consejeros del INE
que se la retiraron, los magistrados
del Tribunal Electoral se aprestan a re
solver ese caso, en las próximas horas
y que, de ser ratificado, puede desatar
la violencia que buscan dirigentes, le
gisladores y militantes del partido en
el gobierno.
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Encabezados por Mario Delgado, presidente
nacional de Morena y Salgado, a los que se sumó
Raúl Morón, el edil de Morelia con licencia que
busca la gubernatura de Michoacán que, al igual
que a aquel, el INE se la retiró por no reportar gas
tos grupos de seguidores organizan lo que llaman
"movilización nacional de protesta" contra los inte
grantes de ambos organismos electorales, a los que
pretenden remover en plenas campañas iniciadas
el domingo pasado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Se enredó la ley para regular la cannabis, aprobada
por la mayoría de Morena y sus aliados en la Cáma
ra de Diputados y remitida al Senado, en donde el
líder de la bancada morenista, Ricardo Monreal, no
descarta solicitar un nuevo plazo a la Suprema Corte
de Justicia para dar tiempo a que se legisle con am
plitud y se presente en el próximo periodo de sesio
nes de la nueva legislatura que se instalará el i de
septiembre, lo que, como quiera verse, es un revés
para los que la aprobaron "al vapor" en San Lázaro.
Como bomba pudo haber caído en Palacio Nacional,
el anuncio de que el escritor e historiador Enrique
Krauze, ganó el III Premio de Historia Órdenes Es
pañolas, que reconoce la trayectoria de autores de
obras relacionadas con lo hispánico y su proyección
en el mundo. El director de la revista Letras Libres
y articulista del diario Reforma, ha sido blanco per
manente de críticas y acusaciones en las mañaneras.
Ese premio, promovido por las Órdenes de Santia
go, Calatrava, Alcántara y Montesa, es un merecido
reconocimiento a uno de los historiadores e intelec
tuales liberales más destacados de América Latina

y que, al igual que Héctor Aguilar Camín, director
de larevistaiVexos, recibe frecuentes señalamientos
del Ejecutivo, por las críticas que le han hecho a su
gestión.
Siguen los escándalos de candidatos de partidos
políticos a cargos de elección popular: unos por ig
norar acuerdos del INE, otros por estar bajo proceso
o en prisión y otros más que solo van por quedarse
con una buena tajada de recursos, como descarada
mente lo confiesan.

Faltan vacunas, pero ya se anuncia aplicación de
segundas dosis aadultos mayores ¿Será con jeringas
vacías?, es la pregunta que se generaliza.
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eduáféónateras@hotína¡l.corrí

El domingo pasado dieron inicio
en todo el país las campañas para
renovar el próximo 6 de junio las

300 cumies de mayoría relativa y 200
de representación proporcional de la
Cámara de Diputados, a las que se su
man 15 gubernat uras y diversos cargos
del ámbito local y municipal.

Esta elección será histórica, sin lugar a dudas, por
muy diversos motivos. Además de ser la elección
más grande jamás organizada en México por lo que
al número de votantes y cargos en disputa se refiere,
será la primera vez que 213 de los actuales diputados
federales busquen reelegirse por un periodo más,
de acuerdo con la más reciente reforma en materia

políticoelectoral.
Asimismo, para nada resulta menor el hecho de

que los comicios más grandes en la historia de nues
tro país se lleven a cabo en medio de la mayor crisis
sanitaria mundial, que aún nos obliga a mantener
medidas de distanciamiento social cada vez menos

estrictas y que mantiene a la mayoría de la pobla
ción en vilo, tras una muy lenta primera etapa de va
cunación cercana a concluir. A pesar de ello, parece
que pudieron más las arengas políticas que el criterio
luego de un muy prolongado confinamiento, pues las
imágenes de actos masivos de inicio de campaña fue
ron comunes a lo largo y ancho del territoric

Por lo que respecta a la preferencia electoral, de
acuerdo con los resultados de la más reciente encues

ta a cargo de Alejandro Moreno de El Financiero, las

confrontaciones arrancan con un 40% de intención
de voto a favor de Morena para renovar la Cámara de
Diputados, seguido de un muy lejano 11% para el PAN,
10% para el PRI y 3% para el PRD  apenas por encima
del umbral de votos mínimo para mantener el registro
nacional. La tarea de partidos y candidatos, de aquí al
día de la elección, será endulzarle el oído al 27% de la
ciuda danía que aún no tiene definido su voto.

Por otro lado, no puede pasarse por alto que la bús
queda por obtener la preferencia ciudadana se da en
medio de una de las mayores confrontaciones de las
que se tenga registro entre el partido gobernante y la
autoridad electoral, que abarca tanto a su parte ad
ministrativa el Instituto Nacional Electoral (INE)—,
como a la jurisdiccional el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Las tensiones en torno al árbitro electoral cons
tantes desde el inicio de la actual administración sin

duda se han intensificado tras la disputa más recien
te, provocada por la cancelación por parte del INE de
las candidaturas de Félix Salgado Macedonio y Raúl
Morón, quienes buscan las gubernaturas de Guerrero
y Michoacán, respectivamente.

El hecho generó que simpatizantes de ambos
candidatos montaran un plantón al exterior del INE
en protesta a sus determinaciones, y que el propio
dirigente de Morena se trasladara con todo y sim
patizantes y candidatos agraviados a las afueras del
TEPJF, para solicitar la restitución de las candidatu
ras. Se prevé que hoy mismo el Tribunal resuelva los
recursos de impugnación interpuestos, que buscan
revertir las decisiones del INE.
Agridulce inicio de campañas, en un largo muy

largo proceso que apenas ve sus primeras hostilidades.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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ATACAR AL INE o

querer "exterminar
lo", como de manera
imprudente y fuera

de lugar mencionó el
presidente de Morena,
crea estados de ánimo
hacia una institución

que en los últimos
procesos electorales se
ha ganado la confianza

de los votantes

Las diferencias que el Presidente y su
partido tienen con el INE, junto con

sus innumerables ataques, están llevan
do al cuestionamiento del árbitro en una

estrategia que no es casual.
El INE es obviamente perfectible, pero queda la impresión

de que la tolvanera que se ha desatado tiene la intención de
colocar al instituto en entredicho y alertar a los millones de
seguidores del Presidente y su partido, ante la eventualidad
de que los resultados les sean, más que adversos, desfavora
bles para sus objetivos.

Sigue sin apreciarse en la mayoría de las encuestas la po
sibilidad de un resultado que colocara un escenario distinto
del que hoy tenemos. Morena deberá al menos llevarse 10
gubernaturas y deberá también conservar la mayoría en el
Congreso.

El Legislativo es el eje de la estrategia del Presidente, y por
más que se vislumbre una victoria morenista, no hay certe
za de lo que pudiera pasar. Las encuestas no pueden ofrecer
un panorama preciso de los 300 distritos electorales. En el
Congreso está la viabilidad y consolidación del proyecto pre
sidencial, un resultado adverso colocaría a López Obrador en
el peor de los escenarios.

La mayoría de las cosas que hace y dice el Presidente están
enfocadas a la elección. Asegura que respeta la veda electc
ral, pero en las mañaneras muchas de las preguntas que le
hacen, algunas planteadas con clara intención, le permi
ten expresar de manera sutil aspectos colaterales sobre las
elecciones.

La forma en que Morena ha elegido a sus candidatos pu
diera generar un problema entre los votantes, sobre todo
entre sus militantes. Han surgido muchas inconformida
des y hay mucho ruido respecto a la forma en que se han
hecho las cosas; muchos nombres y apellidos están siendo
cuestionados.
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El INE se ha ido convirtiendo en una institución creíble.
Los ciudadanos apreciamos su labor, porque es una instancia
de la cual participamos y está a la vista lo que hace. En un país
como el nuestro es de destacar, porque nos la pasamos en el
descrédito de lo que nos rodea, en particular el actual gobier
no que ve casi todo el pasado como deleznable.

Que el árbitro electoral sea confiable le otorga a las elec
ciones una identidad con los ciudadanos, es esto, en buena
medida, la base de su credibilidad.
Atacar al INE o querer "exterminarlo", como de manera

imprudente y fuera de lugar mencionó el presidente de Me
rena, crea estados de ánimo hacia una institución que en los
últimos procesos electorales se ha ganado la confianza de los
votantes.

Una lectura menor del papel que ha jugado el INE, en otro
tiempo IFE, buscó responsabilizarlo por un conjunto de he
chos, los cuales no eran de su competencia.

En las muy cuestionadas elecciones del 2006 el entonces
IFE hizo su trabajo, al final la decisión del qué hacer con las
irregularidades denunciadas pasaban por el TEPJF y no por el
IFE. Si el tribunal no hizo más o no tenía dientes para hacerlo
no era responsabilidad directa del instituto, las impugnacio
nes eran remitidas del IFE al tribunal, porque atenderlas no
estaba en sus atribuciones.

Ha costado mucho trabajo y mucho dinero hacer elec
ciones. La desconfianza ha sido la constante. Las críticas al

árbitro fueron justificadas. Sin embargo, hemos creado prc
cesos electorales en donde la mayoría de las voces han sido
escuchadas entendiendo que es una institución por principio
perfectible.

La construcción cotidiana del INE está en línea con buscar

que las elecciones sean confiables, transparentes y que gene
ren certidumbre.

Quienes quieren "exterminar" o "ver caer" al INE y sus
consejeros deberían preguntarse por qué es una de las insti
tuciones más confiables en tiempos en que todo se cuestiona.

• RESQUICIOS
Lo preocupante en la selección de algunos candidatos y can
didatas está en su perfil. Así han de ver los partidos el Con
greso y como existen posibilidades reales de triunfo los van a
tener comiendo de la mano y controlados para que levanten
la mano cuando se les pida.
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Las campañas electorales de este
año, no detienen su fuerte tonali
dad. Como se vislumbraba desde

inicios del proceso, los partidos naciona
les hoy no sólo tienen que salir a conven
cer a un electorado cansado de los em

bates entre los políticos, sino también,
estos partidos, tienen que sortear con
crisis internas, como un paso obligado
del desgaste entre grupos derrotados.

Como ingrediente que está dejando un sabor amar
go en la ciudadanía, encontramos candidaturas fatales,
pero también ahora la llegada, sin el menor pudor, del
favoritismo de candidaturas entre familiares.

Aquí lo que estamos observando es que no hay una
lógica en los argumentos que buscan convencer al elec
torado, más bien los partidos están haciendo cálculos
para tener la certeza del puñado de votos que obtendrán,
tristemente.

Existen alianzas nacionales, que en lo local simple
mente son de papel o que chocan entre sí, por ello no se
observa una apuesta de los partidos en lo nacional, que
sea reiterativa a un llamado del voto por un proyecto de
coalición, y más bien parecieran disparos dispersos, que
no están llegando de manera contundente al electorado.

Sabemos que la elección de junio representa muchas
fichas para un gran número de jugadores, tanto políticos
como no políticos.

Entre los dos bandos, unos buscan espacios de poder
para "contener un poder autoritario", y los otros impedir

el "regreso del régimen corrupto y antipopular", pudie
ran ser archirrivales en campañas, pero ¿qué tanto po
drían ponerse de acuerdo una vez que pasen las eleccio
nes? Es ahí donde la normalización de la democracia en

México debe dar un paso decisivo.
Las próximas elecciones no serán la salvación ni la

puntilla dañina para nuestro país, lo que sí sería un grave
error, es que pasando este proceso no se logre dimensio
nar que debemos trabajar más hacia la unidad nacional.

Una mesa de diálogo permanente entre sectores,
para redimensionar los próximos años y poder generar
acuerdos en temas en los que habría coincidencia como
nación.

Esperemos que los partidos recapaciten en lo que se
dicen en las campañas, ya que la mayoría de los agra
vios, provenientes de todos los procesos, no se olvidan
fácilmente.

Y es aquí donde también debemos poner en la balan
za el papel que la ciudadanía tiene en la construcción de
su democracia.

Si queremos hacer país, hay que cuidar el ejemplo.
Que cada quien se haga responsable de sus acciones, es
algo que más le cuesta a la sociedad mexicana hacerse
cargo.

Esperemos que tanto la sociedad como el Gobierno,
hagamos lo propio para que existan consecuencias de
todos los hechos que merezcan sanción y corrección,
que las sanciones no sean selectivas y que por el contra
rio, el criterio siempre se encamine a fortalecer un am
biente de respeto a los derechos de todos, y una plena
cultura de la legalidad.

Que sea entonces esta elección un propósito para re
hacer relaciones, donde podamos observar que existen
temas serios en los que no podemos distraernos sólo por
las elecciones.
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•QUEBRADERO
Resulta que el árbitro es confiable

ATACAR AL INE o

querer "exterminar
lo", como de manera
imprudente y fuera

de lugar mencionó el
presidente de Morena,

crea estados de ánimo
hacia una institución

que en los últimos
procesos electorales se
ha ganado la confianza

de los votantes

Las diferencias que el Presidente y su
partido tienen con el INE, junto con

sus innumerables ataques, están llevan
do al cuestionamiento del árbitro en una
estrategia que no es casual.

El INE es obviamente perfectible, pero queda la impresión
de que la tolvanera que se ha desatado tiene la intención de
colocar al instituto en entredicho y alertar a los millones de
seguidores del Presidente y su partido, ante la eventualidad
de que los resultados les sean, más que adversos, desfavora
bles para sus objetivos.

Sigue sin apreciarse en la mayoría de las encuestas la po
sibilidad de un resultado que colocara un escenario distinto
del que hoy tenemos. Morena deberá al menos llevarse 10
gubernaturas y deberá también conservar la mayoría en el
Congreso.

El Legislativo es el eje de la estrategia del Presidente, y por

más que se vislumbre una victoria morenista, no hay certe
za de lo que pudiera pasar. Las encuestas no pueden ofrecer
un panorama preciso de los 300 distritos electorales. En el
Congreso está la viabilidad y consolidación del proyecto pre
sidencial, un resultado adverso colocaría a López Obrador en
el peor de los escenarios.

La mayoría de las cosas que hace y dice el Presidente están
enfocadas a la elección. Asegura que respeta la veda electc
ral, pero en las mañaneras muchas de las preguntas que le
hacen, algunas planteadas con clara intención, le permi
ten expresar de manera sutil aspectos colaterales sobre las
elecciones.

La forma en que Morena ha elegido a sus candidatos pu
diera generar un problema entre los votantes, sobre todo
entre sus militantes. Han surgido muchas inconformida
des y hay mucho ruido respecto a la forma en que se han
hecho las cosas; muchos nombres y apellidos están siendo
cuestionados.

El INE se ha ido convirtiendo en una institución creíble.
Los ciudadanos apreciamos su labor, porque es una instancia
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de la cual participamos y está a la vista lo que hace. En un país
como el nuestro es de destacar, porque nos la pasamos en el
descrédito de lo que nos rodea, en particular el actual gobier
no que ve casi todo el pasado como deleznable.

Que el árbitro electoral sea confiable le otorga a las elec
ciones una identidad con los ciudadanos, es esto, en buena
medida, la base de su credibilidad.
Atacar al INE o querer "exterminarlo", como de manera

imprudente y fuera de lugar mencionó el presidente de Me
rena, crea estados de ánimo hacia una institución que en los
últimos procesos electorales se ha ganado la confianza de los
votantes.

Una lectura menor del papel que ha jugado el INE, en otro
tiempo IFE, buscó responsabilizarlo por un conjunto de he
chos, los cuales no eran de su competencia.

En las muy cuestionadas elecciones del 2006 el entonces
IFE hizo su trabajo, al final la decisión del qué hacer con las
irregularidades denunciadas pasaban por el TEPJF y no por el
IFE. Si el tribunal no hizo más o no tenía dientes para hacerlo
no era responsabilidad directa del instituto, las impugnacio

nes eran remitidas del IFE al tribunal, porque atenderlas no
estaba en sus atribuciones.

Ha costado mucho trabajo y mucho dinero hacer elec
ciones. La desconfianza ha sido la constante. Las críticas al

árbitro fueron justificadas. Sin embargo, hemos creado prc
cesos electorales en donde la mayoría de las voces han sido
escuchadas entendiendo que es una institución por principio
perfectible.

La construcción cotidiana del INE está en línea con buscar

que las elecciones sean confiables, transparentes y que gene
ren certidumbre.

Quienes quieren "exterminar" o "ver caer" al INE y sus
consejeros deberían preguntarse por qué es una de las insti
tuciones más confiables en tiempos en que todo se cuestiona.
• RESQUICIOS
Lo preocupante en la selección de algunos candidatos y can
didatas está en su perfil. Así han de ver los partidos el Con
greso y como existen posibilidades reales de triunfo los van a
tener comiendo de la mano y controlados para que levanten
la mano cuando se les pida.
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• Dinamita en el Verde
Un famoso que decidió salir del cuadrilátero para buscar suerte en el mundo de la política
es el campeón mundial de boxeo Juan Manuel Dinamita Márquez, quien por la vía del
Partido Verde Ecologista de México podría llegar a una curul en el Palacio Legislativo de San
Lázaro. A Márquez, quien pasó a la historia como el "verdugo" de Manny Pacquiao cuyo
destino, por cierto, también fue la política, pero en Filipinas, le dijo el coordinador de los
diputados federales, Arturo Escobar que la arena política "es también un espacio de lucha
y de confrontación". Ya se dice que de ganar la curul, el atleta tiene en la mira la Comisión
del Deporte para hacer sus pininos legislativos. Tendrá Márquez a alguien en mente para
darle una tunda legislativa o sólo estará pensando en jalar gente a las taquillas ecologistas.
Al tiempo.

• A tiktokear cuando todo falla
En un video musicalizado con la canción "Rasputín", del setentero grupo de música disco
Boney M, el panista Fernando Larrazabal, candidato a la gubernatura de Nuevo Léon, salió
a dar a conocer parte de su trayectoria mientras bailaba al ritmo de la canción que podría ser
calificada de "prehistórica" por los millennials. Mientras bailaba, apuntaba a los cargos que
había detentado y aparecían a cuadro: "Alcalde de San Nicolás", "Alcalde de Monterrey", "Di
putado local" y "Diputado federal por Nuevo León". Cuentan que cuando los números no los
favorecen, los candidatos salen a echar mano de lo que sea para seguir en la competencia.
En el caso de Larrazabal, se dice que incluso le piden que mejor decline en favor de Samuel
García, candidato de Movimiento Ciudadano. Sí que trae presiones el panista como para de
plano tratar de volverse tiktokero.

• Coordinación extraviada
Cuentan que en la reunión de ayer entre las autoridades federales y los gobernadores de los
estados hubo un mandatario que de plano reclamó por el incumplimiento por parte del go
bierno central. Carlos Joaquín González, gobernador de Quintana Roo, planteó que la ma
yor parte de la población de esa entidad es de menores de 60 años "y estamos empezando a
tener sobrantes de vacunas que han sido enviadas para las personas mayores de 60 años y
esas vacunas se están quedando (sí, está usted leyendo bien) y no hay una flexibilidad o un
procedimiento para saber qué hacer con ellas". El reclamo del gobernador Carlos Joaquín
es porque la famosa coordinación no se dio y simplemente desde el centro les mandaron
unas mil unidades cuando en realidad se necesitaban 300, por ejemplo. Y mientras de un
municipio a otro buscaban adultos mayores para aplicarlas, el gobernador tenía una mani
festación de personal de salud reclamando la famosa vacuna. Un ejemplo de las cosas que
pasan cuando las autoridades estatales no son tomadas en cuenta, nos comentan.
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• Sin compras directas
Nos hacen ver que la propuesta para adicionar a los estados al contrato con Pfizer para la
compra de vacunas contra Covid19 ya no será posible. Y es que de Hacienda avisaron a los
gobernadores que todas las adquisiciones de biológicos las hará directamente la Federación.
Cuentan que la petición fue reiterada en al menos dos reuniones virtuales con la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y parte del gabinete federal. Incluso la petición de
los gobernadores para adquirir directamente vacunas ha sido motivo de tensiones. Aunque
no avanzó este tema, comentan que existen otros en los que se requiere de la coordinación
de instancias estatales y federales, como la Estrategia Nacional de Vacunación y la reacti
vación económica.

• La oferta de medicinas
Los que volvieron a alzar la voz ante los problemas que presenta el proceso de compra de
medicamentos a cargo de la UNOPS, oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos, fueron los laboratorios que forman parte de la Amelaf. Dicha organización, además
de dar cuenta de que la institución de la ONU trae al día de hoy un desfase de seis meses
pues no ha podido concluir los procesos de licitación, explicó que ya se está resíntiendo
una crisis de desabasto de medicamentos en las farmacias de hospitales y unidades médi
cas públicas. Un hecho que, a su vez, ha detonado procesos de compras de emergencia de
diversas dependencias del Gobierno federal incluso en países como la India. La Amelaf, nos
señalan, lo que pide es que el sector farmacéutico nacional pueda ser parte de la solución.
Que no la hagan a un lado y que de paso se fortalezca la economía nacional.
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TRASCENDIÓ

Que entre arengas de "¡fuera
Lencho!" y "¡fuera Ciro!" así como
vivas a Félix Salgado Macedonio y
Gerardo FeiniMidezNoroña/unpe
queño grupo se manifestó ayer afuera
delPalaciode San Lázaro para exigirá
los diputados federales proceder con
el juicio político y la destitución de
los consej eros electorales Córdovay
Murayamapor"altatraiciónalapa
tria". Después de más de dos horas de
protestabaj o el sol, alguno de los diri
gentes de la movilización pasó lista a
un puñado de manifestantes, untán
doles la mano con un billete de 200

pesos a cada uno, sí, señor.

Que por cierto, en el Instituto
Nacional Electoral comenzaron a
sudar cuando se enteraron de que el
Tribunalplanteadevolverlehoymis
mo el tema de Félix Salgado Mace
donio para que al final del episodio,

de ser adversa la decisión al guerre
rense, los consejeros sean los únicos
que deban afrontar la protesta ya
cantada Se dice también que las pre
siones son de tal dimensión, que en
una de esas algunos integrantes del
INE se echarán para atrás y corregi
rán su voto en favor del inconforme.

Que ante los reclamos de Ale
jandro Moreno en Jalisco, donde
criticó corrupción del gobierno es
tatal y esquirolaje de Movimiento
Ciudadano, el dirigente de esta fuer
za, Clemente Castañeda, cuestio
nó que el PRI quiera dar clases de
honestidad y congruencia en lugar
de disculparse con México, además
de recordarle que si los naranjas no
aceptaron ir con ellos en alianza es
porque el tricolor representa el pa
sado. El líder de MC aprovechó para
tundir agobernadores que se ponen
de tapetes del Presidente.

Fecha: 09/04/2021

Página: 2

Area cm2: 112

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 13,664

Página 17 de 19



Uno de los gritos que la horda comu
nista, al estilo de Caracas o del FRAP
del 73, cuando la banda del papá de

Iglesias acuchilló hasta morir a un j oven policía, au
llaron anteayer en Vallecas era «¡Apor ellos como en
Paracuellos!». Pablo Iglesias, o Don Pablone Fariña,
añadió al orgullo por la peor matanza de la Guerra Ci
vil (siete mil personas, buenaparte menores de edad,
atados con cuerdas por los pulgares y ametrallados
por los roj os) otra costumbre comunista: culpar ala
víctima de lo que le hace su verdugo.
En la Guerra, cuando secuestraron y desollaron

vivo a Andreu Nin, líder del POUM, tan criminal co
mo ellos, pero que no obedecía al Zar del Kremlin, la
CNT pintó en las paredes: «Gobierno Negrín, ¿dón
de está Nin?». Y los de Paracuellos pintaban debaj o:
«En Salamanca o en Berlín». Los crímenes comu
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nistas, de Le nin a Maduro, inclu
yen de oficio la injuria al cadáver.
El adinerado Iglesias Turrión,

que, a falta de higadillos dere
chistas, debe de desayunarvina
gre, culpó a «Abascal y sus ma
tones» de agredir a los pacíficos
apedreadores de la Plaza de la
Constitución de Vallecas, que

los periodistas que copian sus
gracias llaman Plaza Roja. Es mentira, o sea, es Igle
sias. En EL MUNDO y pocos medios más se contó
cómo Marlaska dejó desprotegidos durante horas
a los oradores y espectadores que iban a asistir a la
presentación de la candidatura de Vox. Los testi
monios de la gente que estaba allí y llamaba ayer a
esRadio una gran cadena simplemente ignoró el
liberticidio, Griso no replicó a Don Pablone y Tele
visión Espantosa disimuló eran de terror: empare
dados entre una policía con orden de no intervenir
ylahordaque lanzabapiedras,botellas, latas de cer
vezay otros detallesbolivarianos.
De cuarenta heridos, veinte, policías. La satisfac

ción ante un policía pateado en el suelo que celebra
ba Iglesias cuando no era rico, la compartía Erre
j ón, que entonces firmaba ACAB (All Cops Are Bas
tarás). Pero Iglesias tiene que ir siempre más allá
y añadió: «Luego dirán que Polonia invade Ale

mania». En realidad, Polonia fue invadida dos veces
por los comunistas: Lenin se estrelló en Varsoviay
Stalin la invadió a medias con Hitler y se la repartie 
ron, jaleados por La Pasionaria.
Pero lo más abyecto de ayer fueron los tuits de

Gabilondoy Arrimadas, que ni siquiera nombraron
a las víctimas para no condenar a los verdugos. Son
sus socios.

Gabilondo y
Arrimadas ni

siquiera nombraron
ayer a las víctimas en

sus tuits abyectos

Fecha: 09/04/2021

Página: 23

Area cm2: 212

2 / 2

Columnas Políticas

F.Jiménez Losantos

Costo: 28,338

Página 4 de 19



Loret

F
I n menos de 24 horas, la replica di

gital del periodista Carlos Loret al
ataque del Presidente López Obra

dor llevaba más de un millón y medio de repro
ducciones. Una derrota total de quien califica
como benditas a las redes sociales. El Presiden

te da rienda suelta a sus pulsiones autoritarias.
El INE, Roger Bartra, Artículo 19, Lorenzo Cór
dova, Diego Fernández de Cevallos, Ciro Mura
yama, Héctor Aguilar, Enrique Krauze son los
objetivos recientes. No hay periodista indepen
diente de relieve que no haya sido insultado por
el Presidente.

Loret ha sido actor principal, junto con Víc
tor Trujillo, del proyecto periodístico digital más
exitoso por su impacto y revelaciones. Latinus es
un actor incómodo al Presidente en un momen

to en el que más que nunca es necesario el escru
tinio al poder. Latinus ha sido una experiencia
gratificante que reivindica al espacio digital co
mo lugar para el buen periodismo.
La libertad de expresión de siempre ha sido un

problema al poder. Los estándares y la ética del
periodismo y de los periodistas se ven compro
metidos por el poder. La corrupción o la intimi
dación han estado de por medio. En estos años la
situación es más complicada por los ataques del
crimen organizado y en este gobierno, por el uso
faccioso de los instrumentos de la autoridad, del
cual la revista Nexosy otros casos dan cuenta. No
se requiere amedrentar a todos, bastan casos em
blemáticos para lograr tal propósito. Los empre
sarios son los más vulnerables porque son quie
nes más tienen que perder.

El Presidente no entiende los límites que le
impone la investidura. Los ataques a la libertad
de expresión son recurso para distraer la aten
ción de las insuficiencias de la autoridad y ma
gros resultados. Es un recurso para polarizar a
la sociedad como medio para gobernar. Esto ha
sido patrón de conducta y eje de las compare
cencias matutinas del Presidente. El protago
nismo mediático le ha dado resultado en térmi

nos de opinión, pero en perspectiva histórica es
una de las expresiones más oprobiosas de abuso
del poder.
Carlos Loret, como él señala, continuará con

su ej ercicio periodístico. La valentía, talento y
compromiso son su estirpe. Su tiempo trascien
de por mucho al del régimen y al de López Obra
dor como Presidente.

El país vive tiempos particularmente difíci
les. Los gobernantes debieran actuar más para
sumar y unir, que para dividir y confrontar. Los
adherentes del régimen se refugian en las inten
ciones ante el fracaso en los resultados. Más que
eso, el problema se acentúa por el extravío ético
de un proyecto cada vez más próximo al conser
vadurismo autoritario que de la reivindicación
progresista que suponía suscribir. La intoleran
cia a la libertad de expresión y el abuso del poder
son medida justa de la identidad política del pro
yecto en curso.

Los ataques a la libertad de
expresión son recurso para
distraer la atención de las
insuficiencias de la autoridad

Fecha: 09/04/2021

Página: 3

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Juego de espejos / Federico Berrueto

Federico Berrueto

Costo: 30,877

Página 5 de 19



Baudelaire, 200 años
de divina maldad

ri
uandoJeanne Lemer le entregue estacar

la i ta, estaré muerto". Trágico siempre, en
j/k vida y obra, Baudelaire anunciaba así su

suicidio. No podía vivir, ni morir, a medias tintas. En
su absolutos,reivindicabasuspasionesytorbellinos.
"Me estoy matando porque ya no puedo vivir, por

que la fatiga de conciliar el sueño y la fatiga de desper
tarme son insoportables para mí. Me mato porque me
creo inmortal y lo espero", afirmaba Baudelaire en su
cartaaNarcisseAncelle,sunotario.
Toques de histrionismo y torrente de un pesi

mismo reivindicativo, abatido a más no poder, se
clavó un cuchillo.
Quizáfue el destino, desconocimiento de su propia

anatomía, resistencia biológica o mera representa
ción en busca de atención de su "Vénus Noire", Jean
ne Lemer, pero el suicidio no pasó de ser un intento fa
llido al que sobrevivió. Tenía 24 años, las pasiones en
ebullicióny mucho por decir y escandalizar.
Vivió 22 años más, los suficientes para poner de

cabezaalasbuenas concienciasparisinasybruselen
ses. Terminaría matándolo ese bicho que desde los
20 años contrajo, de rimbombante nombre, llamado
Treponema pallidum, la vulgar sífilis.
Este viernes se cumplen200años de sunacimiento

en París, sin grandes homenaj es ni recordatorios de lo
que ha significado este "poeta maldito" para las letras
no solo francesas, sino de la literatura mundial.
Y es que los franceses están ocupados en otros

menesteres, al parecer. Por lo que elbicentenario de
su nacimiento ha caído un poco en el olvido entre
olas y más olas de una interminable mar de eovid19
o ante las conmemoraciones por los 150 años de La
Comuna de París; o por Napoleón, que el próximo 5
de mayo cumplirá 200 años de muerto.
Afínales de noviembre de 2017, en la Feria Interna

cional del Libro, Paul Auster definió el sino de Baude
laire al describir laadmiración que el poetafrancés te
nía por Poe: "Constituía para él una figura heroica, el
más puro ejemplo del escritor contemporáneo, el es
critor como paria, como genio enfrentado alas restric
ciones de supropiasociedad";
Y así fue —y así vivi ó—Baudelaire. Provocativo,

retador y rebelde. Irrestricto defensor de la palabra
y férreo combatiente de la censura ha sido para mu
chas generaciones de artistas, base y punta de lanza
para la inspiración en libertad.
Y le gustaba provocar. En una carta a Paul Meuri

ce se regodeaba por sus escándalos autoimpuestos
y se burlaba de prensay sociedad belgas:
"Aquí mismo me hago pasar por un agente de po

licía, por pederasta (yo mismo difundí el rumory me
creyeron), luego me hice pasar por un corrector de es
tilo de obras pornográficas enviado por París. Desespe
rado de que siempre me creyeran, propagué el rumor
de que había matado a mi padre y acto seguido me lo
había comido y que si, además, me habían dejado es
caparme de Francia era por los servicios prestados ala
policía. ¡Y me creyeron! Me siento cual pez que nada
por las aguas de la deshonra".
Hoy, se cumplen 200 años de su nacimiento. Casi

desapercibidos en una timorata sociedad embelesada
por lo ordinario de lo políticamente correctoy donde el
escándalo es invocadocomomeroespectáculo depasa
jero instante, sinsubstanciay desechable lascivia
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Las mentiras y
los muertos

DIA CON DIA

HÉCTOR
AGlflLAR
CAMÍN
hector.aguilarcamm@milemo.com

Publiqué el texto que sigue
aquí mismo, el 23 de no
viembre de 2020:

Llevamos demasiados meses oyendo
y aceptando la mentira oficial sobre los
muertos del Covid19. La semana pasa
da se reconoció oficialmente que los
muertos por Covid eran más de 100 mil.
Pero las mismas cifras oñcialesestu

diadas por especialistas independien
tes dan un número de muertes mucho

mayor.
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Al 24 de octubre de este año, nos di
ce una de esas especialistas| Laurianne
Despegel, ((ajLauriaimeDsp), había en
las estadísticas nacionales 217mil 989
"decesos en exceso", es decir muertes
por encima de la cifra registrada el año
pasado. Estas muertes no pueden atri
buirse al crecimiento estadístico nor
mal% sino a causas de muerte inexis
tentes en 2019.

La única causa del año2020que pue
de producir una alte
ración de las cifras del
tamaño menciona
do es el Covid19. La

inmensa mayoría de
esos muertos en exce

so se deben a la pande
mia, pero no están contadas por la auto
ridad como muertes por Covid. Es una
cuenta aparte, queestásiendo ocultada.
Las autoridades han tomado la ruta

de mentir sobre estas cifras: dan sólo
100 mil por Covid, ignorando las 240
mil. Los medios repiten las cifras de la
autoridades ylascifras déla autoridad
se imponen en la conversación pública,
pero son ñagrantes mentiras.

La cuenta real de muertos de la pan
demia en México no está en el orden de
los 100 mil fallecidos sino de los300mil.

La autoridad no quiere alarmar de
más a los ciudadanos, detener demás
la economía, ni quiere imponer medi
das draconianas para disciplinar a su
sociedad.

Sobre todo, no quiere mostrar el ta
maño de la catástrofe sanitaria que no
hapodido contener. No quiere hacer

se cargo déla tragedia
en marcha y de su res
ponsabilidad en ella.
Entonces multi

plica su irresponsa
bilidad: no le dice a la

gente que hay un alto
peligro de muerte en las calles, que es
tamos entrando a una segunda ola de
contagios, similar a la que produjo ya
los muertos mencionados.

Hay una omisión criminal en seguir
diciendo mentiras y mal orientando a
los ciudadanos respecto de la pande
mia que amenaza sus vidas.
Todo sigue hoy igual que entonces,

salvo con más muertos.

Todo signe hoy igual
que entonces, salvo con

más fallecidos
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Cortázar, un
recuerdo

PRACTICAS INDECIBLES

RAFAEL
PÉREZ GAY

rafael.perezgay@milenio.com
@RPerezGay

Un amigo de toda la vida
me regaló el tomo cinco
de las Cartas, 19771984.

(Alfaguara, 2012) de Julio Cortázar. No
se conseguía fácilmente este tomo de
650 páginas. Las últimas líneas de su co
rrespondencia las dirigió a Felisa Ramos
el 20 de enero de 1984: "Hasta siempre,
Felisa, con todo el afecto de tu maltre
cho Julio Cortázar". Moriría el 12 de fe
brero, antes de cumplirlos 70 años.
Este amigo me trajo un bien, pero

me hizo un mal, pues dislocó todos mis
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planes, si alguno, de lectura. Me puse
a leer. No sé acometer libros de cartas,
suelen convertirse en tomos un tanto

deseperantes, repletos de detalles coti
dianos que ignoramos. Entonces pro
cedí leyendo primero todas la cartas de
los personajes conocidos y luego una
atrás y otra delante de amigos queridos
por el autor y desconocidos para el lec
tor. Siempre hay que ensayar diversos
asedios con los libros. Encontré las car
tas enviadas a Guillermo Schavelzon y
no pude sino viajar en el tiempo.
Hace treintay siete

años murió Cortázary con este libro entre
las manos he recorda
do, como un fogonazo,
el tiempo en que Gui
llermo Schavelzon

encabezabala editorial Nueva Imagen.
El era el editor de Cortázar en México,
y yo el corrector de páginas, redactor de
las contraportadas, quien proponía las
imágenes de las cubiertas y al final cui
daba la edición completa.
Cuando publicamos Salvo el crepús

culo, ese libro de poesía, juego y amor,
Cortázar vino a México y a las oficinas

de la editorial. Una mañana, Schave
lzon abrió la puerta de mi despacho y
detrás de él venía el enorme escritor.
Después de las presentaciones del caso,
Cortázar me dij o: "Cuando nace uno de
nuestros hij os siempre agradecemos al
médico que lo haya traído vivo al mun
do. De modo que aquí estoy para darte
las gracias. Espero que nos veamos en
Cocoyoc".
Antes de que se fuera me apresuré

a decirle que por desgracia había en
contrado tres erratas en la flamante

  edición, les recuerdo
que no había compu
tadoras, se capturaba
la tipografía y luego
se pegaban las pági
ñas en unos cartones

sobre los cuales se co

rregía en papeles traslúcidos. Cortázar
respondió: "Un recién nacido sin luna
res sería inhumano". No sabíamos que
unos meses después la muerte vendría
a recogerlo, pero yo escribí en un cua
derno esas palabras a las que ahora les
quito el polvo en honor de aquellos
años en que éramos invulnerables a
nuestros veintiséis.

Siempre hay que
ensayar diVerSOS asedios

C0nl0S librOS
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Huyendo a la
frontera en
números récord

Edn marzo de 2021, sesentay dos mil trescientos vein
tiún mexicanos se encon

traron con la patrulla fronteriza de Es
tados Unidos intentando llegar a aquel
país sin documentos.
Para ponerlo en perspectiva, el núme

ro promedio en los tres últimos marzos
era de veintidós mil. El de marzo es el
mayor número en una década.
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Más números: entre octubre del año
pasado y marzo de este van doscientos
setenta y siete mil setecientos cincuen
ta y nueve. Muy cerca del mismo núme
ro de personas detenidas por la patrulla
fronteriza entre octubre del 2019 y sep
tiembre del 2020,12 meses.
La explosión de mexicanos cruzando la

frontera enlo que va del año, ciento cuaren
taysietemilenlosprimerostresmeses)esla
tercera parte del total de migrantes encon
trados por las autoridades fronterizas.
El número de per

sonas detenidas por la
patrulla fronteriza aún
palidece con lo que se
vio a finales del siglo
pasado, pero, al mismo
tiempo, es un aumen
to que no se veía en lustros y que podría
terminar el año en niveles de finales de

2005, por encima del medio millón.
La crisis económica, el desempleoylafal

ta de oportunidades que como ha señalado
entre otros el Coneval se ha ensañado con

los más pobres está expulsando mexicanos.
Al mismo tiempo, la salida de Trump

de la Casa Blanca que hizo de su discurso

ypolíticas antimigratorias una prioridad
y la llegada de Biden parece seguir man
dando un mensaj e, que como preocupa
ba a Roberta Jacobson, es interpretado
como vénganse para acá porque ya no
está Trump ni su muro.
No solo eso, una reciente encuesta de

AP y la Universidad de Chicago sobre los
primeros meses de Joseph Biden en la
que salió con buenos números, encontró
que es el tema migratorio en donde peor
le fue en general, pero sobre todo con vo

tantes independientes.
Con esos números no

está claro cuál sea el des

tino de cualquier refor
ma de fondo en el legisla
tivo estadounidense.

Mientras tanto, si uno
hace caso a, por ej emplo, lo que hicieronpú
blico el presidente López Obrador ylavice
presidenta Kamala Harri s, ah( >ra a cargc) del
asunto migratorio, las ideas sonlas de siem
pre, "mej orar" las condiciones de vida de
mexicanos y centroamericanos; trato hu
manitario alos migrantes, etcétera

Nada que controle esta nueva explosión
queesyaunacrisisysepondrápeor.^™

Nada que controle esta
nueva explosión que es

ya una crisis
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Oscuridades
de Clara Luz

o fue el hecho de haber conversado con

Raniere. Ni siquiera haber negado co
_L m\ nocerlo. El reciente descenso de la can
didata de Morena al gobierno de Nuevo León, inne
gable pero no irreversible, se debe a que se ha vis
to cada vez más borrosa. Y tiene poco tiempo para
cambiar esa imagen.
Como tal, la charla con Raniere, incluso suman

do los aderezos ñikcquc la acompañan desde que se
hizo pública, no significa mucho para los electores
de Nuevo León. No aparece como cómplice del pe
queño monstruo encarcelado, al estilo de otras per
sonas en el estado, ni como víctima. La entrevista no
es la de alguien que veía a Raniere cada semana ni
cada mes. No hay razón ahí para sospechar de una
relación más cercana o más continua.
Parece, sí, una conversación largamente buscada

y por fin lograda; y ella, en todo caso, una alumna a
quien, como a tantos, le pareció sensacional lo que se
veía en aquellos cursos y quiso pagar por ellos. Cier
to: para cualquier aspirante a gobernar el estado, el
problema es que parece que se entrevista con la divi
nidad misma: admirada, doblegada, débil. Si uno es
tá dispuesto a adorar, no se puede equivocar de dios.
La publicación reciente de aquel encuentro se

dio en un contexto particularmente exigente para
Clara Luz Flores. Se requiere una capacidad excep
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cional de hderazgo para lograr lo que su candidatu
ra propone: un morenismo no tan morenista, en

cabezado por una muj er que
hace poco más de un año de
j ó de ser priista, acompañada
por un candidato a alcalde de
Monterrey que hace un mes
era panista y por un equipo
de colaboradores provenien
te del PAN, del PRI o del MC.
Se requiere, digo, una capaci
dad excepcional de liderazgo

si desde el partido del Presidente se busca un pro
yecto de estado cercano al del Consejo Nuevo León,
organismo donde participa la poderosa iniciativa
privada del estado. La apertura y pluralidad del pro
yecto Clara/Morena no dej a lugar a dudas. El tema
es cómo lograr que fragüe una mezcla así.
En medio de este conjunto de fuerzas que como

en una telaraña tensionan cada cual su hilo, Clara
Luz tiene ahora pocas salidas. Debe demostrar que
es capaz de elaborarla ensalada que ella misma con
vocó, dej ar fuera a los ingredientes que no pertene
cen a esa receta y aceptar las consecuencias, conso
lidar un liderazgo y construir.
Haber negado a Raniere importa, por supuesto. La

mentira no debería llevarse bien con las aspiraciones
políticas de Clara Pero haberlo aceptado, dado el mo
mentoenquesedioese rechazo,hubieratenido conse
cuencias iguales o peores. Cualquiera entiende que de
ahí seguiríaun linchamiento políticoyfamiliar.Ycual
quiera entiende que ella buscara evitarlo.
Pero no para siempre. Lo que no se entiende es

que lo dej e pasar... y ya.
Si quiere conducir un proyecto tan difícil como

un rompecabezas, debe tener claro cuál es su idea de
gubernatura, cuál es su relación con las otras fuerzas
políticas, cuál es su relación con AMLO y otros miem
bros de su partido, cuál es su relación con la iniciativa
privada estatal. Y qué ofrecerá a cada uno de ellos. A
partir de entonces, tendrá que explicar, relanzar su
candidatura y reforzar su imagen política
No le queda mucho tiempo. A estas alturas, insus

tituible ya no es.

La mentira no debería
llevarse bien con las

aspiraciones políticas
de la candidata a la
gubernatura de NL
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En campaña
permanente

Un signo innegable de lo
que va del sexenio, po
co más de dos años, ha

sido el estado permanente de campa
ña de los políticos, desde los habitan
tes de Palacio Nacional hasta el partido
más modesto, si este adjetivo cabe pa
ra fuerzas que viven del erario por ser
un negocio redondo, como pudo dar
cuenta el candidato en apuros (legales,
no económicos) Alfredo Adame, incen
tivo que hace florecer cada tres años
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membretes insulsos y que abonan al
chapulineo, esa suerte que consiste en
pasar de unas siglas a otras sin el menor
recato y a la que son tan afectos los pro
fesionales.

Por tanto, las advertencias de la au
toridad electoral y el consecuente de
bate apropósito de los tiempos de cam
paña son solo condimento de un entra
mado alimentado desde el poder, con
un Presidente eternamente candidato,
que por lo demás se sabe a salvo de toda
sanción, pues si llegara a proceder algu
na quej a por intromi
sión, el castigo debie
ra aplicarlo su "jefe
inmediato". Así que
está a salvo. Sucedió
con Vicente Fox, que
violó la ley electoral,
"pero poquito".
Así es como las novedades del arran

que del proceso electoral solo fueron
una continuación natural de exhibi
das, chismes, audios, videos y disputas
de candidaturas a dentelladas. El video
de la candidata de Morena con Keith

Raniere hundió a la ex priista al tercer
lugar en Nuevo León, de donde ya no

saldrá, mientras que las tonterías de
Samuel García, envídeos de manufac
tura propia por redes, lo han relanzado
en ese estado.

Y como en Morena todo tiene que
pasar por el tamiz del escándalo, de la
protesta, del mitin y del grito, dos can
didatos bajados teóricamente de la
competencia por incumplir con nor
mas mínimas vigentes, Félix Salgado
Macedonio y Raúl Morón, líderes en
las encuestas de Guerrero y Michoa
cán, ya marcharon, ya se plantaron, ya

reclamaron en masa

y ya advirtieron a los
consejeros del INE
que de no devolverles
el registro los harán
caer.

El Tribunal, todo
parece indicar, se lavarálas manos y de
volverá el asunto a Lorenzo Córdovay
sus compañeros, que demostrarán de
qué están hechos: ratifican su negativa
o se achican frente alas amenazas. Los

candidatos, eso sí, se saben respaldados
desde Palacio Nacional.

¿Habrá tiempo para conocer pro
yectos de gobierno?

¿Habrá tiempo para
conocer proyectos de

gobierno?
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Doris Lessing dice
Gil encontró un juguete brevísimo: "No ganar el Premio Nobel", discurso de la
autora británica (19192013) al recibir precisamente el Premio Nobel del año

2007. Gil reunió algunos subrayados y los arrojó a esta página

Gil cerraba la semana mordido
por el tedio. Siempre que em
piezan las campañas políticas
Gamés sufre un raro spleen
baudeleriano a la mexicana

que consiste, por ejemplo, en ver televisión
como si se tratara del aleph, o como si lo
encerraran en la realidad y lo condenaran
a oír y ver las cosas más estúpidas del mun
do. En ésas andaba cuando a¡pasarpor uno
de sus libreros encontró un breve libro, pe
queño, un juguete brevísimo: "Noganarel
premio Nobel", discurso de Doris Lessing
(19192013) al recibir precisamente el Pre
mio Nobel del año2007. Gil reunió algunos
subrayados y los arrojó a esta página del di
rectorio de su periódico MILENIO.

Vivimos en una cultura fragmentada, en
la que nuestras certezas de hace tan sólo
unas décadas se ponen en entredicho y en
la que suele ser común que los hombres y
las mujeres jóvenes, tras años de educa
ción, no sepan nada del mundo, no hayan
leído nada, sólo sepan de una u otra espe
cialidad, por ejemplo, de computadoras.
Hemos vivido un invento increíble: las

computadoras, Internet y la televisión. Se
trata de una revolución. No es la primera re
volución a la que se enfrenta la raza huma
na. La revolución de la imprenta, que no se
produjo en el curso de unas pocas décadas,
sino que se prolongó mucho más, transfor
mó nuestra mente, nuestra forma de pen
sar. Temerarios como somos, la aceptamos
plenamente, e igual que hacemos siempre,
nunca nos preguntamos: ¿qué sera de no
sotros ahora, con esta revolución de la im
prenta? Del mismo modo, nunca se nos ha
ocurrido preguntar: cómo cambiará nues
tra vida, nuestra forma de pensar, esta In
ternet que ha seducido tanto a una gene
ración entera que incluso personas muy
razonables confiesan que, cuando se engan
chan, les es muy difícil zafarse de la compu
tadoray al final descubren que se les ha ido
el día enblogs y cosas parecidas.

"Para escribir, para hacer
literatura tiene que haber
im vínculo estrecho con

las bibliotecas5

La escritura, los escritores, no surgen de
casas sin libros. He repasado los discursos
de algunos de sus recientes galardonados.
Tomemos al magnífico Pamuk. Dijo que su
padre tenía 500 libros. Su talento no salió
del aire, Pamuk estaba conectado con la
gran tradición.
Tomemos a V. S. Naipaul. Menciona

que todas las vedas hindués estaban muy
presentes en la memoria de su familia. Su
padre lo alentó a escribir, y cuando viajó a
Inglaterra frecuentó la Biblioteca Britá
nica, de modo que estuvo cerca de la gran
tradición.
Tomemos a John Coetzee. No sólo es

taba cerca de la gran tradición, él era la
tradición: enseñaba literatura en Ciudad
del Cabo.

Para escribir, para hacer literatura tie
ne que haber un vínculo estrecho con las
bibliotecas, con los libros, con la Tradición.

Hace muy poco, todo el mundo, incluso
quienes tenían una formación somera,
respetaba el saber, la educación y nuestro
gran acervo de literatura Sí, todos sabemos
que cuando vivíamos en ese feliz estado la
gente fingía que leía, fingía que respetaba
el saber (...) Lalectura, los libros formaban
parte de la educación general. Las perso
nas mayores, al hablar con los jóvenes, de
ben entender en qué medida la lectura era
una educación, porque los jóvenes saben
mucho menos. Y, si los niños no saben leer,
es porque no han leído.
Todos sabemos esta triste historia. Sin

embargo, no sabemos su final. Pensamos
en la viej a máxima, "la lectura llena al hom
bre"; y, dejando de lado chistes relaciona
dos con el sobrepeso, la lectura llena a la
muj er y al hombre de información, de his
toria, de toda clase de conocimientos.

Tenemos un legado de historias, de
cuentos, de algunos de los cuales co
nocemos el nombre, pero otros no. Los
contadores de historias se remontan ca

da vez más en el pasado, hasta el calve
ro de un bosque en el que arde una gran
hogueray en la que los viejos chamanes
bailan y cantan; porque nuestro patri
monio de historias empezó en el fuego,
la magia, el mundo de los espíritus. Y ahí
es donde se conservan.

Como toáoslos viernes de pandemia, Gil
tómala copa consigo mismo. Mientras de
ja caer un chorro de Glenfíddich sobre un
vaso corto, repetirá en voz alta las palabras
de Montesquieu: "Hay que estudiar mucho
para saber poco".

Gils'enva
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Fox, Jelipillo y Enrique
Guzmán
Parece que algunos de nuestros más encendi

dos personaj es de la oposición han encontrado
el equilibrio en su alma Por ejemplo, pienso en
Charly Loret, que para demostrar que aguantó
vara con lo de la rostizada en la Mañanera, antes

de buscar sacarse la espinita a fuerza de sktetches sobrepro
ducidosconeldelospelos verdes,mejorsepusoenondaGu
tierritos (pobre, se le veía triste, ojeroso, cansado, sin ilusio

nesy despeinado) paralamentar su triste suerte. Bueno, has
tale querían achacar el montaj e del matrimonio PeñaRivera
que, dicho sea de paso, yabien mirado, era más creíble que el
siiowVallartaCassez. ¡Qué capacidad de contención, resig
nacióny tolerancia! Aunque también es posible que estuvie
ra terriblemente consternado porque mu
chos de sus defensores aultranza entraban

en la clase de fanáticos de la categoría "No
me ayudes, compadre". Yes que cuando te
apoya cualquier expresichente, pero sobre
todo Calderóny Fox, lo más seguro es que
te busquen desprestigiar todavía más. Có
mo estará la cosa que si Enrique Guzmán
(acusado por su nieta Frida Sofía de ser un
viejo cochino categoría peor que Chente
Fernández) saliera ahorita a hacerle el paro a Loret, hasta le
haría unbien
Yes que ahora que mi Jelipillo decidió salir ahacer campa

ña por el blanquiazul, lo hizo haciendo llamados ecuánimes,
morigerados y sensatos contra el dictador de Macuspana
como imitando al subjefe Diego, escupiendo fuego, saltán

dosele los ojosy con una cara como si estuviera urgido de un
exorcismo. Se nos pone tan mal que no sabes si es el marido
de Margarita o el aguado de Guaidó o una de sus compañeras
desectorydepartido,unatalMaríaElenaPérezJáen,queso
lo en su casa la conocen, cuyos comentarios nada clasistas ni

  racistas ni ultraderechosas en el Twit

ter demuestran que vapor el puesto de
Lily LedyTéllezy que lacosechade Lau
ras Zapatas nunca se acaba ¿Será acaso
que los malos resultados enlas encues
tas del PAN, donde tienen el desprecio
de la ciudadanía, será en buena parte
por culpa de Foxy Calderón, alosqueya
se les vabien gacho el patín del diablo?
Deberían de aprender a dar marcha

atrás como Carlos Alazraki que, después de verla manera
en que los inñuecersde su plataforma (tristes clonecitos de
Chumel) se burlaron de los 43 de Ayotzinapa, los corrió de su
plataforma, Jalazraki Tv. por su "falta de respeto". Si ese es el
argumento, el señor debería correrse a sí mismo.
Chale,
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Enrique
Krauze

S historiador fue galardonado
y' f i "x con el Premio de Historia Órde

""üíí'Plhfl nes Españolas 2021, que otorga
rlttíl I Utt |as órdenes de Santiago, Cala
trava. Alcántara y Montesa, El premio reconoce
la trayectoria de autores cuya alguna parte de su
obra esté relacionada con lo hispánico y su pro
yección en el mundo. Su candidatura fue presen
tada por la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), por "su amplia trayectoria como
historiador, ensayista, editor y pensador liberal",
entre otras razones, de acuerdo con información
de ios organizadores.

Nicolás
Maduro

Datos del FMI señalan que Vene
zuela es el país más pobre de
América Latina, deshancó a Hai
tí, a pesar de sus reservas y ri

quezas petroleras. El ingreso per cápita de Haití
en este 2021 será de 1,938 dólares, según el
FMI, y el mismo indicador para Venezuela será
de 1,541 dólares. Con Maduro al frente de Vene
zuela desde 2013 y hasta 2020, el PIB se ha re
traído en casi un 80%, siendo el año pasado el
más critico ya que la pandemia de COVID13 po
tenció la crisis económica que estaba presente
en Venezuela.
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Interioridad

a vida actúa! ñas demanda tener

la mente siempre ocupada. A
menudo llenamos los días de con

múltiples ocupaciones y compromisos que,
al ocupar todo nuestro tiempo, nos impi
den vivir en paz. Vivimos acelerados, in
cluso despreciamos un poco a quienes se
toman las cosas con calma, Mos cuesta

mucho trabajo "parar" en Ea vida y en con
secuencia termina por aparecer una enfer
medad. sufrirse un accidente o enfrentarse

alguna otra cosa fuerte para recordarnos
que vamos demasiado aprisa.
Queremos resolverlo todo en detalle, nos
sentimos autosuficientes para hacer lo ne
cesario y lo innecesario, generándonos de
esta manera una situación de estrés inaca
bable.
Nos torturamos haciendo demasiadas co

sas para acabar derrumbándonos en la ca
ma sin haber pensado en nosotros mismos
o en las cosas impartan tes de la vida ni un
solo instante. Nos dejamos llevar sólo por
nuestras necesidades e instintos, para ai fi
nal damos cuenta que ha pasado en vano
un día más.

Es realmente difícil damos cuenta que no
estamos viviendo en paz. Tenemos el hábi
to mental de no detenernos nunca, comí)
un tren que no hace paradas, y la paz men
tal solo se obtiene en las paradas.
Sin embargo, existe una forma de vida que
brinda más satisfacciones. Es la de la inte

rioridad. Esto implica meditar en nosotros
mismos, observar nuestro presente y vi
sualizar nuestro futuro luminoso. Crear el

hábito de pensa r en nuestro propio desa
rrollo interior. Al principio cuesta trabajo
porque es más sencillo y divertido exterio
rizar que interiorizar, pero te aseguro que
las recompensas son mucho más grandes
en lo segundo que en lo primero, porque
la interioridad nos revela lo que realmente
somos, en tanto que la exterioridad siem
pre nos lo está velando.
Pocas actividades pueden ser más fecun
das que la de estudiarnos a nosotros mis
mos. para descubrir qué es lo que nos ha
ce felices, y qué es lo que nos produce infe
licidad. Sabiendo que. si perseguimos un
ideal para e! logro de nuestra felicidad, es
más probable que la encontremos un día

cualquiera.
Tener presente que la inclinación hacia el
bien siempre brinda felicidad v, que. aun
que las personas se guian por las aparien
cias. cada quién sabe interiormente de qué
lado realmente está. Del bien o de! mal.

La reflexión implica pensar que es lo que
nosotros tenemos que compartir con el
inundo, que es lo que sí o no nos parece,
que es lo que hacemos con el conocimien
to que tenemos. Poique ¿de qué nos sirve
el conocimiento que tenemos? si no lo utili
zamos para nuestro beneficio o el de nues
tros semejantes. Cuestionarnos todo con
mente amplia para encontrar nuestro pro
pio camino.
Y para esto es importante comprender,
que el dinero, las comodidades y ios lujos
son trrelevantes ante las grandes pruebas
déla vida. El desamor, una enfermedad
terminal, ¡a soledad, el odio, el rencor y fi
nalmente ! a muerte, aparecen en la vida
mostrando un futuro incierto para quien
no se ha preparado en obtener esa fortale
za interior y acrecentar su interioridad con
espiritualidad.
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Montajes, patrañas y comercio exterior

De plano se ignora si La mermada hacienda de
la austeridad república na ha requerido prés
: tamos bancarios propios o si el Banco Ma
lí ion al de Comercio Exteriores ha financia

do la peregrina labor del secretario de Relaciones Ex
teriores. Marcelo Ebrard en su anunciado pe ripio por
el mundo para adquirir las inexistentes vacunas del
programas sin embargo vigente de vacunación, por
que ya sabemos, los mexicanos podemos hacer caldo
de pollo antes de conseguir el ave y la cazuela, lo cual
habla de nuestra capacidad de improvisación y nues
tra mayúscula inventiva.

Pero sea como sea, y si algún dinero le hubiera que
dado disponible al banco de asuntos foráneos después
del fideicomiso con el cual le pagan su lamblscone
ría a Epigmenio Ibarra; por ejemplo, ya sale nuestro
Marco Polo en andanza por la moderna ruta de la se
da para ver si en otras lejanas naciones halla los fárma
cos salvadores, imposibles de conseguir en México por
q ue no ha h abido cerebro nacional capaz de producir sue
ros protectores,
Y esto porque la cultura mexicana se expresa en su

talento para preparar escamóles, pero no para sintetizar
proteínas o hacer productos farmacéuticos de primera lí
nea. Preferimos decir, ha sido un milagro, en lugar de re
conocer cómo el subdesarrollo es parejo: lo abarca todo;
la política, la democracia, el fútbol, el Poder Legislativo
y hasta el pavimento de las calles.

Los científicos mexicanos son pocos, nial pagados y
peor tratados. Por eso hemos pasado de noche, en la es
casea oscura del conocimiento, Si llegamos tarde al ban
quete de la civilización, ni siquiera hemos entrado al sa
lón de las ciencias.

Todavía hacemos "limpias" y guardamos talismanes
en el bolsillo trasero.

Xada de cuanto vemos a nuestro alrededor —ni el re

loj, el automóvil, el avión, el bolígrafo, la televisión o la
computadora; el teléfono o el zapato—, surgió del talen
to nacional. Con impotencia podemos comparar Silicon
Valley con el Valle del Mezquita!.

Pero ahí va nuestro canciller. Con el orgullo de quien
no produce pero sabe comprar —o pedir prestado, como
sucedió con Mr, Biden—, y sustituye sus carencias con
proclamas justicieras: las naciones desarrolladas de
ben compartir sus vacunas con los países pobres e ig
norantes. como nosotros, esa es la dignidad soberana
de los necesitados.

Porque si el respeto al derecho ajeno es la paz: por el
bien del mundo, primero ios pobres.

Irá Don Marcelo a las tierras donde Alejandro Magno
fundó Bucefalia, Recorrerá la China inmortal; acudirá a
la Madre Rusia y en el camino, pues quien sabe si tropie
ce con algún entretenimiento, porque no todo debe ser
rigor en la vida.
Pero el fulgurante recorrido planetario no está

bien visto por todos. Ya el parlanchín mcrolico de
la "Cuarta Vacunación" Je ha mostrado los colmi

llos y ante la muy promisoria gira planetaria, al cabo
de la cual repetirá Marcelo su frase favorita. "Misión
cumplida; señor presidente", como dijo Tibbits tras
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su aventura japonesa, expresa su escéptico comen
tario, porque "esta semana llegará al país en tres pa
quetes el embarque más grande de vacunas de Pfizer
(487 mil 500 dosis el limes, el jueves Lina dotación
semejante y el viernes. 327 mil 61)0, para sumar un
millón 302 mil 500).

"Además (refiere La Jornada), posiblemente durante
la semana en curso se liberarán 432 mil 260 dosis de la
CanSino envasada en México.

"Al corte del lunes en la noche, el país había recibido
15 millones i 6 3 mil 420 dosis y se tenía el registro de y
millones 366 mil 993 personas vacunadas, por lo cual,
en estos días se superará el nivel délos 10 millones de ciu
dadanos protegidos", como quieu dice, ñipara qué los
viajes del Marco Polo 4T.

Pero la incomprensión malintencionada es un hecho.
No se dan cuenta de la magna labor y la e norme respon
sabilidad con las cuales el Señor gobierno hace esfuerzos
por salvarnos la vida, aun a riesgo de la propia. No hay
clemencia en la inquina, no hay pudor en el regateo de
los méritos: hasta montan escenas donde una aguja sin
nada más penetra en el brazo de un paciente, pura far
sa, pura simulación.

Así nos lo ha dicho e! señor presidente:
Hemos hablado con frrs farmacéuticas, me ha tocado

hablar con el gerente mundial de Pfizer en conferencia, desde
iuego hablé copi el presidente de Rusia, he hablado con el pre
sidente ríe China, con el embajador ele China en México, que
¡ríos ha ayudado mucho, con el embajador de la India en Mé
jfico, varias veces con el presidente de Argentim.

"...Con el presidente Biden. como dos veces sobre este te
ma. La primera vez le planteé ijue necesitaban apoyarnos, Se
filtró ¡a llamada porque hay todavía muchas golondrinas en
el alambre y hasta se burlaron ríe que le h abía yo pedido wru
riflis y que había dicho: 'Lo que £%¡i mí dedito'. Se burlaron los
conservadores di' aquí.

"Y seguimos insistiendo. ,4 ja segunda llamada no fue po
ner condiciones, sino antes dt" JJerara cíiío fu llamada le dije
al secretario de Relaciones: ¿Cuál es la agenda? Pues seguri
dad, migración, medio ambiente.

"Y ¡e dije al secretario: Quiero yo en ta agenda CQVIDy
vacunas, de modo que el presidente Biríen sabía que íbamos a
tralar el asunto. Antes de nada, mí dijo:'

ca, no pequeneces.
Pero mientras ese misterio se

resuelve, nosotros deberíamos
darle reconocimiento al méto

do mexicano para la inmuni
zación, en lugar de andar por el
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mundo saltando de aduana en puerto para conseguir am
polletas. El hallazgo se debe al talento de nuestro Louis
Pasteur. el siempre dinámico y jovial secretario de Salud,
Jorge Alcocer quien nos ha revelado el secreto del señor
presidente y su fortaleza física. Veamos:

"...Sí ¡a tuvo (la Coi'id19), y si no hubiera sido por su for
mación indi vidual su rapacidad tle respuesta imminológica
positiva, rápiát ¡j buena, que no fue gratuita, ñola compró: se
la regaló ¡a población cuando los rísiió,

"Durante no sé cuántas veces ha recorrido el país y ahí ha
tenido contacto con la gente, con los alimentos, y reforzó su
inmunidad, producto del desarrollo que le dieron sus padres.
Eso es asi de sencillo

¡Nos lo hubieran dicho antes! la respuesta inmunoló
gica se adquiere por obsequio de! pueblo si se recorre e!
país buscando votos,

Pero entonces, ¿porqué el pueblo se enferma?
—Pues porque le regala su capacidad inmunológica ai

líder. No se puede tener pueblo enfermo con presidente
sano, ¡o cómo era eso?, por tal justicia el señor presiden
le se enfermó, pero poquito, para no hacer sentir mal a!
dadivoso pueblo inmunizados pos id on ador, como cual
quier descubrimiento del doctor Chun fía.

Ante tan notable demostración científica de nuestro
secretario de Salud, cuya sabiduría complementa aque
lla fra.se inmortal de "fíatintlas" cuando descubrió —co

mo Fleming la penicilina la lucha entre el bien y el ma!
a través de ¡a fuerza moral contra la fuerza de contagio
de nuestro jeíe de Estado, esta columna propone, modes
tamente, la candidatura de ambos para el Premio Nobel
de medicina, por lo menos.

Y si no les dan el prestigioso galardón en la rama mé
dica, se podrían abrir una nueva categoría; premio No
bel de "ma macal Sismo".

En estas condiciones parecemos estar en medio de dos
aguas. Por una parte la farsa constante de los médicos de
la Secretaria de Salud, quienes todo lo hacen impulsados
por los mágicos poderes de la transfigurada capacidad
moral y populista del Señor, y quienes creen en el mun
do real, el del conocimiento científico y buscan por todas
partes los medies para inmunizar a la población median
te la medicina moderna.

El país de la magia contra el país de la ciencia.
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La Sociedad Interamericana

de Prensa (SiP)r dirigda por
JORGE CANAHUATI, expresó
beneplácito por el compromiso
público del presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
de solicitar información y
progreso en el caso del
periodista sinaloense Alfredo
Jiménez Mota, desaparecido
desde 2005.

De paso hay que recordarle al mandatario
que actualmente están desaparecidos dos
comunicadores, ambos del estado de Sonora:
lorge Molontzín Centlal, reportero de la revis
ta Confidencial a quien no se le ve desde el
pasado 10 de marzo y Pablo Romero Chávez,
de quien no se sabe nada desde el 25 de mar
zo. El titular de la Unidad para la Defensa de
los Derechos Humanos de Segob, Enrique
Irazoque Palazuelos, se comprometió a pro
mover acciones ágiles y oportunas para la lo
calización de los periodistas, pero no ha habi
do avances.

Mientras todos los políticos de este pais an
dan vueltos locos con las campañas electora
les, el "cabildeo del humo" se mantiene con
baja intensidad pero constante. Más de 66 or
ganizaciones sociales instaron ayer a la Mesa
Directiva, que preside Dulce María Sauri, y a
la Junta de Coordinación Política de la Cáma
ra de Diputados, presidida por el morenista
Ignacio Mier, a que discutan, dictaminen y
aprueben antes de un mes la Ley General pa
ra el Control del Tabaco que endurece las
medidas de control sanitario y comercial para
reducir los efectos del tabaquismo.
Al mismo tiempo, los legisladores tienen

detenida la legalización de la cannabis para
uso recreativo, que ya fue aprobada en el
Senado, por atentar, dicen, contra los dere
chos humanos de los usuarios. El debate ya
parecía estar superado, pero el caso es que

no avanza. Por un tema u otro, es común
ver a ONG y empresas tabacaleras ir y ve
nir por ios pasillos legislativos sin encon
trar a los responsables de sacar adelante
tales dictámenes.

El Inegi que comanda Julio Santaella ha de
tectado inusuales e inexplicables aumentos
en el precio del pollo en la mayoría de las
ciudades del país, un producto básico de la
dieta del mexicano. De acuerdo con el Servi

cio de Información Agroalimentaria y Pes
quera (SIAP), de enero a febrero de 2021 el
consumo de pollo decreció siete por ciento
comparado con el mismo período de tiempo
en 2020.

La semana pasada la Profeco, que dirige
Surit Berenice Romero, advertía que el precio
de la pechuga de pollo alcanzaba los 135 pe
sos por kilo. Habrá que ver qué medidas
emergentes toma la Secretaría de Economía,
que dirige Tatiana Clouthier, para frenar esta
tendencia insostenible para el bolsillo de la
mayoría de los mexicanos, cuyo origen pare
ce estar en un cártel del pollo que está espe
culando con el ave.

Como si no tuviera ya bastantes proble
mas la ombudsperson nacional, Rosario Pie
dra Ibarra, con la conformación de su disfun
cional equipo de trabajo, que nada más no
queda estable desde su nombramiento, ahora
le aparecen resoluciones falsificadas.

De la nada surgió una supuesta recomen
dación de la CNDH dirigida a la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Se
datu) y a la Comisión Nacional de Vivienda
(Canavi), sobre supuestas violaciones a los
derechos humanos y al acceso de una vivien
da digna de varios damnificadas por el sismo
del 7 de septiembre de 2017.

En dicho documento aparece su firma fal
sificada en tinta azul, salida de un correo
electrónico que no es de la Presidencia del
organismo. ¿Pues de qué tamaño está el pro
blema de tos damnificados en la ciudad que
hay quien recurre a eso? El tema parece te
ner una larga y pisoteable cola...
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No sube Citlalli;
seguirá Delgado

15 agosto 2012: A conocido hotel en la Costera Miguel
Alemán acudieron los gobernadores electos del PRD,
senadores Manuel Camacho Solís, Mario Delgado, su
coordinador parlamentario Miguel Barbosa y similar
de diputados Silvano Aureoles, el jefe saliente de la
Ciudad de México, Marcelo Ebrard, y su anfitrión Ángel
Aguirre para abordar temas de seguridad, desarrollo
social y presupuesto.

Democracia: El 16 de agosto en el automóvil que lo
recogió en la sala 2 del Aeropuerto, Mario Delgado res
pondió a ABCRadio cuáles fueron las razones que pro
piciaron la Cumbre de las Izquierdas y los retos de una
transición en 2018 entre un gobierno emanado de la
sospecha del fraude por la presunta triangulación de
recursos para favorecer al PRI por conducto de Monex.
Se recordó que los gastos no registrados en la campaña
de Enrique Peña Nieto, incluidas las tarjetas de ese gru
po ascendieron a cuatro mil 597 millones 946 mil 834

pesos, cuando el tope fija
do por el entonces IFE fue
de 336 millones 11 mil 84

pesos.
Definición Mario Del

gado: "Coincido con mi
maestro Marcelo Ebrard

en que la crisis del país se
distingue por elevados ni
veles de violencia, calda
de una economía que ex
cluye a sus jóvenes, una
mayor pobreza y el retro

ceso en los avances de
mocráticos alcanzados".

¿Soluciones? Según
Mario Delgado "se reque

ría un nuevo rumbo que gane prestigio moral y mire
hacia adentro, enfocado en construir nuevas mayorías
sociales y políticas para tener un plan de rescate del
Estado y respuesta al reclamo de los sectores más
agraviados, lo cual solo sería posible con una coalición
capaz de generar legitimidad en medio de una situa
ción de emergencia que en 2018 llevó (con los casos
LozoyaOdebrecht, Luis Videgaray, Osorio Chong y el
mismo Enrique Peña acusado por la FGR de traición a
la patria y cohecho) a una debacle institucional y el
ocaso del PNRPRMPRI.

¿Caerá Mario Delgado? No. Porque es parte de una
sucesión pactada en 2012 y única carta parlamentaria
partidista para hacer frente a tres problemas funda
mentales del último tercio de AMLO: La gobernabilidad
v.s. violencia, crecimiento económico y las diferencias
sociales que durante y después de la pandemia incre
mentaron el porcentaje de pobres y pauperización de la
clase media.

Denuncia: En su momento, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJE) aprobó la sen
tencia propuesta por el magistrado Luis Espíndola,
quien desestimó las infracciones denunciadas por el
diputado Porfirio Muñoz Ledo y el PAN, al confirmar la
inexistencia de promoción personalizada y uso de re
cursos públicos por parte de Mario Delgado durante el
proceso de renovación de la dirigencia del partido
Morena.

Según Mario
Delgado Carrillo "se
requería un nuevo
rumbo que sane
prestigio moral y
mire inicia adentro,
enfocado en construir

nuevas mayorías
sociales y políticas
para tener un plan de
rescate del Estado"
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Sacapuntas
En ascuas
Aunque desde anoche se conocieron los proyectos de
dictamen, nos adelantan que habrá un voto dividido
en la sesión de hoy en el Tribunal Electoral, para
resolver si se les devuelves o no las candidaturas a los

morenistas Félix Salgado y Raúl Morón. Sólo hay dos
opciones: la vía jurídica o la política. Falta ver por cuál
se decantan los magistrados.

Protección a candidatos
Nos adelantan que este viernes, en la mañanera,
la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
será quien lleve la voz cantante, pues actualizará laRosa Icela
información respecto a la protección que se les estáRodríguez
dando a los candidatos en la actual elección, por lo que
habrá nueva e interesante información.

Enojo en Morena
Molestos por el reparto de candidaturas a diversos €cargos de representación popular, representantes de
la Comisión de Fundadores y Militantes de Morena
amenazan con tomar todas las sedes del partido a nivel Juan1
nacional. Su representante, Juan Cázares, aseguró Cázaresires
que ya tienen tomadas la sede nacional y oficinas en 14
entidades del país. Y van por las 32.

Piedras en el camino
La Cámara de Diputados puso la piedra en el camino
para tener a tiempo la ley referente a la regulación del
cannabis, pues la regresó al Senado con cambios fuera
de lo dispuesto por la Corte. Esto lleva a la CámaraDulce María
alta a pedir una prórroga que permita una extenuanteSauri
revisión a un proyecto de ley que había salido del
Senado con un acuerdo entre grupos parlamentarios.

Pendiente
Nos dicen que en San Lázaro tampoco hubo
acuerdo esta semana para avanzar en el tema de
la subcontratación (oiitsourcing). La sesión de
comisiones quedó aplazada hasta la próxima semana, Fernando,0
para que se puedan hacer adecuaciones a varias Galindo
leyes, ya que el acuerdo que surgió de Palacio Nacional
así lo amerita.
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Al margen de necesidades y llamados por una justa
distribución del medicamento, una gran parte de
las dosis anunciadas está todavía por ser fabricada

a peregrinación del secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrarcl, en busca
de vacunas contra el COVID19 tiene un

laclo penoso: va en busca de dosis que aún
están por fabricarse.

La idea del viaje no es en absoluto mala.
Puede ser visto como una expresión del em

peño del gobierno por salvaguardar la salud de los mexicanos.
Y eso no es poco, en vísperas ele unas elecciones que

adquieren una importancia creciente, aunque oficialmente
el periplo no tenga ese propósito.

Pero después de lo q ue fuera ele México se considera como
titubeante, para no decir pésimo, manejo de la pandemia y los
tardíos esfuerzos por controlarla, la gira es un reconocimiento
de la urgencia sanitaria que ahora enfrenta el país y el mundo.

Desafiará, sin embargo, una realidad: más allá de las di
ficultades logísticas para distribuir las vacunas y hacerlas
llegar a los posibles beneficiarios, la producción es todavía
insuficiente; el mundo fabrica millones de dosis, pero necesita
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inocular a miles de millones de personas.
En otras palabras, al margen de necesidades de salud y los

llamados políticos poruña másjusta
distribución del medicamento, una
gran parte de las vacunas anunciadas
está todavía por ser elaborada.

Estados Unidos adquirió másele
mil millones de unidades, pero la mi
tad o más de su compra está todavía
por ser manufacturada.

Hasta el miércoles, de acuerdo
con el Centro de Control de Enfer

medades (CDC), el gobierno de EU había vacunado a poco
más ele 110 millones ele personas, incluso 64 millones que han
recibido las dosis dobles de las vacunas Pfizery Moderna, o
la Johnson & Johnson cíe una sola toma.

Y la situación es similar en todos los países productores
del antídoto, incluso China y Rusia, que por encima ele los
graneles shows propagandísticos ele la llegada ele cargamen
tos ele dosis o el material para fabricarla y envasarla, tienen
problemas para enfrentar el ritmo ele la demanda.

India anunció a principios ele mes que esperaba producir
140 millones ele dosis mensuales, mientras China llegaba a
cinco millones ele vacunas diarias; hay reportes ele que Rusia
importa la Sputnik V fabricada en Corea del Sur o India.

El problema es simple. La urgencia impuesta por la enfer
medad llevó a la aprobación ele vacunas que apenas salían ele
sus pruebas experimentalesy aunque hay capacidad nominal,
todavía hay por hacer para llegar a lo necesario.

De acuerdo con especialistas, la producción ele la vacuna
requiere ele tantos como 200 componentes individuales, cíes
ele filtros y frascos hasta elementos químicos y/o biológicos
para su procesamiento.

Y los países productores ele vacuna, ele Estados Unidos a
India, el mayor procesador mundial, buscan primero enfrentar
su problema interno que las necesidades del resto del mundo.

Se estima que para fines ele año, el mundo habrá produ
cido al menos nueve mil 500 millones ele dosis, pero a final
ele marzo no había sumado mucho más ele 600 millones.

La producción
de la vacuna

requiere de 200
componentes

Fecha: 09/04/2021

Página: 23

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 15,486

Página 4 de 18



CRUZ Y
GRAMA
POR ENESIMA
U ONÉSIMA
VEZ, EN LA
PALESTRA

El obispo emérito logró en un par de días darle más
visibilidad a Fuerza por México que todo ¡o que ese
partido ha tratado de hacer desde que lo crearon

i va o no va por un cargo público, es lo ele
S menos. El obispo emérito de Ecatepec,

Estado de México, Onésimo Cepeda, por
enésima vez, está en el ojo del huracán.
Poderoso amigo de políticos poderosos,
fundaclorclel primergran negocioclel hom
bre más rico de México y uno de los 10 más

ricos del mundo (CarlosSliml.buenjugaclor ele golf promotor
principal ele la canonización ele San Juan Diego y quien logró
cabildear dentro ele la cúpula eclesial la construcción ele la
Catedral ele Ecatepec, arquidiócesis que le competía, Onésimo
ha demostrado siempre saber jugar, como él mismo lo elijo,
con Dios y con el Diablo.

Su presunta intención ele ser candidato no fue más que
una provocación, como muchas otras cosas en su vida. Lo
gró en tan sólo un párele días darle más visibilidad a Fuerza
por México que tocio lo que ese partido ha tratado ele hacer
desde que lo crearon. Nunca quiso, en realidad, llegar a esa
nominación. Demasiado inteligente para saber que no se lo
permitía su hoja cíe vicia. Una raya más al tigre de mil estrías
que es el polémico, pero más activo que nunca, obispo emérito.
EL DEXCARO DE XCARET

Hace un par de semanas, conocimos
de un accidente derivado de un error

humano aceptado así inicialmente
por los señalados, por el cual per
dió la vicia Leo, cuando nadaba en
el parque Xenses, en el municipio
de Solidaridad, en Quintana Roo.

De inmediato, supimos también
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que el padre del niño, el cardiólogo Miguel Luna, acusó que
fue engañado para firmar un perdón sobre toda responsabi
lidad para el parque, propiedad del Grupo Xcaret. a pacto cíe
recibir el cuerpo de su hijo. En diversas entrevistas, el hombre
ha dicho que no le explicaron por qué debía hacerlo, sólo atinó
a aceptar lo que fuera para iniciar el duelo.

Hoy, sabemos también que Grupo Xcaret, propiedad ele
Carlos Constandse primo ele Carlos Madrazo y Miguel
Quinta Pali cuñado ele José Ángel Gurría, habría con
traclemanclaclo al padre clel niño argumentando que afecta
deliberadamente la imagen clel grupo y que su actuación para
brindarle primeros auxilios a su hijo puc!o haber contribuido a
una mala praxis médica, lo cual derivó en la muerte clel menor,
que fue succionado por un filtro en un río subterráneo, al que
olvidaron ponerle una tapa.

Pero la historia reciente obliga a hacer un recuento de las
polémicas en las que se ha visto envuelto este poderoso grupo
empresarial, ele las que generalmente sale airoso.

En 2003y 2014, según publicaciones ele la prensa local, fue
acusado de dos muertes. El caso de 2003 implicó una demanda
porlOO millones ele dólares por la presunta responsabilidad en
la muerte ele un niño ele 8 años, sustraído por el filtro ele otra
atracción. Y hay un video, en dónele una mujer asegura que
su novio fue succionado por una especie ele bomba ele aire.

Sin embargo, Grupo Xcaret considera que se le ha hecho
mala imagen,y porello se habla ele demanda al padre ele Leo
nardo. El tiempo, y las instancias judiciales, lo determinarán.

HUCO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX / (o>HUGO_CORZO

Grupo Xcaret
se ha visto

envuelto en

otras polémicas
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_uego de ser criticado por pe
dirle el autógrafo al jugador Erling
Haaland sobre sus tarjetas roja y
amarilla, se supo que el juez de
línea Octavian Sovre lo hizo para
ayudar a personas con autismo.

• El cantante Ozzy Osburne
adquirió una terrible forma de
mantenerse cuerdo en esta pan
demia: "cuando empecé con esto,
no sabía disparar, ahora mueren
gatos y pájaros cada minuto".

Ante la posibilidad de va
cunarse, el gobernador Miguel
Barbosa dijo: "me han dicho que
sientes un cosquilleo excitante en
tu cuerpo, yo espero sentirlo en
plenitud, espero sentir rico".
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everasque nunca había visto
tan polarizado y crispado al
pueblo mexicano. En cualquier
tema, el debate resulta ser: "es
culpa o no del Peje". Ya mero,
si mi ahijada sale panzona
capaz que le cargan el niño a

mi Cabecita de A!godán!!!.Yesto mismo se reflejará
en las votaciones dentro de unos 60 días. Según
Roy Campos, "muchos no saben porquién votar,
pero por lo menos ya saben lo que NO quieren".
Él mismo asegura que "15 por ciento cíe las per
sonas que votaron por AMLO en las elecciones
pasadas, están desilusionados. Sin
embargo, hay muchos que están muy
contentitos con lo que está haciendo.

Y aunque hace dos anos no eran
sus seguidores, ahora sí votarían por
él". Y que en general "los votantes
no conocemos ni al diputado, ni el
Distrito que nos toca...pero la gran
figura ausente de la boleta" sigue
siendo mi Profeta de Macuspana.
0 votamos por los que están con él o por los
que están en contra suya. Tocio se reduce a eso.
A ver, qué opinan?!

La vacuna FAKEgrabada en video por el nieto
del adulto mayor y que ya se volvió viral fue: a)
Error humano, b) De o drede pa robarse la vacuna
y venderla o usarla en un pariente, c) Montaje para
hacer quedar mal a mi Líder de las Juventudes
Revolucionarias. Otra de opción múltiple es la
explicación del pobre de Adame tras la filtración de
un supuesto audio, donde literalmente decía que
"en su partido se iban a chingar unos millones".

Además de asegurarque los dueños del partido
Recles Sociales Progresista eran AMLO, Ebrarcl y

hasta la maestra Elba Esther. Luego reculó la muía
y salió a decir que hablaban de millones, pero ele
cubrebocasü! No de pesos. Y que a él le pidieron
que nomás no golpeara ni a Andrés Manuel, ni a
la doctora Sheimbaunl a) Lo dijo de corazón, b}
Lo dijo pa componerle, c) Deveras necesitan 11
diputados más lósele morena para seguirsiencio
mayoría en la cámara. Ya su partido ah claro que
ahí no venden cubrebocas. Y vamos con la más

cuchi cuchi. Andrés Manuel había dicho que por el
momento no se vacunaría debido a que acababa
ele padecer cíe COVID.

Y esta misma semana claro que siempre sí
se va a vacunar. Aquí la pregunta del
millón es: apoco sus especialistas sí
le van a dejar ponerse la AstraZeneca
(que es la que le toca), aunque el mis
mo laboratorio haya aceptado que
sí ha traído problemas ele trombos
y coágulos a personas con altera
ciones cardiacas?! Chan Chan cham

chaaaaaan!;

A mí, la DOCTORA ROSELYN LE
MUSMARTIN ESPECIALISTA EN BIOLOGIA MO

LECULAR DE LA UNIVERSIDAD DE OXFORD E

INVESTIGADORA DE NUEVOS TRATAMIENTOS Y

VACUNAS CONTRA COVID19, a pregunta expresa
de si ella fuera la doctora de cabecera de AMLO,
le aplicaría esta vacuna? Me dijo tranquilamente
que sí. Sin embargo, que "si hay pacientes con
trombos o várices lo mejor será que antes lo
consulten a su vez con su galeno de confianza".
Total, hace 16 años AMLO ya femosyrcserlNDEJ
TRUCTIBLEÜHYsi barrio, lo respalda.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM
/ (aiTÁPIÁFERNANDA
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Hay un terreno en que el gobierno
obradorista sigue fiel a las matemáticas
neoliberales: el electoral

e puse a leer la columna que publica en
estas páginas Jorge A. Castañeda, dedicada
al plan de Pemex, y tuve una revelación:
cuando criticamos a la 4T por sus pobres
resultados y sus incompetencias para la
planeación, lo hacemos porque, con una
ceguera burguesa imperdonable, con una

lógica fifí, de sepulcro blanqueado, que es la que en primera
instancia provocó que el obradorismo ganara abrumadora
mente las elecciones; con esa lógica, ya les digo, nos negamos
a entender que las matemáticas ya cambiaron. Que siguen
principios diferentes, en lo que yo llamaría "matemáticas
por decreto". Que México trajo al mundo un nuevo Pitágoras.

Vamos con el ejemplo de la columna de Jorge, que po
dríamos escenificar en una sesión de trabajo, hipotética pero
probable, como la siguiente:

—¿Leyeran el plan de negocios ele Pemex? ¿En cuánto
tiempo creen que esté rescatada la empresa?

—Es que hay un problema, Presidente...
¿Cuál?
—No cuadra el cálculo. Estamos produciendo!.6 millones

de barriles,y tendríamosque producir
como dos millones.
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—Tocio fuera como eso. Octavio

bórrale. Pon: "Producción estimada

1.9 a 2.2 millones de barriles". Y ¡bum!:
arreglado. Gobernares muy fácil.

Usé el ejemplo de Pemex, pero
hay muchos más. Las vacunas, por
ejemplo. "¿Cómo que no hay suficien
tes?Aver,súbelea las Espuni. Ponleá

24 millones. ¡Tú échale! ¡Sí, hombre! Yo hablo con Putin... No,
cómo vamos a comprar de Moderna. Están carísimas. Mejor
súbele unos... 35 millones a la otra gringa, ¿cómo se llama?
Ándale, Fáiser. Tú pon le y vamos viendo. Mientras, que Hugo
vaya averiguando si ya están produciendo algo en Venezuela".
Y así se da el milagro: vamos a tener 80 millones ele personas
inmunizadas en mayo, cuando orita, en pleno abril, apenas
pasamos ele siete. Lo mismo con las muertes por COViD. ¿Que
no son 200 mil, lo que ya es una tragedia, sino 300 y pico
mil? "Quítale lo ele las... ¿Cómo se llaman? Muertes... ¡Ándale,
atípicas! Quítale eso. Yo mañana cligo que el PRIAN nos clejó
un problema irreparable en el sistema ele salud".

Y así podemos seguirnos: no ha aumentado la violencia
en las casas porque con el fin del neoliberalismo se dispara
el índice ele amor familiar; el PIB va a irse como a un 35 por
ciento porque estoy muy optimista; no hay clesabasto ele
medicamentos porque no somos iguales... En tocios los ám
bitos, si, impera una nueva matemática. Bueno, casi. Hay un
terrena en que el gobierna obradorista sigue fiel a las mate
máticas neoliberales: el electoral. Ahí, los números dicen que
Morena y anexas van a ganar en junio. ¿Saben qué significa
eso, en la óptica presidencial? Que las nuevas matemáticas,
las matemáticas por decreto, funcionan, porque lo demás,
francamente, da lo mismo.

¿0 qué pensaban? ¿Que esto se trataba de arreglar el
mundo real? ¡Mis vidas! Para que no anclen decidiendo el
voto por decreto.

Fecha: 09/04/2021

Página: 9

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 15,776

Página 10 de 18



Existen algunos avances en la arena política de
nuestro país, como tener paridad de género en la
Cámara de Diputados y en las candidaturas

tan solo unos días de haber comenzado

Alas campañas electorales, el golpeteo po
lítico ya se deja sentir. En el norte del país,
la cancliclata para la gubernatura de Chi
huahua, María Eugenia Campos, alcaldesa
con licencia, quien ha dejado resultados
tangibles para la capital del estadoy quien

liclera las preferencias, es víctima de persecución política por
parte del grupo en el poder en la entidad (ele su mismo partido}
y, como era de esperarse, se han sumado los partidos oposi
tores queriendo —sacarla— ele la contienda a como dé lugar.

En este sentido, la actuación de sus oponentes formales,
como lo son MC y Morena, es parte de las campañas de con
traste [guerra sucio), y que se realizan para desprestigiar a
cada puntero en el proceso electoral, como lo es la cancliclata
Maru Campos. Sin embargo, los señalamientos ele su mismo
partido, aunque distinto grupo, nos podrían hacer pensar que
el actual gobernaclortiene distintos intereses que la victoria
ele una mujer competente y proba, una mujer que logrará
estrechar desigualdades en la sociedad chihuanuense.
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Ahora bien, es muy sabido por tocias las mujeres que hemos
incursionaclo en el ámbito político,
que este es un mundo dominado por
hombres en el cual a nosotras nos ha

costado mucho más abrirnos espa
cios. Solo basta echar un vistazo a la

historia: fue hasta el 17 de octubre de

1953 cuando las mujeres recibimos
el goce de la ciudadanía plena y el
3 de julio de 1955 pudimos ejercer
el derecho de votar y ser votadas.

Lo anterior no se debe a un cambio en la percepción de los
ocupantes de la vida pública del país, sino que las mujeres de
aquellos años lucharon para conseguirlo, tal es el caso de Auro
ra Jiménez, quien también logró serla primera diputada del país.

En el ámbito legislativo, las primeras mujeres en el Sena
do mexicano fueron Alicia Arellano y María Lavalle, ambas
oriundas de Campeche y esta última también fue la primera
abogada en su estado natal, quienes también obtuvieron estas
distinciones luchando. Sin embargo, tuvieron que pasar 24
años desde que las mujeres obtuvimos derechos políticos,
para que una mujer lograra ser gobernadora en la figura de
Criselda Álvarez, quien estuvo al frente del estado de Colima
y, posteriormente, solo 3 mujeres más han ocupado la titulari
dad del Poder Ejecutivo estatal. No puedo dejar de mencionar
a Martina Erika Alonso, quien fuera gobernadora electa del
estado de Puebla, pero que un fatal accidente le quitó la vida.

En la actualidad existen algunos avances en la arena polí
tica de nuestro país, como tener paridad de género, tanto en
la Cámara ele Diputados como en las candidaturas, pero aún
resta mucho por hacer. Erradicar cualquier tipo de violencias
en razón de género,ya sea laboral, familiar, salarial, social y, por
supuesto, en política. Hoy, las mujeres nos unimos en contra cíe
aquellos quienes quieran restar nuestros derechos políticos,
tal y como le está sucediendo a Maru Campos. Mi solidaridad,
apoyo y sororiclacl para ella y para todas las mujeres cancliclatas
—sin distingo partidista—y que sufran cualquier tipo de accio
nesy actitudes en contra ele nuestros derechosy libertades.
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ás de un año se tardó en re

conocer que ha sido terri
blemente irresponsable. El
subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell, en el más re
ciente episodio del pleito que
sostiene consigo mismo, se

autocorrigió la plana.
Por fin aceptó que fue ligero e irresponsable

hablar de fechas sobre el "pico" de la pandemia,
proyectar el número de muertes y ponerle fecha al
fin de la epidemia en nuestro país. Porfin aceptó
que las palabras pesan y que no es de un técni
co, mucho menos de un científico.
utilizarlas sin rigor.

"Quizá no ha queclaclototalmente
claro en algunos medios cómo fun
ciona la ciencia en ese sentido: no

es factible que científicamente se
puecla decir cuando empezaría una
tercera ola (de contagios) o cuarta
ola, o quinta ola, o primera incluso,
cuándo llegaría a su punto máximo,
cuántos casos involucraría esto escapa ele
la realidad científica", elijo el pasado miércoles
en su conferencia.

LópezGatell m. LópezGatell. Sus palabrasy
dichos lo exhiben contraelictorioy errático. ¿Quién,
si no él, se aventuró a dar pronósticos y hasta
fechas específicas sobre el desarrollo de la pande
mia? ¿Quién si no él, envolvió con palabras lo que no
era "factible que científicamente se pueda decir"?

Reconocidos los errores, ahora falta que se
disculpe y deje el cargo.

Cuando México supera las 205 mil muertes
porCOVID, reconocidas por la autoridad sanitaria,

el subsecretario tiene un ataque ele mesura y
responsabilidad Más vale tarde que nunca, sí,
pero en este caso es demasiado tarde.

Imposible olvidar que el 4 ele junio, cuando
revisó sus pronósticos de muertes, elijo que "el
mínimo eran seis mil, otro escenario era ocho
mil, otro 12 mil 500,y teníamos así hasta 30 mil,e
incluso un escenario muy catastrófico que podía
llegara 60 mil".

Imposible, no recordar que el 20 ele abril de
creto el aplanamiento de la curva y cuatro días
antes, el 16, se aventuró a pronosticar que para
el 25 ele junio la epidemia "concluirá en el Valle

ele México". No sucedió.

Imposible,hacera un laeloque
el 1 ele mayo aseguró que el "pico"
ele la pandemia llegaría el 6 ele ese
mes "y después comenzará a des
cender". Y que el 11 ele junio, estimó
que el "pico" sería la semana elel 15
de junio. Tampoco atinó.

Imposible notraera la memoria
que el 31 agosto afirmó que, "con

base en proyecciones matemáticas", en "octubre
todos los estados, quizá menos dos o tres, estarán
en semáforo verde". No pasó.

Los errores son incontables. Las ligerezas lo
han marcado. Las palabras usadas con irrespon
sabilidad tienen consecuencias. En una pande
mia, matan. Y él ha sido irresponsable con ellas.
Hasta él mismo ya lo reconoce. Su falta ele rigor
técnico, lo desatinado de sus estimaciones y si
ineptitud al informar, lo han convertido en víctima
ele sí mismo.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
/©MLOPEZSANMARTIN
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Perfila Tribunal devolver al INE el caso Salgado
Macedonio ij, en San Lázaro, promueven juicio
contra Lorenzo Córdova

n un ambiente de encono, entre la au
toridad electoral y el primer mandatario
de la nación, así como serios problemas
para canclidatas y candidatos, concluye
la primera semana de campanas rumbo a
las elecciones del 6 de junio. El tema que
dominó la agenda pública fue sin duda la

embestida del presidente Andrés Manuel López Obrador en
contra al INE, por la cancelación de las candidaturas ele Félix
Salgado, en Guerrero, y Raúl Morón, en Michoacán

No obstante, hoy se estaría escribiendo un nuevo capítulo
con la sesión del Tribunal Electoral, en la que desahogarán
ambos casos, aunque desde ayer por la tarde empezaron a
circular documentos que perfilaban la resolución. Por loque
hace a Guerrero, darían la razón al INE en el sentido de que,
como precandidato, Salgado no presentó informe de fisca
lización, pero le pide que vuelva a calificar la falta e imponga
otra sanción. De acuerdo con un alto funcionario del TEPJF, "lo
que haría el Tribunal es decirle al INE que le establezca otra
sanción, pero no la pérdida del registro".
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En cuanto a Michoacán, la Sala Superior revocaría la de
cisión del INE y ordenaría devolver
le la candidatura al morenista Raúl

Morón, con un argumento diferente
al del tema Guerrero, porque no le
dieron derecho de audiencia para
que se defendiera. En este sentido,
me adelantaron que si la votación de
ambos casos se da sobre criterios

estrictamentejurídicos se quedaría
tal cual. Pero si se van por lo político,

puede pasar cualquier cosa. Por esa razón, el documento con
el proyecto de dictamen del magistrado Reyes Rodríguez,
generó serias dudas y preocupación entre consejeros del INE,
más cuando vienen ele una escalada de descalificaciones,
encabezada por el jefe del Ejecutivo Federal. Pero la cosa no
para ahí. Un influyente diputado ele Morena me confió anoche
que iniciaron en San Lázaro los trámites para llevar a juicio
político al consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. La
próxima semana convocarán a la subcomisión de Examen
Previo, presidida por el diputado morenista Jaime Humberto
Pérez Bernabé. Y mientras tanto juntan votos con sus aliados,
como el PT, para que el asunto transite sin obstáculos en el
Senado. Todo esto nos hace suponer que el fin ele semana
arreciarán los ataques entre las partes en conflicto, loqueen
nada abona a las campañas. Y si así es el comienzo, falta ver
cómo viene el desarrollo y el desenlace ele esta justa electoral.

• ••

Ya propósito ele candidatos en conflicto, la Fiscalía ele Combate
a la Corrupción en Quintana Roo, investiga a Mara Lezama,
alcaldesa de Cancún, por operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita, y así busca la reelección en el cargo.

• ••

Tal y como lo adelantamos, hoy arrancan formalmente cam
paña los nueve alcaldes ele la CDMXque buscan la reelección.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomecicuerdo: "Na existe la guerra
inevitable. Si llega, es por fallo del hombre."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BALFREDOLEZ
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El voto útil, ahora, es nuestra única oportunidad
para conservar nuestra democracia, dice el texto

i no le ha llegado aún a su WhotsApp es
Smuy probable que en cualquier momento

lo reciba. Circula de un amigo a otro, de
contacto a contacto; pasa de voz en voz,
cliríase antiguamente.

Se trata de una invitación al voto útil

para la elección de quienes integrarán la
próxima legislatura en la Cámara ele Diputados. Pero no es
una miera invitación así, simple, ele recaclito; noooo... Es tocia
una aplicación súper bien hecha.

Les cuento. Comienza con este aviso:

"Con un grupo de amigos tenemos el objetivo de ayudar
a que la oposición logre equilibrar el poder en la Cámara ele
Diputados. Nos parece que es crucial y urgente hacerlo. De
lo contrario, perderemos a México como hoy lo conocemos
para las siguientes décadas.

"Para esto, hemos financiado el desarrollo ele una aplicación
para que cada persona pueda saber su distrito electoral y por
qué partido votar para asegurar un diputado para la oposición.

"Aquí va la aplicación: https://votoutil.web.app
"Por favor ayúdeme a difundir con todos sus contactos".

A partir ele ahí, si uno ingresa a la
dirección, aparece este otro mensaje:
"¿Quieres que tu voto ayude a poner

No dice de límites al poder del gobierno actual
parte de quien, al tener equilibrio en la Cámara cié
ni quienes Diputados en la próxima elección?"

están al frente Si se da la opción Sí, aparecen
pasos a seguir "para orientartu voto".

  Se elige el estado en que se tramitó
el INE, se indican los números de

Sección c!e la credencial de elector y ¡pum!, se despliegan los
resultados con sencillez y claridad impresionantes.

Por ejemplo, si le toca la zona de la alcaldía Cuauhtémoc en
la Ciudad de México, el "voto útil" que le corresponde aparece
en lo alto de la tabla (en este caso es para el PAN). Y debajo
de éste aparecen, en orden descendente, los porcentajes ele
intención devoto que cada uno de los partidos tiene.

se indica, es la consultora índice,
despliega estos resultados: Morena:
sabe, 12.14%; PRI, 11.8%; PRD, 8.27%; MC,
.ül%; Independiente. 1.55%; Encuentro

0.87%; Fuerza Social 0.58%.
listado. Y termina con este comentario:

días antes ele la votación para que
actualizada... El voto útil, ahora, es nuestra

conservar nuestra democracia".
apunte. No dice ele parte ele quién, ni
esta propuesta. Y por lo que indican,
hasta los días previas a la elección!
—e inteligente—, sin duela.

• ••

de AMLO: Va a haber cambios en
haya incapacidad de la directora

ella tiene un asunto familiar y tiene
le tenemos mucha confianza y es

una mujer preparada, va a ser propuesta como
embajadora en Francia.
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El líder del Senado, Mcardo Monreal había adelantado su preocupación por las
modificaciones que hicieron en la Cámara de Diputados a la reforma de la Ley
de Regulación de Cánnabis.
Naturalmente que Monreal adelantaba sobre legislar leyes que le sirvan a México

y sus ciudadanos y dejar, en este caso las presiones de intereses económicos, va
mos la industria tabacalera, la farmacéutica y más que siguen presionando.

Una de las razones de regular como comúnmente se le llama mariguana, fue que
sea una ley que satisfaga dos principios, el de disminuir la criminalidad y dos, que
elimine el prohibicionismo que tiene a unas 18 mil personas por posesión de grameyes
menores de mariguana en la cárcel.

En la charla de Monreal el pasado martes con los periodistas de la fuente, adelan
taba que estas modificaciones no afectarían este sector de personas privadas de su
libertad, que saldrían libres una vez aprobada.

Bueno, hoy reiteró que el Senado no puede legislar bcúo presión y obviamente
no puede ni debe. Así de fácil. Lo secundó el propio Presidente de la Cámara Alta,
Eduardo Ramiro.

Hay inconsistencia en esas modificaciones que enviaron los diputados y lo mejor
para todos, insistió Monreal es que sea una buena ley y no una ley que se apruebe al
vapor y que después tengamos dificultades para la aplicación o interpretación.

Monreal le tiene respeto a sus pares en el Senado, por el PAN el Josefina
Vázquez Mota, del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, de MC Dante Delgado, del Verde
Manuel Vefazco, del PñD, Miguel Angel Mancera, PT de Aborto Anaya y PES de Hugo
Eric Flores.

La reforma que ellos construyeron salió con el mayor consenso y es lo que busca
Monreal en esta ley, que lleve esa esencia que es la aceptación del mayor número de
legisladores.

Ahora Monreal decidió con ese respaldo darle marcha atrás y mandarla hasta
el próximo periodo de sesiones que inicia el 1 de septiembre, solo que ya no estarán
estos diputados, será una nueva Cámara, aunque tal vez unos repitan.

Además las condiciones pueden cambiar, pues hoy Morena su líder de la frac
ción parlamentaria, Ignacio Mier ni sufre ni se acongoja como lo hizo el propio Mario
Delgado, pues porque simplemente tiene todos los votos a su favor. Vaya no les
cuesta el mínimo esfuerzo proponer, modificar y cambiar porque todo en automático
lo aprueban.

Ahí está el ejemplo de las reformas del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
ni una coma les mueven y ahí se van, quien se opone, no hay los votos suficientes.

Vamos a ver entonces en que números llega la próxima Cámara de Diputados en
la LXV Legislatura, si Morena conserva su aplanadora o se desinfla y los obliga, como
el caso del Senado con Monreal a cabildear y tejer fino para lograr los consensos,
pues no es igual tener a modo que tener que trabajar afondo. Ahí se verán de qué
están hechos los nuevos líderes o de plano salen balines.
MARKO CORTES Y LIA LIMON CAMINANDO POR ALVARO OBREGON

lia Lbnén recorrió parte de la alcaldía de Alvaro Obregón donde quiere ser alcaldesa
por el PAN. No fue un recorrido común o como tradicionalmente lo hace cualquier
candidato, esta vez fue con el líder nacional, Marico Cortés.

Naturalmente que fue un espaldarazo la presencia del líder nacional de su par
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tido pues la idea es ofrecer la mayor confianza a los residentes de Alvaro Obregón
que en su mayoría quedaron defraudados por la saliente morenista Layda Sansones,
totalmente de Campeche y que dejó un tiradero y cero obras. Abandonó la demar
cación para irse a su estado a competir por otro cargo popular.

Hoy Lía Limón quiere aprovechar y ganar para recomponer todo ese gran daño y
cuya propuesta es. integrar las peticiones ciudadanas para conformar una platafor
ma de gobierno que les garantice que se trabajará en sus reclamos que quedaron en
el abandono en los últimos años.

COALICION ROBUSTA PRI, PAN Y PRO PARA DEFENDER AL PAIS

El líder del PRI, Alandro Moreno "Mto" argumentó que se construyó una coalición
con el PAN y PRD robusta y competitiva para trabajar por la defensa del país, un
discurso que lleva también el panista Mari» Cortes y el propio perredísta Jesús
Zambrera. La idea es lograr llegar a la Cámara de Diputados para defender el presu
puesto de los recortes de Morena. Se necesitan, vaya, pesos y contrapesos.
PROTESTA AMELAF, LA DEJAN FUERA A
NUEVA LICITACIÓN DE MEDICAMENTOS

En el sector salud la falta de planeación en la compra de medicamentos, ha provo
cado preocupación por el grave desabasto en farmacias de hospitales y unidades
médicas, no solo a directivos sino a los pacientes que están sufriendo los estragos al
obligarlos acudir a comprarlas y en consecuencia un descalabro a sus bolsillos.

Obligó al sector salud realizar compras urgentes a sobreprecios en el mercado
internacional y como ejemplo la cotización que pidieron por 158 claves que repre
sentan 47 millones de piezas a la empresa INDIA (PHARMEXIL), desde luego que eso
preocupa a la industria farmacéutica de México pues anteriormente ya venía partici
pando en 123 de ese paquete.

La queja de es que con esta nueva licitación no han invitado a la industria nacional
ni tomada en cuenta, por ello la Asociación Mexicana de Laboratorios farmacéuticos
AMELAF expresó su protesta por esta marginación.

Para AMELAF, por ese supuesto de adquirir medicinas en otros países a precios
bajos, es una falacia ya que en México se fabrica medicinas de calidad, seguras y
confiables a precios competitivos a nivel internacional.

Jachav8z77(a)yahoo.com
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¿Y qué harán con Félix Salgado Macedonio?
De aprobarse hoy el proyecto de sentencia publicado anoche,

el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) se lavará las manos y echará la pelota a la cancha del
Instituto Nacional Electoral (INE), que decidió retirar la candidatura
a gobernador de Guerrero al senador con licencia, por no presentar
gastos de precampaña.

El ex integrante del PRD dice que jamás fue precandidato, pero el
INE de Lorenzo Córdova así lo consideró y por eso lo bajó.

El proyecto que votará el Trife avala dejar sin candidato a
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), como lo decidió el INE,
pero regresa el expediente a este instituto, precisamente, y deja en
manos de éste la decisión final, que deberá actuar máximo en 48
horas.

Y sugiere otras sanciones, como multas.
En el caso de Raúl Morón, en Michoacán igualmente por Morena,

se prevé la devolución de la candidatura, porque sí presentó
el reporte de gastos de precampaña, aunque lo haya hecho a
destiempo.

Habrá que esperar el Trife abordará hoy el tema para saber si
echan definitivamente a Félix o con una artimaña legaloide avalan su
candidatura, se escuchó en radiopasillo.

El crecimiento impune del Cártel Jalisco y la toma de Aguililla
El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) ha crecido como nunca
en este sexenio.

Su expansión ha alcanzado a Estados Unidos.

Si en los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto se
convirtió en el grupo criminal más grande y fuerte, en este se ha
consolidado.

Basta recordar cómo se atrevió a atentar en junio de 2020 contra
Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad en la CDMX, y en
Lomas de Chapultepec, el elitista barrio de la zona Poniente, en

Paseo de la Reforma.

La batalla con Cárteles Unidos de hace unos días en Aguililla,
Michoacán, conocida a través de videos en las redes, y la huida de
los habitantes parecen no existir para el gobierno federal, que no ha
enviado fuerza alguna a enfrentarles.
 Y la impunidad del cártel de Nemesio Oseguera Cervantes El

Mencho continúa... y continuará, se escuchó en radiopasillo.

Compra de medicamentos está desfasada: AMELAF

La compra consolidada de medicinas e insumos está desfasada seis
meses.

Así lo denuncia la Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (Amelaf) y acusa que se agravará el desabasto en los
próximos días.

El director ejecutivo, Juan de Villafranca, ha dicho en diversas
ocasiones que se requiere planeación y tiempo, porque los procesos
en los laboratorios para la producción no son tan rápidos.

El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) contrató a
la UNOPS (Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos) para agilizar y ordenar el proceso, pero esto no ha
sucedido.

Y así, en el desorden, asegura la AMELAF, que representa más
de 40 laboratorios nacionales, se han tenido que hacer compras
de emergencia en las dependencias del sector salud, por los
inventarios esc.asos.

La empresa India Pharmexcil fue contactada para la cotización de
158 claves que representan 47 millones de piezas.

Asegura la AMELAF que esto provoca desorganización y proyecta
una imagen de falta de seriedad, por lo que ya no solicita, exige
que los laboratorios nacionales sean tomados en cuenta para
suministrar medicamentos e insumos, más aún en la actual crisis por
la epidemia de Covid19.
radiopasillo@ova.com.mx
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Salida política
El proyecto circulado el día de ayer
en el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación respecto
a la candidatura de Félix Salgado
Macedonio generó ya algunas
reacciones encontradas en los

pasillos del órgano autónomo, pues
aunque el resolutivo del magistrado
Reyes Rodríguez Mondmgén

propone dar la razón al INE en que
Salgado sí fue precandidato y no
presentó informe de ingresos y
gastos, al mismo tiempo pretende
revocar el acuerdo del Consejo
General para que este vuelva
a calificar y sancionar la falta.
Mientras que en algunos círculos
fue calificado como una salida

política, en otros fue visto como

una postura "tibia. Será hasta la
reunión privada que sostengan los
magistrados cuando se definirá
si este proyecto es el que acabe
subiendo al pleno. Atentos.

Riesgo electoral
El presidente Andrés Manuel
López Obrador presentará el día de
hoy el informe sobre la "Estrategia
de Protección en Contexto

Electoral" que fue anunciada
también en la "mañanera" el pasado:
5 de marzo. Aunque el propio
mandatario dijo el pasado 5 de abril
que en el arranque de las campañas
federales no se habían presentado
incidentes graves ni violentos,

reportes de prensa y consultoras

independientes advierten que en
el actual proceso electoral se han
registrado más de 260 agresiones a
político&oon al menos 65 víctimas
mortales, entre ellas 20 aspirantes
a algún cargo en los comicios del 6
de junio. En la estrategia participan
la Secretaria de Gobernación,
la Unidad de Inteligencia
Financiera y el Centro Nacional
de Inteligencia, por lo que es
probable que sus titulares hablen
de los avances de las respectivas
dependencias.

EL 'cachirul' Betganza
Quien nuevamente está en el ojo
de huracán es el excandidato a la

gubernatura de Hidalgo, Francisco

Xavier Berganza, quien fue
atusado por fraude por el Consejo
General del Instituto Estatal

Electoral en esa entidad.

Resulta que Berganza, quien
buscaba postularse como
candidato a una diputación local
quiso postularse presentando
documentación falsa para
ostentarse como persona con
discapacidad y así Morena
cumpliera con la acción afirmativa
de incluir entre sus candidatos a

integrantes de grupos minoritarios.
El aspirante no solo vio como le
negaron el registro hace algunos
días sino que ahora tendrá que
responder por posible comisión de
un delito.
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El candidato del PAN por la
alcaldía de Guadalupe, Alfonso
Robledo, asegura que existe una
guerra sucia en su contra por
parte de las mujeres guadalupen
ses, quienes lo denunciaron en
2015 y 2020 por acoso sexual y
violencia de género.

A través de Filiberto Garza de

la Garza, quien fue el encargado
de hacer circular la respuesta del
candidato, Robledo acusa un
"interés oscuro" de las denun

ciantes, entre ellas Lorena de la
Garza, exsecretaria general del
PRI y quien ahora está en la cam
paña de Francisco Cienfuegos.

También de Dora Elia López
Moreno, quien formó parte del
equipo de Robledo en la campa
ña electoral de 2015.

"Llama la atención que estos
temas los pretenden revivir
cuando ya están plenamente
finiquitados, lo cual denota una

evidente guerra sucia e intereses
oscuros por parte de los denun
ciantes, así como por los autores
intelectuales", dice el comunica
do de Robledo.

Todavía el miércoles, las
mismas mujeres con el grito "un
agresor no será alcalde" exigieron
a la Comisión Estatal Electoral

retirarle la candidatura al panista.
Nos aseguran que las protestas
seguirán, pues los señalamientos
son legítimos y están sustentados.

Por cierto ¿ya solicitó licencia
Filiberto para dedicarse a la cam
paña de Robledo?

AGENDA POR ENCIMA

DE CARGOS

Las candidatas Patricia Zam

brano, Ivonne Bustos y Claudia
Lozano de la coalición "Juntos

Haremos Historia en Nuevo

León" quieren ir más allá de una

simple propuesta de campaña
electoral.

Ayer anunciaron una
Comisión Ambiental Municipal,
e insistieron en que no sólo
buscarán el voto para Clara Luz
Flores rumbo a la gubernatura,
también quieren promover una
agenda que será dirigida a las
mujeres.

Y después de la votación del
6 de junio, gane quien gane la
gubernatura, buscarán a otras
mujeres ganadoras en la elección
para formar un bloque feminista
en el Poder Legislativo y el Go
bierno estatal.

Comentan que ya hay acer
camientos con otras candidatas

que son de otros partidos, a fin de
generar un frente sólido. Incluso
ya tienen un antecedente en la
actual legislatura federal en don
de conformaron la "Bancada de

Mujeres", con diputadas de todos
los grupos políticos.
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Cuando vio que no habría hueso para ella,
Rocío Barrera renunció a Morena y se vol
vió la candidata del PRI, PAN y PRD a la
Alcaldía de V. Carranza.

Tan arropada estuvo la neoopositora,
que el presidente de Acción Nacional en
la capital, Andrés Atayde, la eligió para
acompañarla en el arranque de campaña y
se tomó la foto a su lado —junto a los de
más líderes— cuando el reloj electoral mar
có el primer minuto.

Y ahora ella le paga cubriendo con pin
tura blanca los logotipos del blanquiazul y
el tricolor ¡en sus pendones!

Con un buen corrector líquido... ¡hasta

los besos de Judas se tapan!

¦ ¦¦

Muy confiada se dice la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, de que el amparo que
consiguió Édgar Tungüí no evitará que se
escape al llegar al País.

Lo cierto es que, quienes llevan el pro
ceso, no están tan en sus laureles y ya tra
bajan en alternativas para blindarse.
Una opción es formular una nueva acusa
ción en cuanto llegue y, la otra, que la FGR
solicite prisión preventiva justificada debido
a que ya demostró que se le da escapar.
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POR DIGNIDAD
"Mi marido es sifilítico" declaró la señora en
una fiesta. El señor la corrigió: "Filatélico, mu
jer, filatélico". Además de esa afición a colec
cionar estampillas de correos el marido tenía
otros entretenimientos: la carpintería, el soft
bol era primera base del equipo Pelícanos, en
la liga municipal de veteranos y la lectura de
obras de don José María Vargas Vila. Cierto día
el señor del relato llegó a su domicilio en hora
desusada y sorprendió a su esposa en situa
ción comprometida con un lacertoso mancebo.
Antes de que el hombre pudiera pronunciar
palabra le dijo ella: 'Tú tienes varios hobbies.
Yo nada más tengo éste"... Gnach y Gne eran
hermanos siameses, unidos por un costado.
Sucedió que Gnach conoció a una linda chi
ca/y con ella pasó un rato deleitoso. Al día
siguiente alguien les preguntó a los siameses:
"¿Se divirtieron anoche?'. Respondió, mohíno,
Gne: "Sí y no"... Doña Macalota les dijo a sus
amigas: "Si mi marido llega a faltar me casaré
con uno de sus hermanos". "¿Por qué?' se ex
trañó una. Explicó doña Macalota: "Ya no es
toy en edad de domar otra suegra"... El burdo
acoso que López Obrador y su partido están
ejerciendo sobre el Instituto Nacional Electoral
es palmaria demostración de que aún tiene
vigencia el exabrupto que pronunció el ahora
Presidente cuando en una de sus campañas
en otra anda ahora mandó al diablo las insti
tuciones. El propósito de ese hostigamiento al
INE, afirman algunos observadores de la vida
nacional, es desacreditar al organismo para
luego apoderarse de él. Eso nos haría volver al
tiempo en que el Estado hacía las elecciones
y las calificaba, en vez de que eso lo hicieran
los ciudadanos. En el caso concreto del ac
tual asedio al Instituto debo confesar que me
encuentro en un dilema. No sé si desear que
el Trife confirme la descalificación de Félix
Salgado Macedonio o que la revoque, según

piensan que sucederá quienes afirman que la
mayoría de los magistrados que forman ese
Tribunal están entregados a los designios de
AMLO y son sus servidores, por no usar un
sustantivo de más peso. Si el dictamen del INE
es confirmado eso favorecerá las causas de la
ley, la justicia y la decencia. Eso es lo que de
seo vivamente, pero me asalta el pensamiento
de desear que el Tribunal favorezca a Salgado,
porque eso exhibiría el autoritarismo de AMLO
y le restaría simpatizadores, sobre todo entre
los grupos feministas, que cada vez adquieren
mayor peso electoral. Por encima de la política,
empero, yo pongo la ética. (Si no la pusiera yo
ella misma se pondría). Espero entonces que
el jayán morenista, el tal talísimo Salgado
Macedonio, sea otra vez defenestrado, no obs
tante los ominosos presagios pesimistas de los
que ven al Trife entregado al poder presiden
cial. La confirmación por parte del Tribunal fe
deral del veredicto emitido por el INE aportaría
algo de dignidad a la vida política de México
y pondría un poco de esperanza en mi mustio
y desolado corazón. (Trompetilla al calce)... Sir
Galahad venció en singular combate al terrible
dragón que iba a raptar a la hermosa doncella
Guinivére. Como premio por haberla salvado
de un destino peor que la muerte el padre de
la joven le concedió al valeroso caballero la
mano de la dama. La noche de las nupcias sir
Galahad se despojó de su armadura, tarea que
le tomó una hora y cuarto, y luego se quitó el
resto de sus vestiduras, con lo que se mostró
al natural a los ojos de su desposada. Vera
ces historiadores de la época aseguran que el
caballero estaba peor dotado por la naturale
za que Pipino el Breve. "Bloody be! exclamó
Guinivére, decepcionada, al verlo. De haber
sabido esto mejor me habría ¡do con el dra
gón"... FIN.

afacaton&yahoocommx
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IA RAI \(¡ \

TUNGU1 REGRESARA A MEXICO
SIN NECESIDAD DE EXTRADICIÓN
El excomisionado para la Reconstrucción,
Recuperación y Transportación de la Ciu
dad de México, Edgar Oswaldo Tungüi Ro
dríguez, quien cuenta con tres órdenes de
aprehensión en su contra, por la probable
comisión del delito de uso ilegal de atribu
ciones y facultades, aceptó regresar al
país sin la necesidad de una extradición.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
agregó que: "él aceptó regresar sin necesi
dad de extradición. Se hicieron todas las

medidas, qnien hace esto cuando una per
sona está fuera del país, es la Fiscalía Ge
neral de la República y se hicieron todas
las solicitudes ante esto, dado que se sabía
que estaba afuera del país, hay ficha roja,
interviene la Interpol, etcétera".

EXSENADOR A LA SILLA DE LOS
ACUSADOS

La Fiscalía General de la República (FGR),
fincó cargos el primer imputado por este
caso Odebrecht tras las declaraciones del

exdirector de Pemex, Emilio "N"; se trata
del exsenador del PAN, Jorge Luis La valle
Maury, quien compareció ante un Juez de
Control del Centro de Justicia Penal Fede
ral del Reclusorio Norte, por las imputa
ciones que realizó en su contra Emilio Lo

zoya, de recibir sobornos a cambio de
apoyar la reforma energética del entonces
presidente Enrique Peña Nieto. La FGR le
imputa al exlegislador Lavaile, el delito de
Operaciones de Recursos de Procedencia
Ilícita y cohecho.

DETENIDO POR HOMICIDIO Y
ROBO

Por su probable participación en los deli
tos de homicidio y robo, ambos califica
dos, Ángel "D" fue asegurado por policías
de la FGJCDMX, debido a que contaba con
una orden de aprehensión. De acuerdo
con las investigaciones de la FGJCDMX, el
10 de febrero de 2019 en la calle Traviata,
colonia Miguel Hidalgo, Alcaldía TMhuac,
dos sujetos en motocicleta, uno de ellos
Ángel "D", de 20 años, desapoderaron a
un adolescente de sus tenis y una mochi
la. La indagatoria señala que el agraviado,
al resistirse, fue lesionado con un cuchillo
en el lado izquierdo del pecho, lo que le
causó la muerte. Las indagatorias que
realizaron los agentes de la PDI permitie
ron localizar a Ángel "D" en la calle Lean
dro Valle, colonia Del Mar, ubicada en
aquella alcaldía.

ASESINÓ A SU PAREJA
SENTIMENTAL

losé Iván "N" fue detenido en Ecatepec,
EdoMex, por la policía tras ser acusado de
haber discutido con su pareja sentimental
y luego de ello, golpearla de manera sal
vaje para finamente estrangularla. Un
juez de Control determinó iniciar proceso
legal contra el imputado.
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LLEGÓ EL COVID BTIA,
EL BICHO BRITÁNICO

Los reportes sobre la presencia
del Covld BM comenzaron a

menudear a partir de enero pa
sado, la gian diferencia entre es
te y el Covid 19 tiene que ver con

la focilidad paca contagiarse, es más rápido y
mucho más dañino. En México, varios gru
pos de expertos han hablado con autorida
des de la Secretaria de Salud, de Jorge Alco
cer Varek que buscó la opinión del subse
cretario de salud, Hugo López Gatell, sobre
la posibilidad de una cepa mexicana y que,
de hecho, ya había muestras de ella en lalis
co. Hasta ahora la dependencia no ha hecho
ninguna investigación al respecto.
La SHCP prevé que para 2021

tendremos un crecimiento de

53°/o, con una inflación de 3.8%,
y dólar a 20.4 pesos, la mayoría
de los analistas coinciden con eL

secretarlo Arturo Herrera en melorar los
pronósticos para este ano. la realidad es
que ese optimismo se debe al plan de reac
tlvación...de Estados Unidos y no a lo que
esta haciendo el gobierno de México. Por
cierto, Herrera casi cada 5 días nos dice
que las cosas van mejor ¿cómo ha senüdo
su economía?

Hacer las cosas diferente no

es lo mismo que hacerlo
bien La estrategia de la Jefa
de Gobierno, Claudia Shein
haum, que no se ha despe

gado del seguimiento y atención a los con

tratiempos presentados en esta pandemia
para atenderlos de inmediato, lia permitido
que más de L 8 millones de adultos mayores
recibieran la primera dosis de la vacuna y si
le sale bien la segunda parte cumplirán con
la segunda dosis.
El control de daños le falló por

completo al actor y candidato
de RSP a la diputación federal
Alfredo Adame. El argumento
con el que pretendió pasar eL

trago amargo que le provocó la difusión de
un audio en el que se le escucha decir "nos
dan40 millones, nos chingamos 25", es de
cir, el tema de la comercialización de mas
carillas 3M860 fue cuestionado hasta por
la propia empresa que fabrica esos cubre
bocas, ya que dijo que no comercializa sus
productos a "prticulares" por lo que todo
el teatrito del actor se está viniendo abajo y
ahora, ¿qué carta sacara?
En el caso de la presunta viola

ción en el Hospital General Dr.
Femando Quiioz Gutiérrez,
ninguna autoridad dentro del
ISSSTE se puso a investigar a la

empresa que contrató al trabajador de lim
pieza involucrado. \&ya, el equipo del di
rector Luis Ramírez ni siquiera mencionó el
nombre de la proveedora; Aseo Privado
Institucional, una firma ligada a losé Juan
Reyes Domínguez, que se quedó con el
contrato por adjudicación directa. No se sa 
be si se encuentra sujeta a indagaciones,
aunque deberfa.
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JOEL SAUCEDO

El gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y su partido se
encuentran en la encrucijada:
perdurar o iniciar su declive.

Tanto al interior como en

el exterior, el Presidente es catalogado
como un sembrador de discordia y men
tiras, además de un obstinado a cambiar
de actitud.

De hecho, quienes lo conocen y traba
jaron con él cuando se desempeñaba co
mo jefe de Gobierno, saben que su perfil
no ha variado.

En la época en que despachó en el via
jo Palacio del Ayuntamiento, también
desapareció las áreas de Comunicación
Social de todas las dependencias.

El principal eje de su gobierno lo sopor
tó en las conferencias mañaneras. La co

municación era él y el mensaje también.

Prácticamente todos los días marcaba

la agenda, que era respondida por el vo
cero de Vicente Fox, Rubén Aguilar desde
la residencia oficial de Los Pinos.

Es decir, que el jefe de Gobierno era al
mismo tiempo su jefe de prensa. César
Yáflez, su director de Comunicación So
cial y amigo, se responsabilizaba del ma
nejo de la publicidad y distribución de la
información.

Fuera de la diminuta oficial del pala
cio colonia], nada se movía si no era por
instrucción del jefe de Gobierno.

Eso no ha cambiado, hoy todo aquel
que suele contradecirlo, en el acto es
"congelado" o bien, orillado a renunciar
tomo ha sucedido con varios servidores

públicos.
Hoy las actitudes hegemónicas y pre

tensiones caudillistas, se han acrecenta

do ante la desesperación de un eventual
decíive de su partido el 6 de junio de
2021.

El freno que le impuso la autoridad
electoral para conducirse en apego a la
ley en sus mañaneras lo sacó de quicio.

La coalición de las tres fuerzas políti
cas que han gobernado el país y la Ciudad
de México, le ha quitado el sueño.

A ello se le suma el candado impuesto
a sus mañaneras, plataforma única de su
gobierno.

PROSPECCIÓN... Ante las constantes
denuncias de acoso laboral hacia las mu

jeres, es inminente la designación de una
mujer al frente de La Coordinación de Co
municación Social del Congreso de la
Ciudad de México.

Twitter: @JoeLSaucedo
saucedosi@yahoo.cam.mx
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ADALBERTO VILLA5ANA

Hay un riesgo que preocupa en el
actual proceso electoral, que no
ha sido adecuadamente visibili

zado: la violencia política. El res
peto a los adversarlos, al arbitro

de la contienda y a Los resultados deberá ser
la actitud de todos los actores, por el bien de
la democracia.

La violencia con tintes políticos va desde
la discriminación hasta los homicidios, por lo
que el Estado mexicano debe actuar para que
el proceso sea con respeto a la ley en un mar
co de civilidad.

También hay que resaltar que este fenó
meno se recrudece contra las mujeres.

Carola García Calderón, directora de la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCP
yS) de la UNAM, indicó que a pesar de que en
México existen instrumentos legales para La
defensa de las muieres, a fin de impugnar ac
tos de discriminación y violencia ejercida
desde los propios partidos políticos y de las
autoridades electorales, aún existen retos por
enfrentar.

Desde el pasado 7 de septiembre de 2020,
en el que Inició formalmente el proceso elec
toral, y hasta el 20 de marzo de 2021, el Indi
cador de Violencia Política en México (IVP)
publicado por Etellekt Consultores, registró
un total de 238 agresiones contra personas

políticas con un saldo de 218 víctimas de di
versos delitos, de las cuales 166 eran hombres
y 52 mujeres.

Además, un reporte elaborado por Integra
lía Consultores muestra que hasta febrero se
contabilizaban 75 asesinados categorizados co
mo violencia política. De ellos, 51.6% ha sido en
contra de funcionarios en activo, 19.8% a mili
tantes y aspirantes a cargos de elección popu
lar, 13.2% contra exfuncíonaríos públicos, y
15.4% en contra de activistas y periodistas.

La respuesta gubernamental resultó tar
día; fue hasta el 4 de marzo pasado cuando las
autoridades dieron a conocer la estrategia fe
deral para proteger a candidatos. Preocupa
que no se haya generado una estrategia con
suficiente anticipación, ya que de haber exis
tido podría haberse evitado la pérdida de vi
das humanas.

El llamado de Coparmex es claro: que por
ninguna razón la vioLencia se normalice y a que
como sociedad alcemos la voz para que la vio
lencia política no enturbie una elección tan
trascendente como la que viviremos este año.

Textualmente hay que decirlo: Es funda
mental el respeto a las leyes, al arbitro y los
adversarios, para mantener la frágil demo
cracia mexicana, la cual requiere que la con
solidemos con la participación de todos.

En Twitter (aiTXTUALes
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Huachicol

En Ecatepec las autoridades fede
rales y las municipales han reali
zado una gran investigación y han
detectado una gran red de huachi
coleo. De hecho, este miércoles, se
informó que, tras realizar el cateo
de siete predios, la Fiscalía Gene
ral de la República y autoridades
de Ecatepec localizaron una toma
clandestina conectada a un ducto

de Pemex de donde se habría extraí

do combustible de manera ilícita, lo
que provocó una fuga el pasado 29
de marzo y el descubrimiento de un
gran centro de 'huachicoleo'. Esto
fue en la Avenida Gran Canal, en los
ejidos de Santa María Tulpetlac, lo
que suma ya 7 predios que forman
parte de esta red de extracción ile
gal de hidrocarburos. Todo empezó
el 29 de marzo, cuando un fuerte
olor a combustible en la planta de
bombeo El Caracol, en el fraccio
namiento Las Américas, alertó a
autoridades federales, estatales

y municipales, sobre una fuga de
combustible que contaminaba el
drenaje, por lo que iniciaron investi
gaciones al respecto y poco a poco
han ido descubriendo más tomas

clandestinas. La FGR y las autori
dades municipales se continúan
coordinando en esta investigación.

El Protocolo de Coordinación para
la Atención a Partidos Políticos du

rante el proceso electoral 2021 en el
Estado de México, resulta interesan
te, pues aseguran que se atenderán
en tiempo y forma los hechos que
se den durante el proceso electoral
y serán informados directamente
al gobernador, por parte de quienes
dirigen los partidos políticos con
registro en la entidad. Eso estaría
muy bien, porque casi siempre le
dan preferencia al partido de origen,
en este caso al PRI.

La diputada local priista Crithzel
Fuentes López propuso ante el ple
no de la 60 Legislatura del Estado
de México, integrar dentro del Insti
tuto Mexiquense de la Juventud un
Consejo Ciudadano de la Juventud,
como órgano de opinión y consulta
en materia de planes, programas y
acciones orientadas a dicho sector

poblacional Es una buena propues
ta, porque eso de que son precisa
mente los jóvenes los que saben lo
que les gusta o no.
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¿Presión desde Palacio?
Dicen que el presidente del Tribunal Electoral, José Luis
Vargas, seguro no pudo dormir por la presión que recibe
desde una oficina de Palacio Nacional para detener como
sea, la ponencia de Reyes Rodríguez Mondragón,
magistrado ponente del caso Félix Salgado, que va en el
sentido de confirmar que El Toro sí era precandidato, y deja
en manos del INE la sanción. Pero lo que no saben quienes
hacen esos comentarios es que eso ya no existe. México ya
cambió. ¿Será?

Casi libre
Nos comentan que Israel Vallarta tiene un pie fuera de
prisión, donde lleva 15 años, y es que a pesar de que tiene
dos causas penales abiertas, una en 2006y otra en 2010,
quienes conocen el caso están pendientes del desvaneci
miento de datos de la causa penal de 2016, relacionada con
la de Florence Cassez, yes que si se cae este último caso...
también se desvanecenlos otros dos. ¿Será?

Vacunación made in USA
Dicen que en Nuevo Laredo, Tamaulipas, causó polémica la
noticia de que la candidata morenista a la alcaldía, Carmen
Lilia Canturosas, se habría vacunado contra el Covid19 en
Texas. Lo anterior sería un asunto irrelevante sise toma en

cuenta que la aspirante radica en el Laredo estadounidense

y que en el vecino país la vacunación está abierta a la ciuda
danía en general. No obstante, el hecho no coincide con la
premisa del máximo representante de su partido, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien pide confiar
en la estrategia de inoculación del Gobierno mexicano y no
saltarse lafila bajo ninguna circunstancia. ¿Será?

Sorpresas del gabinete
El anuncio que hizo el Presidente de la salida de Blanca
Jiménez en la Conagua cayó como balde agua fría en esa
dependencia de la Semarnat. Ni siquiera los del círculo cer
cano de trabajo de la directora estaban enterados, vamos, ni
el rumor traían en el radar. Mucho menos, cuentan, saben
para cuándo deje la oficina la directora, especulan que
quizá se dé el mismo proceso que con Esteban Moctezuma
cuando dejó la SEP, es decir, será propuesta en el Senado,
éste laratifica, y sólo entonces, dejaría la Conagua. ¿Será?

¡Qué tanto es... tantiiito!
Vaya aprieto en el que la Cámara de Diputados metió al
S enado al devolverle con inconsistencias la minuta de la ley
de regulación del Cannabis... pues se contraponen al man
dato de la Suprema Corte. Ahora la Cámara Alta pedirá una
prórroga para contar con el tiempo suficiente para corregir
los errores y deliberar hasta contar con una ley que tenga
el respaldo unánime de los partidos. El senador Ricardo
Monreal ha precisado que se busca una ley que sirva para
disminuir la delincuencia y acabe con el prohibicionismo
que condena con cárcel... por unos cuantos gramos. ¿Será?
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El Trife y el
regreso del toro a
los corrales del INE

Qué desconsiderados son los mo
renistas.

Sin me dir apremios y temores
de su dirigente nacional Mario

Delgado, lo corrieron de su plantón ante el
Instituto Nacional Electoral (INE).
No entiendenla situación del exsenadory

diputado federal con licencia.
Cada vez lo aprieta más el patrón porque

las cosas no han salido como las instruyó y
eso pone en riesgo los resultados de junio.
Grave, porque puede haber consecuen

cias.
La menor es ser llamado a Palacio Nacio

nal para un regaño con lenguaje y estilo ta
basqueño, lo cual no se le desea a nadie.
O peor, días después recibir a su reem

plazo.
Es la costumbre del Presidente en turno.
Los de memoria recordarán2009, cuando

el priismo arrasó y Felipe Calderón hizo a
un lado del Partido Acción Nacional (PAN)
a Germán Martínez Cázares.
César Nava tampoco sobrevivió a las de

rrotas en 2010 y al desastre con sus acuerdos
preelectorales en el Estado de México con la
priista Beatriz Paredes.

UN TRIFE MUYINDULGENTE

Hoy los apuros son para Mario Delgado.
No le ha ido bien desde los procesos de

selección de candidatos diversos y eso no le
gusta a sujefe de Tepetitán.
Delgado no puede poner en riesgo al com

padre por no presentar los gastos de precam
paña y en esa tesitura están Félix Salgado
Macedonio y Raúl Morón.
Más el guerrerense, según el proyecto fil

trado ayerpor el Tribunal Electoral delPoder
Judicial de la Federación (TEPJF).
Porque elmichoacano, guiño del Tribunal

al Presidente de la República, reportó extem
poráneamente el dinero usado... peroantes
de la decisión del INE.

Vaya argumento, pues no cumplió en tiem
poy forma... y punto.
Los magistrados preparan su agua de ino

cencia, en realidad agua de borrajas, con
la devolución de ambos casos al INE de Lo
renzo Córdovapara una revisión y segunda
decisión.

Es decir, regresan el toro vivo a los corrales
del Instituto.

Ellos no quieren disgustar a la autoridad y
allá ellnstitutoylos consejeros si van afondo
y aplican sanciones al Movimiento de Rege
neración Nacional (Morena).
Si tal medida extrema se tomara, arderá

Palacio Nacional y a esa pira podría ser lan
zado Mario Delgado.
Pero los morenistas inconformes con él

son muy desconsiderados.

CRISIS DE MEDICAMENTOS

Ni la Organización de las Naciones Unidas
(ONU) ha salvado a México por la crisis de
medicamentos.

Los empresarios del sector consideran un
fracaso ese apoyo y por ello las instituciones
públicas de salud se ven obligadas a progra
mar compras de emergencia.
Esa situación la padece el Instituto de Se

guridad y Servicios Sociales de los Trabaja
dores (ISSSTE) de Luis Antonio Ramírez
Pineda.

Esta semana solicitó cotizaciones por 158
claves para adquirir 47 millones de piezas a
la empresa PharmexcilIndia.

Columna Versión completa (C^
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A juicio, el Tribunal Electoral

El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial delaFederación (TEPJF) circuló
ayer en los medios los proyectos de
sentencia de los casos de Félix Sal

gado Macedonio y Raúl Morón, a quienes
el INE retiró las candidaturas a gobernador
por no haber presentado sus gastos de pre
campaña.
En el caso del Salgado Macedonio, el pro

yecto concede la razón al INE; reconoce que
el "Toro sin Cerca" sí realizó precampañay no
presentó el informe al que estaba obligado
por ley.
Sin embargo, no ratifica la sanción del INE

sino que le devuelve el caso para que fije o rec
tifique la sanción, lo que generará un conflicto
entre ambos organismos electorales.
En el caso de Raúl Morón, el dictamen re

conoce su calidad de precandidato y le suma
el atenuante de que sí presentó el informe de
gastos respectivo pero fuera del tiempo regla
mentario, por lo que el proyecto le devuelve la
candidatura al Gobierno de Michoacán.

Tal decisión es controvertida; digamos que
es como si un equipo de fútbol anotara un gol
después del silbatazo final y el arbitro decidie
ra que sí cuenta en el marcador.
Reglas son reglas.
En el caso de Salgado Macedonio, se confir

ma lo expuesto por el consejero electoral Uuc
Kib Espadas, quien en la sesión en la que se
sancionó al guerrerense explicó que Morena
utiliza una "verbalización engañosa" al dis
frazar a sus candidatos como "defensores del

voto" o "de la 4T" en sus respectivos estados.
Ojo, son proyectos que serán discutidos

en el pleno que se compone de 7 integran
tes y que está presidido por el magistrado
José Luis Vargas Valdez, sobre el que pesan
denuncias de un presunto enriquecimiento
ilícito.

¿Qué tanto pesará en la decisión del Tribu
nal la situación personal de Vargas, presiona
do por una indagatoria oficial y por la cúpula

del partido en el poder?
¿Por qué el TEPJF en el proyecto no se deci

dió a confirmar la decisión de quitarle la can
didatura a S algado Macedonio si en el estudio
del tema llegó a las mismas conclusiones que
el INE?

No es un secreto que entre el TEPJF y el INE
hay una especie de confrontación, luego de
que el primero ha bateado algunas resolucio
nes del Instituto.
Pero en un tema tan delicado como es el

del retiro de una candidatura, la que fuera, el
TEPJF se supone que tiene la última palabra.

• • • •

Las escasez de insumos médicos y medica
mentos que padece el país ha obligado a que
las instituciones de salud salgan a buscarlos al
extranj ero, cuando bien la industria nacional
podría proveerlos.
El caso más reciente es del ISSSTE que soli

citó a la empresa india Pharmexcil la cotiza
ción de 158 claves, que representan 47 millo
nes de piezas; cada clave es un medicamento.
Inexplicablemente, el Gobierno federal

ha decido mantener el veto a los laboratorios
mexicanos, como ha denunciado desde hace

meses la Asociación Mexicana de Labora to
rios Farmacéuticos (Amelaf).
El Gobierno mexicano decidió contratar

los servicios de la UNOPS, organismo de la
ONU, para organizar la compra consolidada
de medicamentos pero la gestión ha sido un
fracaso; por lo menos hay un semestre de
atraso en las licitaciones lo que ha obligado a
que las propias instituciones de salud salgan
al mercado internacional a comprar casi casi
al precio que sea.
Ni mejores precios ni mejor abasto, sino

todo lo contrario, en un mercado completa
mente desordenado y sin planeación.

• • • •

Ya se habían tardado.

Las rémoras de Morena pidieron al presi
dente de la Junta de Coordinación Política,
Ignacio Mier, convocar al pleno para ana
lizar la remoción del Auditor Superior de la
Federación David Colmenares Páramo, por
aquel tema del costo de la cancelación del
aeropuerto en Texcoco.
Ni hablar.

LlIMWnflPWISMÉpa" teCOfLffttrtstas s;£jft
¡ndependíerteyrio reflejan necesariamente

1BUHBM v¡ iSSSfi 24 HORAS.
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Elecciones
en Ecuador

y Perú

El 11 de abril de 2021 en

dos países latinoameri
canos del área andina se

realizan comicios pre
sidenciales: Ecuador y Perú. Na
ciones hermanas donde se cierne
de nueva cuenta la tendencia cre
ciente del ascenso de la segunda
ola progresista en la región o bien
la continuidad de poder en manos
de los sectores conservadores que
propugnan por la continuidad del
llamado régimen neoliberal. Ese
es el punto de inflexión en ambos
procesos electorales. Las tenden
cias que se presentan en el Ecuador
es el probable triunfo de unjoven
economista, ex ministro de dicho
ramo con el gobierno de Rafael Co
rrea y candidato presidencial de la
Unión por la Esperanza (UNES).
En tanto que en el Perú se perfila la
pugna por llevar a la presidencia a
Verónika Mendoza de Juntos por
el Perú, aspirante de la izquierda
quien destaca en las preferencias
frente aun bloque de 17 candidatos
que en la sociedad peruana pug
nan por continuar con los proyec
tos tradicionales. Los cuales han

generado mayor inestabilidad
política y económica, provocando
más exclusión social y corrupción,
como ha acontecido con los tres

más recientes exmandatarios.
Así, la alternativa en Ecuador

en medio de la pandemia y de la
crisis económica y social, se mue
ve hacia un cambio del escenario
electoral ecuatoriano. La tenden
cia se orienta al fortalecimiento

del sector público incluyente y por
lo tanto al triunfo del candidato
de la UNES, Andrés Arauz. De esa
manera es de esperar la derrota de
nueva cuenta de Guillermo Las
so, el candidato de las derechas
(CREOPartido Social Cristiano)
y de la exclusividad para el sector
privado. En tanto que las bases del
partido Pachakutik y la socialde
mocracia (Izquierda Democrá
tica), tercero y cuarto lugar en la
primera vuelta, se podrían sumar
en mayor número a la candidatura
presidencial de la UNES. Sin em
bargo, no se podría descartar un
fraude electoral en un universo de
másde lOmillonesefectivosdevo

tantes como aconteció enla prime
ra vuelta presidencialy legislativa.
Entantoque enelPerú, conuntotal
de 18 candidatos, seguramente se
pase por la fragmentación del voto
a una segunda vuelta. El tiempo y
la correlación de fuerzas de esos

pueblos andinos lo decidirán.
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Seguridad y derechos humanos, presión geopolítica de EU
El reporte del departamento de Es

tado sobre derechos humanos está

siendo usado por la seguridad nacio
nal estadounidense para someter a

control a México, con el fin de terminar con la
autonomía relativa que hubo en los tiempos de
ObamayTrump.
La conversación del presidente López Obra

dor con la vicepresidenta Kamala Harris el
miércoles 7, estuvo también contextualizada
con la enésima ofensiva contra las fuerzas ar

madas por presuntas violaciones a derechos
humanos en operativos de seguridad.
Pero también en el escenario se debe in

corporar la información oficial del Gobierno
estadounidense contra dos supuestos capos
del Cártel Jalisco Nueva Generación presunta
mente involucrados en los atentados contra el

jefe de seguridad de Ciudad de Méxicoy elase
sinatodelexgobernadorjalisciense Aristóteles

Sandoval. Lo interesante del asunto es que se
trata de datos de seguridad dentro de México
que no afectan a EU, aunque son usados allá
como elemento de presión.
La comunidad de seguridad nacional esta

dounidense quedó molesta por decir lo me
nos con la decisión mexicana de regular las
relaciones en temas de inteligencia y seguri
dad nacional entre los dos países. En la charla
entre Harris y López Obrador hubo ya la oficia
lización de intercambio de información, pero
bajo las reglas mexicanas. De todos modos, EU
seguirá presionando con información sobre
los cárteles enMéxico.

Queda también por anotar el hecho de que a
finales de marzo se inició un programa de ca
pacitación de las fuerzas armadas en materia
de derechos humanos, como parte del conve
nio firmado entre la Secretaría de la Defensa
Nacional y la CNDH, pero en el entendido de
que la Sedeña cuenta con una dirección gene

ral de derechos humanos para autorregular
su fuerza.
En este contexto, México deberá ser más

cuidadoso en seguridad porque la CasaBlanca
usará esa agenda para regresarnos al corral de
la seguridad nacional estadounidense.

ZONAZERO

Importante la información de EU sobre cé
lulas del Cártel Jalisco en México, pero sería
importante que allá investigaran cómo ha
sido que nueve cárteles mexicanos operen con
impunidad y controlen el tráfico de drogas en
tres mil ciudades estadounidenses. El proble
ma en EU es de ellos y es peor que el que existe
enMéxico.

Lasópin iófi&SBx p ÜSSMMé? IfiS;
éoIúiifctsSssBJl í^^sSfiiémlsSptt
refleja n necesar ¡ a mente e I punto de

' 24 HORAS.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIAL

• Félix Salgado, en la tablita. Hay una percepción gene
ral de que en la sesión de mañana el pleno del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación revertirá el
proyecto de sentencia del magistrado Reyes Rodríguez
(que hace equipo con Janine Otálora Malassis e Indalfer
Infante) para el caso Félix Salgado, y va a ordenar por
mayoría de al menos 43, que se le dé la candidatura
bajo los argumentos de la sentencia propuesta para el
caso Raúl Morón, elaborada por la magistrada Mónica
Soto (donde comulgan el presidente del Tribunal, José
Luis Vargas, además de Felipe de la Mata y Felipe Fuen
tes Barrera). En consecuencia, ¿reconocerá a ambos
como candidatos? Saque las palomitas.
• Marihuanadas, no. Después de darle muchas vueltas,,
el Senado optó por aventar para el periodo ordinario
siguiente, es decir, hasta septiembre, el tema de la
regulación del cannabis. Ya habían cometido el error de
validar en comisiones, con todo y yerros, el dictamen
de la Cámara de Diputados, pero algo los hizo entrar en
razón, así que tendrán que pedirprórroga a la Corte.
• Cuba se abre (más) a la iniciativa privada. Nos cuentan
que el gobierno caribeño anda en promoción mundial
para ofrecer "oportunidades de negocio" en la industria
azucarera, fuentes renovables de energía (a las que
México parece cerrarse, ojo), biotecnología farmacéuti
ca (de nuevo ojo), y hasta telecomunicaciones. Qué tal...
y mientras en México hay barruntos hasta de "expro
piaciones" en temas energéticos...
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¿( minio tiempo le queda a
Alejandro Srarch al frente
de la Cofepris?

"La verdad jamás daña una causa que es justa":
Mahatma GantUii

¿Qué pensaría el exabogado, con respecto a que
su natal India, ya rompió récord de contagios por
Cuvid19 tras confirmarse 115 mil 736 casos de la
pandemia recientemente? Lo curioso para nosotros
queridos lectores, lectoras y lecteres (hay que usar
lenguaje incluyen le), es la reciente noticia por parte
déla Comisión Fede ral para la Protección contra

principiante Alejandro Svarch de que autoriza el
uso de emergencia de la vacuna Covaxin, desarrollada
por la farmacéutica Bharat Biotech International
Limited, en la India. Esperemos los resultados de este
fármaco en nuestro país puedan ser más favorables
que en su tierra natal. El asunto aq uí y no es cualquier
asunto es saber ¿cuáles serán los criterios para que
el famoso Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris
dé opiniones favorables? Y es que las malas y viperinas
lenguas aseguran que ante la lamentable salida del
doctor Alonso Novelo (gente de todas las confianzas
del presidente Andrés Manuel López Obrador !,
el comisionad* j Svarch Pérez conduce la Comisión

como aquellas reuniones de practicantes de medicina
en la Universidad Anáhuac (el que entendió, entendió).
¿Tendráconocimiento el "recomendado" (Svarch)

de Hugo LópezGatell que la Comisión que dirige
maneja el lü por ciento del PIE del país? En opinión de
este columnista, lo dudo m ucho, por el bien de las y los
mexicanos. Espero equivocarme.
Mediante un ejercicio aritmético y de reflexión,

imaginemos: un médico de 32 años de edad, con
diplomados y especialidades, pero poca o casi nula
experiencia administrativa y polilica ¿podrá defender
con la sapiencia y la entereza que dan la práctica y la
experiencia los intereses del Estado?
POSTIT. Vale la pena recapitular lo registrado

en "la Mañanera" del miércoles. Nos referimos al

hecho de cómo ante un comentario Presidencial,
López Gatell y Zoé Robledo se sonrojaron como la
grana. Detalle al que más de un observador dieron
diferentes matices. No faltó quien, en el caso de
López Gatell lo vieron como una muestra del
"desgaste" en su relación con su jefe inmediato.
Y ante este escenario, ¿cuánto tiempo creen le

quedaría a Alejandro Svarch al frente del timón
del barco llamado Cofepris?
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UNO DE LOS ASPECTOS MÁS
NEGATIVOS DE NUESTRO PAÍS

Lamentablemente uno de los

aspectos más negativos de
nuestro país es la falta de jus
ticia, donde aquel principio de
que debe ser "pronta y expedi
ta" solo es palabrería.
La burocracia jurídica que

manejan los miles de jueces
tanto en el ámbito local, como
federal es impresionante e ili
mitada. La regla es la venta de senten
cias al mejor postor.
Los juicios son largos y mantienen

sinnúmero de "mañas" para alargar los

procesos, en los cuales existe contuber
nio ent re abogados "gana todas" y los im
presentables hombres de la toga.

Lo cierto es que con la terrible pande
mia, los jueces nuevamente hacen de las
suyas y las resoluciones tardan diez ve
ces más que en el pasado, siendo ahora
simplemente imposibles de lograr.
En el medio que se quiera, sea civil,

penal, familiar, laboral, etc., nada cami
na, porque nadie trabaja. Es indudable
que, sí tuvieran la mínima vergüenza,

tendrían actividades desde sus

domicilios, como la mayoría de
las personas lo hacemos actual
mente con el famoso "home offi

ce", pero para los encargados de
impartir justicia todo ha sido
una mentira, solo se dedican a
pasear, y es el caso que el rezago
no tiene precedentes.
Una sentencia que con el tor

tuguismo señalado anterior
mente, en el mejor de los casos

tardaba dos años, ahora estamos hablan
do de veinte. Este es el drama jurídico en
México, así el afarisma real es "justicia
lenta, justicia denegada".

l.4i foiiiti
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rulim que
muñe jan
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de Jueces
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ANHELAN REGRESAR A LOS

TIEMPOS DE SEXENfOS PASADOS

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde eJ "cha
yo" era el primordial para mantener a
flote a decenas de ellos.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar a las audiencias
por unos simples puntos de rating.
He aprendido a dejar de leer noticias

para leerlos intereses que existen de
trás de cientos de medios de comunica

ción en México y de esa manera puedo
adelantarme a lo que puede suceder en
el país.

Muchos nie preguntan si existe un
medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el
momento le doy cuenta que detrás de
todos existe algo en común "intereses
de por medio".
Cientos de mexicanos no se han per

catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo darnos
cuenta su tendencia política con solo
leer una de sus notas o escuchar a sus

líderes de opinión.
Todos puliendo los huevos de la ga

llina para atrapar a los nuevos candida
tos y candí datas que serán los elegidos
para contender en el 2024 donde por
cierto muchos de ellos solo buscan co

brar una gran tajada del "chayo™ que
dejaron de percibir por muchos años.
Era necesario que AMLO llegara

para destapar la cloaca del periodis
mo en México y hoy podemos apreciar
la mezquindad de muchos de ellos con
tal de recibí r unos cuantos pesos ya sea
de gobierno federal o como bien lo hace
Loret de Mala de diversos empresarios
para seguir atacando a quienes lo saca
ron de Televisa.

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta
de muchas dudas en este país.
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A Li es semanas de la masacre de S

policías y cinco elementos de la Fiscalía
mexiquense, autoridades del Estado de
México no han cumplido la promesa de
otorgarle apoyos económicos a las familias
de los emboscados. "Ya mérito", les dicen,
pero en el fondo, les dan atole con el dedo.
La señora Inés Legorreta, madre de

Abraham Hipólito Legorreta, de 34 años,
fiscal estat al que murió en la emboscada,
sigue haciendo trámites en las oficinas
correspondientes para obtener el lan
cacaraqueado apoyo económico, que en
su momento fue un as que se sacaron de
la manga las autoridades para acallar a la
opinión pública.
Ninguna atención para los muertitos.

La señora Inés y su familia compraron un
"ataúd decen te" para sepultar a su hijo,
id ver que la Fiscalia le había enviado un
"cajón corriente" que más que honrar
al caído en cumplimiento de su deber lo
denigraba. Les regresó su cajón.

BAIÍRIENTOS PUSO TIENDA?

Oiga usted, cómo decía Paco MaJgesto
¿Que ya pusieron venta de armas de
fuego y punzocorlanles en el penal de
B&rrientos?Pues parece que sí, porque
a El Charal se lo echaron con bal a y
cuchillo, solo porque hizo lamosos a los
azules que le daba su mochada, cuando
robaba coches. Eso que Barden tos es un
penal seguro. A El CharaJ ya se lo llevó la
corriente. Y aquí, no pasó nada.

DE TELENOVELA

No quiero terminar esta columna, sin
hablar de la puntada que se alcanzaron
Rubén Morales Zerecero (hijo de la
actriz Aida Pierce) y su compañero
Cristian Alberto Nieva, treintones, al
caracterizarse de viejitos, igual que en una
telenovela y presentarse en el módulo
Covid, con documentos falsificados, para
que le pusieran la vacuna y... ¿Qué creen?
Los vacunaron. Ya están en chirona, pero
este suceso es una burla a la eficacia.
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Sin chance
A unos días de haber iniciado las

campañas políticas con miras a la
jornada electoral del 6 de junio, son
varios los funcionarios y representantes
populares que buscarán repetir en su
cargo, o van por otra encomienda de
elección popular y para ello decidieron
pedir licencia de sus actuales labores.
En días recientes, el Congreso

de la Ciudad de México aprobó las
separaciones de alcaldes y legisladores
que participarán en los comicios. Uno de
ellos es el ahora diputado con licencia,
Miguel Angel Álvarez Meló, quien llegó
al inmueble de Donceles y Allende
con ia bandera del Partido Encuentro

Social (PES) pero una vez desaparecido
y gracias a la virtud del chapulineo
competirá por la alcaldía Iztapalapa con
los colores de Fuerza por México.
Para ello tendrá que enfrentar ala

maquinaria morenista encabezada
por Clara Brugada, quien seguramente

recibirá el respaldo desde el gobierno
central para mantener ese importante
bastión político, del que Morena antes
PED, ha mantenido el control. La propia
Brugada defendió los col o res del Sol
Azteca, que hoy repudia.

Llama la atención que así como e n s u
momento el PES se adhirió a las causas

cuatroteistas, no se descarta que en 2021,
Fuerza Por México yÁivarez Meló se
decanten por apoyar de nuevo la avanzada
marrón, pues para ser honestos, pocas
oportunidades tienen para hacerse de la
alcaldía, además de tener cercanía con

figuras moremstas.
Álvarez Meló tendrá que superar

también el Covíd19, at que dio positivo en
las ultimas horas, como se dio a conocer
durante la Sesión Ordinaria del Congreso
capitalino, cuando se procedió a autorizar
sus licencia para ausentarse del cargo.
En consecuencia, no pudo iniciar su
campaña pues tendrá que guardar al
menso quince días de aislamiento.
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Tiraditos
PRESUNTO CULPABLE
•Luego.de queen redes sociales se

11 cA I (|ii ?. í.i 5^'. *í í
cómo es "levantado" Gregorio Gómez
Martínez, candidato del PRD a la alcaldía
de Tihuatlán, Veracruz, por un grupo que
aparentemente se encuentra armado;
un día después, ia Fiscalía de Veracruz
informó que "Gregorio probablemente

k! _f_? A! A _ 5?_VM?_y_V15r* íl í »
cuáles... ..Qué buenoque .probabiemente
todos nosotros somos inocentes.

OMISIONES
•En el sector limpieza comienzan a
preguntarse si Aseo Privado Institucional
tiene padrino en el ÍSSSTE, el
cuestionamiento se debe;.a..qu.e..eUnsütuto
ha.omitido.mencionar.el.nombre de_la_
empresa para la jgue trabajaba ei presunto
agresor de una mujer con Covid19,
atendida en el Hospital General "Dr,
Fernando Quiroz Gutiérrez". De acuerdo
con ia afectada, uno de ios afanadores ia

! '.'lAI! A Le .IIAíí'JÍA >. fue reí n iticlf >
a ia Fiscalía General de la CDMX, ciiie ileva
Ernestina Godoy; sin embargo, no se
ha hablado de pesquisas que impliquen
revisar a cabalidad los procesos de
contratación de esta compañía, conocida

por su vínculo cor Jose Juan Reyes
Domínguez. Seguro este tema ya está en
.?.L?.?critorio..deiütular de ja_dependenáa^
Luis Antonio Ramírez Pineda para
transparentar io que sea necesario.

FORMALIZAN DENUNCIA
en Alvaro obregón
•Luego Ale que! fueran .asaltadas las
tA )> d! d A'AA. d el parí ide L^aranja en Al van>
Obregón, formalizaron su denuncia ante
All A11'.'A.lA>.lrA*r.'.í.» ?.
aunque acusan de que fue un golpeteo
poiítico y que no eran menores de edad
como dijo la alcaidía en un comunicado
subido a.Twilter.^
fluedó cíe.alcaide?..Quese.ponga a_Arabaj\ar.

MAS MILITARES... ¿MAS SEGURIDAD?
«Amnistía Internacional afirma en su
informe 2Ó2Í que, la administración
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, desplegó más militares que sus
antecesores,.los_cuales.podrán estar en_
operaciones de seguridad" pública hasta
el 2024, debido al decreto presidencial
17 AAÍ AÍ! A:_^l Al Í A AAAAXAA AÍ 5?_VAD AI Al 5A
la violencia sigue en aumento, como lo
informói.en_su;.mañ.anera elpresid
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El presidente
del politainment
orgánico

El mundo de la política \ el del espectáculo
son dos ;11 uk cnfctiirrite poLii <'s,||i
.constantealianza \ complicidad pcr\crsa
en la que solo ellos ganen; el potítaiimierii
o la política del espectáculo.
M exprésidente de EU; Ronald líeagan. es

el ejemplo más famoso para demostrar de (pie
solo del aplauso \áve el.s7/wTO/?/ }n]ue cuando MÉitapaz,
o. ja no es capaz de motivarte en los grandes KÉli,
siempre queda Li posibilidad de liuscar la gloria cu el ati
ÉtaÉnsiaiÜP donde el talento no es necesario acaso un
poco de simpatía ....atas», pen) eso sí, un presupuesto millo
nario yel respaldo de un grupopcllfifíB al quesubordinarse,
son requisitos irreiluciililes.

Reagan era un gran coniunieador, persf care< ía de los
conocimientos aeadémieos,.polítícos y éticiís, para enfren
tar los problemas de un mundo cada vez más complejo.
Popularidad no significa buena gobernanzaVasí lo demostró
con su política conocida cotuo "r<ti(/tntoiiii< que solo era
la instauración de la política neoliberal impulsada por la
Primera Ministra Inglesa., Margaret Thatcher, que no era
más competente que Reagan, y detrás de la cual se cual se
esrondíasu \ coladero creador. Voti Hayek, a quien la. dupla
anglosajona no dudo en nombrar como asesor de Pinochet
para hacer deChita su laboratorio \i\ icuie.

I..i Sociedad de Moni Pelérin, fundada por Efeyek y
a la que perietiecíau intelectuales de renombre como

Friedman, Popper, Robins, Ludwig won Mises, Walter
Lippman y Salvador de Madariaga, así como empresarios
potentados, fuéron y son. los xerdaderos gobernamos
del mundo neoliberal,

Noescasual (|iie Li tecnocracia, que no tiene cabida ra
cional enla (Ieni(MraoiajSeliaya apoderado de los aparatos
adiiiiriistj"atW)s guberíiamentátev:así como fio e£:£p|jal el
desprecio de te políticos por la representación popular.

El presidentes con frecuencia se refiere a los intelectua
les orgánicos corno aquellas persona de la academia (jue
elaboran ideologías pará sostener a los gobeniánfS, fie
ro ¿y si p? al eouírari<>? ¿Si son los grandes capitales son
los que crean líderes orgánicos para legitimar las políticas
económicas que convengan a sus intereses a rravés de sus
ideótogosf.Pervefso ¿fio?

Piedad, sabiduría y prudencia virtudes <]ue, según los
griegos, debería cultivar un buen gobernante,sin embargo;
en tiempos de la hiperniodernidad, lo ligero, superficial,
yací«)ydeshof:iestOípaiMWcserlaS('aracterísti(aKqiie(]ebe
tenertodo aspirantea un acaago de elssxsión popular.

Las masasapáticas, no son suficientes parasostener el
netililier.ilisnio, también Uecesitl políticos vulgaresy que
Vea# en el goce de te beneficios políticas un modo para
la saíislaccii'in de sus propios intereses ególatras* JÉ i este
perfileaben todos tos que, no supongan un retointeleotualo
moral; modelos, cantantes, luchadores, actor^deportisías,
periodistas \ largo ófmi de arril listas con uei esidad de
aplauso y riquera.í

Contra RéplicaFecha: 09/04/2021
Página: 9

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Iveth Serna

Costo: 44,504

Página 3 de 12



Filtraciones del
padrón electoral

El Kteííttjral (l\T.) tiene
la obligación legil de pioíeger los datos
personales del Padrón Etaíoral y de
la Lista Momina! de Electorales, pero a
\hj>. quelás ImSips de datos se
fíltert y se «eamÉüizan ilegalroente.

De ello, existen varios: ejemplos: en
2003, se conoció que elíiobierno dedíísKstadmUnidos
adquirió el padrón que le veiidió la emjiM QjíiÉS
l'oiui: en 2013, se encontró el padrón «n un sitio de
Internet en Siieda.ctiv.i lesponsabilidad se atribuyó 9
Movimiento íludadano; en 2016, el IMEpresentó una
del 11 lucia por la \enia del padrón en \ma/on:\ el más
redantefasidelPRI\ "Mercado Ubre".

Sobre ese Riso, esta semana fue resuelto por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
CÉffi?jF) una solicitud del PRI para posponer el cobro
de la multa que le impuso.

I )e acuerdo cdii la sentencia emitida en el expedien
te H_T'RAPffií/20211et1 febrero de 2015; elIMEentregó
al PRI la Lista Nójiiinal de í§Sctoffis de Revisión, en el
marco del prwe^eleeforal federal20142015

EL3 de octubre de2Q18,.Ia Dirección Ejecutiva del
Registro Federal de Electores iii\o c(iii(iciiniciiio de
que en la platáftffma digital "Mercado Libre" se óftecia
Ht la venta la "Base de Datos,®E20 18" por un sarta de
2 mil pesos; este hecho se hizo del conocimiento de
la Unidad léniica de lo Coiiieucioso del INE, pues el

arcliixo era el que se había ciiiicií.kIo al Pl!l.
El 21 i de noviembre de 2020, el ( 'ousejo( «ener.il del

IÜE sancionó al PRI con la reducción del líí% del finari
ciamiento público ordinario queleeonespondey el 4 de
febrero (le2021, la Sala Superior (onfim 10 la resolución.

Elílde febrero de 2021, el partido piesentó uri escri
to anteelINE, solicitando nuevamente (píese le cobrara
la multa tina ve/ concluido el proceso electoral 2020
2021. El 26 deMsero, (áHpif,<li'( lan') improceílente Ii8
solicimd presentada.

En contra de esta tteteniiinación, el 2.de marzo, el
PRI interpuso uní recurso deapelación que fije lesuelto
por la Sala superior, deicrniinaudo por Unanimidad
de \oios.conlirui,ir la decisión del ( ousejol «euer.il.

Lo anteiior, poi'queen concepto (tí colegiado, erkuI
taiwi inopeianfeslos agravios (]iie acusa el PRI (respec
¦ a que la multaporM niilloneS3:88 mil |PK9PPR>
mpagar en seis niensualidade%afectaiia su desempe
ño en igualdad de condiciones en el pioceso electoral
20202021}.

®|»e señalar (|iie. cu todos los casos, se llegó a la
conclusión que los sistemas del INK no fueron vulne
rados, por lo cual se comprobó queías bases de datos
fueron libradas pir la falta decuidado de los partidos
pilítieós* ¡®|;»reniós que en el piésente proceso elec
toral 110 vuelva a suceder.

Plancha de qi rite;*En p<)líti( s¡ lo iinjjoitante 110 es te
ner razón, sino que se la den a urtíf. Eoni'ad Adenauer.
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I pasado domingo,, arran
có el Derlry electoral 2021
con ii 11,1 caUillada ni,is que
flaca como l,i definiera el

político üiierrei'ense liulién
Figueroa Pígueroa en 1975
al referirse y los prec.iiidi

datos a suceder »! presidente José López,
Portillo, pitra ocupar los más de 21 mil
cargos de elección popular que están en
disputa, la mayor renovación de puestos
en l,i historia del país..
Candidatos de diez partidos políticos

que. aparecerán en las boletas electorales
el próximo 6 de Junio, solos o en alianza,
iniciaron sus campañas para conseguir el
sufragio ciudadano, apoyados con el bom
bardeo al subconsciente de los votantes de

20 millones de spots, d(H i(leéstáli;awseritfS
l.is propucsi.is o atributos de los partici
pantes, pero sí se exhiben las pobrezas de
los contrincantes

lii medio de una lucha irietJiáti(iá y ]:>olí
ticapar»descalificar ,il árbiiro clcciur.il. las
plataformas*) proyectos de los participantes
pas.ni i segundo término. Y no es porqueta
gente no (quieraconocerlos, es (pie no hay
personajes que motiven a participar en los;
comicios ni respuestas liaras a las necesi
dades del electorado.

I .a caballadaésíá Haca. En los medios \
reíjessodaJes se lia epéíibido a aspirantes'
que quieien llegar para "cliingars# millo

nes de pesos, candidatos que hacen uso
elecinr.il délasxaciuiascuino en V.tiic.ilpaii
o 1 caiepec. remedo depolítieo (piense luir
lan de lasvíctimas moríate déla pandemia
y llega en féretro para ganar la sinijjatiá del
sufragante en (Andad Ikiáí't v ( óii la proniésá
de que si no cumple que lo enfierren \ i\ <>.
la pleno proselitismo, personajes deteni
dos por diversos delitos.

Hi® ueuiedel éSJjetfáf'iilo,delambiente
frivolo, (íarasiMiíJislsfasEiiH^j&Éi la pos
tulación solo porque te ofrecieron un equi
po de Colaboradores paraliacer la campaña
f ellos únicamente popen Iá imagen, ya que
no tienen tablas en la política. O el .irrepeti
tido prelado que buscaba una diputación,
solo porqueya' está harto de tanto pendejo.
También, lian postulado a políticos

misóginos, con antecedentes de violen
cia intiMamiliár o escándalos en las redes
sociales. Otros impre^ntables son los qi»
buscan el respaldo de sus electores: cuan
do negaron tener en su pasado relaciones
(•on seífas de: tráfico sexual y fraude (timo
IfSStÜt organización (pe supuestamente
'émpodera a las persona# y cuyo líder fue
sentenciado en EL* a 120 años de prisión.
Hay nombres que se han ligado, sin corn
proliar. a investigaciones de autoridades
norfeaniericanas como la DEA o el FBI. El
1SÍF mismo lia quitado las candidaturas
a los (xmipetidores ífes jtícíMna a las gu

bernaturas de Miclioacán \ (iiierrero por
infringirla ley electoral. Hay personajes
folclórieos (]ue se registran para contender
por la "líoIktii,mira" (sic) de su estado.

Mención es])ecial «jf'm e ¡P$¡i\ Salgado
Macedonio, quien ccintrarientoymareaiia
sido impuesto, a pesar de lasanisacioBes:
se^paleS en su contra y haber quebrantado
las normas electorales, {"orno el dicho de
^agarren al ladrórí, él infractor, presenta
do como impoluto, exige la desaparición
del INF porque no cedió a Sus caprichos
ni a('e])t(A])resi()n(^<x)iii(cs*giirariientefii
cederá en el complaciente TEPJE ¿Quién
será más. caci(|iiil. Félix Salgado o Rubén
Fipe»«í!stos personajes recuerdan al
exedil que reconoció: Ni robé, pero nada
más poquito".

Debemos.salir a votar como único dique
colina esta caballada flaca.

Apostilla: No todo es negativo,,bien por
las autoridades.federales y municipales de
Solidaridad, Quintana Roo. Reforzaron las
laboiés de limpieza en plsiyasy tres balneár
rios públicos con certifiíiaí'ióriB/íKiHw/. Fa
Dirección deZonaPederarMaritimo TeiTes
tre retiró el sargazo que afecta la actividad
turistiíB.(lel lugar e instaló filtlfi^sáriitariOs
pura preservo la salud de los \ isiianies.
A(leriiás,.Prote(*('ióii C3vil local reforzó las
medidas preveniieas pira evitar la propa
gación (leí Cori(l19ei(trelap()bla(iófiy^los
visitarites riaciíirialesyextrarijeixís,
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La mejor expresión de descontento con
(Ta Morena o I,| n Será el abstencio
nisinct. foto podría arrebatar a estas
elecciones su condición histórica o

extraordinaria,que algunos quieren
imponerle, pl yéz, pata c'ompensár la
mala calidad de los* candidatos que se

habilitan como políticos en todos los pariidos y son
espontáneos en el ruedo electoral.

t~lcT pndrWM<ftlt\< tíllMM'll IJtlU,till t t IIIII
tn.is, donde el desinterés de la piblación se muestre
en la pasividad en las unías; sin embargo, txído hace
supemer que había muchos votarttesja capacidad de
IÍ»iVoéatc)ría éntrelo viejoy* lo nuevo, mueve genté;
Lo inédito déla contienda radica en el hecho de

que la población seinformó, en dos aftosy medio,
cómo Se ejercía el poder en el pasado. Supo sobre
el e jercicio político, mas qué en un siglo de noticias
manipuladas. Sé puede rata; a favor de la 4T o no,
lo que no quiere el mexicano es regresara! pasado.

Algo que pareciera nO advertirse en información
sobré él JísWílo profundo mexicano durante los
gobiernos anterioresi donde la.sociedad aparente
descubrió complicidades, No. soler se destapó la,
cloaca, sino que se desenmascaró una forma de
gobierno qué la población intuía, jigíó río [Mídía
comproliar su existencia,su estilo, su impunidad.
Para quienes no están conformes con la 4T no

» opción la actual oposición. Puede.ser que en

cuentren IdcntilSc<jc ión con los nUeyos partidos.
Si estas alternativas son suficientes;para motivara
tos mexicanois a votar, van a abstenerse.
La neutralidad no.es indiferencia,ya lo dijeron

por ahí, y el abstencionismo 110 es si'ilo pasividad
o apatía, hay que darle una. lectura profunda, pero
nunca Ies: lia parecido el tema merecedor de ser
materia de estudio en México ni al IMS ni a los ciu
dadanos democráticos.
ijsta situación puede advertirse en las encuestas,

cualquiera que sea quien las mande a elaborar, por
feKWftJi que sigue liabiendosobre intencic'm del
\oio eñtfré el primer lugar y los detnás. felr linceo
clet» teier iirialectiiia.:Seria.,DeIiiechc), en 2018 luibc)
un desvío de voim importante, es decir, un fraude
c]ue 110 cambiadlos resillados, muiKopor el cual 110
se impugnaron, del quétiéíien conocimiento laKáu
toridades electorales. Casi un millón cíe votos nunca'
llegaron aMorena apesarde ser emitidos a su favor.
Los mexicanos sostienen un inédito desprecio

hacia Iospartidés polítié©s,.én especial los de oposi
ción, sobre todo a los que ejercieron el poder presi
dencial en algún momento. Los uieMcanosque están
en desacuerda con el actualgobienio expresarán su
descontento con Iajbstenciómperono voíaraíi por
el[asado,saben que la historia 110 puede reciclarse,
menos repetirse. Mostrarán que hay una falta de re
preseiítatividad social en lasalternativaspartidistaK
y preferirán la observación a la participación.
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Los derechos de la niñez

en el entorno digital

Las redes sociales. \ ¡droioiilciouci.is. cu

itcos, cliats. buscadores. plataformas de
Sitweaming, tienen un rol preponderante
en nuestras actividades coiidianas. y ron
independencia de nuestra edad, estamos
inmersos cu el entorno digital en el que de
bemos visibilizary aihertirsolirc las obliga

ciones de autoridades como el SlPWSft, el II I . el JSBI,
la PROFECO, Fiscalías de Justicia, í Juardia Nacional m
nuciros legisladores, t luuitlo las usuarios son niñas,
niños o adolescentes.

Según la la Encuesta Nacional para la Disponibilidad yJJso
de Tocnologíásde la Información en losl Iogaresdc 20l!$(EN
CRUD del I \ I (.I. el 70.1% de la |x>blación de seis afíos o
máacs: usuaria de Internet, ese número, de conformidad con
la Asociación de Internet MX (AIMX),.aumenló en un 1JH¡
durante lo que llevamos de pandemia.

En este contexto, el Comité de lps Dcrcchosdcl Niño, cómo
máximo cspocklistaeinterpiTMc mundial,acaba de emitir su
observación general número .23 sobre los derechos del niño
en el entorno digital.

Los temas solí váriadoSf van mis Allií de permitir o no él
uso del internet que, después de un año de pandemia, está
prácticamente fuera del debate pira aquellos que no sufren
brecha digital, sino en visibilizar los alcances de un enlamo
que no conoce frontéitts.

I .,t observación pone énfasis en varios rubros: el derecho

a la privacidad, la protección de datea,:cl derecho a opinar e
informarse, laálfabet ización digital, el derecho a la ed ucáííión
a navesdel iiiiiliihhurniiii/.f] iffiftSojii$i5iiltlira,,el c>pau i
miento; la necesidad de invertir en infraestri ict ura educativa,
digital, así como las oportunidades que se presentan para ni
ñas y niños con dise&pacidad.

El Comité t ambiéñ nos propone panoramas en los qi icoabc
pregi intarnos:¿(/i lántas veces si i hijo, sobrina, conocido, le ha
dicho que quicio,.necesita, desea una aplicación, un producto
con costo específico qi ic vieren internet?Pi lesbien, esíí petición
no es espontán^jMnó ognsecueijp|ft de lo quOse denomina:
neuromarketiug, análisis emocional y publicidad innieiisiva
que tiene como población objetivo a niñas, niñosy adolescen
tes HComiiecsconludeiiic, pues señala queesas acciones de
ben prohibirse por fo$B§|5doscuando\in dirigída#lia niñé5|t

Msbáilládelílninio consuniista., el entorno digital también
abre la puerta a distintas formas de violencia:: ciberagresÍQ
nes, acoso, abusos, explotación económica o sexual, trabajo
infantil, su participación en ÉKtividadcs orimiiiáles, la reali
zación de rotos peligrosos, conductas suicidas o desórdenes
alimenticios que deben ser atendidas por los gobiernos: con
una coordinación internacional con el apoyó de la Sociedad
civil, padres:y 11lidadgmfsi como por los propio, niños,ni
ñas y adolescentes.

FinalmentOj el Comit énos reci lerda q i ic el ent orno digital ra
uncomplemento, unaoportunidad para ejen erdeiVH lnKpeto
que,de ninguna maltera, suple l.iMiilcnu < iofü|so( ¡ale*entro
los propios niños, con siis familias y la comunidad en general.
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MEDIDORES DE C02

()r.V()..fr!ÁOS.i^Í^)..^.Í..^1 í.¿?. ^i.VAfrl^^í t
(. >0 ' i íi11^ Í ^ í l Lk1 ^ t1. ií! ír' l l L.l i .iy Ul !>.
actividades¡.comerciales^

medidores de .®
CYitar ja.fíropajgación.dd.So^d.19 en la.
Ciudad.de México. Con
se busca..darprigridad.a.ja
medidores de C02 en jugares cerrados con
aíta. afluencia de personas,, con mi ras a.
una más eficaz, y segura reactiwción de
ccoiiomía^
(rÍÍl^11 A acl< > l7ecÍei ic'o L>í l i i 11^.
SUMAN CASOS
•Otro.caso.más¡ de acoso laboral en la
Coordinación.de .Comunicaci^
CoMícsode; ía.Cmdad fue^
.Abora fue ja..subdirectora
íQLuien através deun ..documento de^
hosügamientgjaborai e^
además de una serie de procedimientos
íMl1' A1 t J^t_i \t) sej ir eti e e íic j e ría s
inconsistencm . En ej documento
al contralor del íegisiativo Íoca"Í,Araceíi
Sáníiie/j jii/o uri !]amad() a jas ) k)s
fejgisiadores¡.p.ara .impulsar.inicia^
contra de javioieitó
P.cro.también..para..vj^iiar gue se. cum
en cuajguierespacio, "incluido ej. C^
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ANALIZAR TRASLADOS
ioyt^itlciAlcssancha

Spio de la Vega del Verde,.¿.Pleno del.
Congreso de la Ciudad soiieitó a la
Secretaría deMedio
un "sobre el estado
.cíínico.5^[.etojógicp del..ora^utín Toto."A.
además, de gue ¡a .dependencia analice
sy.tras.iadp> a un hábitat adecu
íarantizar su..desarcojlQ y Wcncstar itotre
las consideraciones dd exhorto se señ
que las autoridades deben garantizar l"a
.adecuada operatividad ^
nMntenerja. salud\y_ el^.bienestar de lo
cjc™piares y, en caso de no .poder Íje\arlas
a cabo, se ..revise jaLviabijidad de soju
aíternas, como ia de un santuario.
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H el tema de las vacunáis nos heñios enterado de tantos casos,
muchos hasta impensables romo el caso de dos personas que
se hicieron pasar por adultos mayores, el fiscal de CoyeaiBán a
quien áestitujeron,.© gomo que han preferido viajar a
i 11111111 li/dt'sc a; Hstados I nidos.
Rbí cuentan que en este último tinosa encuentra el ministro

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCpJ),,Javiei* Layrtez
Pptisek, quien el íwio jtasado se pronuncié en contra de la (, ni Mito
na para ffijuicw a expresi (lentes, y quien hahria hecho uso del turismo de
vacunas, en San Antonio, Tesas.

El ministro buscó salir bien librado de la pandemia, corno todos los mexi
M$M #piiamos, f debido a que sus 62 años, íSgte doctor en Derecho pat la
Universidad de París \1 Sceaux, habría buscado la vacuna giiuüa.

Y es que no iodos esfián dispuestos %, esperar turno, como lo (lesea el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Paja nadie«Má prohibido, ni es una falla, poífe't Vaeuftájgsé en otro país,
pero quienes se enteraron de lo que hizo el Ministro de la (Inrto, consideran
que: es un desagravio a: la voluntad del mandatario nacional.
En estasfechas vaya ijue es un privilegio poder viajar para vacunarse en

ofró país, y a pésar de qne se ha dicho que las enveSliduras no deben |e#
usadas para conseguirlo por encima de cualquier otro ciudadano. paret'e ser
que: ser Ministro sí vale.
Y pues y¡S aprovechando, el ministro nt> solo realizó un viaje a Estados

Unidos, sino dosv ping ya se puso el par de dosis, nog aiegurán.
Seüuiainctiic como ese case ya lia\ oíros, como ex funcionarios de \ue\o

León, como el tres veces alcalde, Mauricio Fernández, o el mismo Pepillo
Origel.
Todos tuvieron quered unir tciii'fejKÍa en aquel ]*aísf así que no sólo mí

requiere dinero sino ingenio,
Y Sepa La Bola pero .... al parecer durante el inicio de lascampañas elec

torales en la Ciudad de México no muchos supieron hacer buenos, acuerdos.
Uno de ellos# Lpis (^iardo Quijantfc él.«s&tidklato del fteíite á lá alcaldía

La, Magdalena Coritreras, quien formó su equipo cok algunos ex liinciouaiios
del gobierno del también es priista, ahora en Morena, Fernando Mercado.
Ya con ésta, son tres las ocasiones, (¡ue Quijano ha buscado la alcaldía, pero

en .te dos ánteriofé!, primero le gimo Mercado en la intenta;, y en la de 2.018
perdió couira la actual alcaldesa l'airicia Qrfiz.
Dicen ipje no tiene el apoyo del Fiente juvenil Revohioionario del PRI
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( iudad de México.

Y las (wnpaffas m# interesantes seíáií las de EoyoMÉIL porque el candi
dato Ckrlos ("astillo ya cuente Mí el apoyo de írans]i;ortistas.
En Alvaro Obregón Lía Limón tuvoi un emotivo arranque de campaña,

pues se; recordó al fallecido Leonel Luna, quien tenia un gran apoye en ese
territorio y fcalJajaba por conseguir upa cerrada elección. Así que ahf Eduar
do Santillári rio la. tiene fáciL y pitre la;«s di]tufada Limón anda apiñando la
misma estrategia de Luna.

Otra más, es la de Gustavo A Madero, donde Franclscto íTiiguíl, de acuerdo
con eti('t|e|taíi de su propio partido, bajóen porcentaje (leaiPe] íta;cióit y el ttna
ahaldía muy importante para, el ai'tual partido en el jKMlersUna másxiueserá
cerrada f».¥enustiano Carranza,donde está en riesgo el caí'hazgo dejulio Cé
sar Moreno, pues se erlfreitta a la ex morenísta, RocíoBaixera,di] tufada federal.
Barrera lleva piás (le 1S anos trabajandp el territorio lo que ha puerto á

temblar al grujió de Mfttcuo que en los últimos artos se rio envuelto cu di
versos escándalos que llevaron incluso a la destitución de:su hermano Israel,
(•monees ¡ele delcLíacioiial cu Venustiano ("analiza.
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